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L e lu n d i 21 a v r il  1997

É tu d e  des  c ré d its  d u  m in is tè re  de  l ’A g r ic u ltu re ,  des P ê c h e r ie s  et de  l ’A lim e n ta tio n

(Quinze heures six minutes)
L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  À l ’o rd re , s ’il vous 

plaît! A lo rs, la com m issio n  de  l ’ag ricu ltu re , des pêcheries 
e t de  l ’a lim entation  en trep ren d  ses travaux . L e  m andat 
p o u r cette séance est de p ro céd e r à l ’é tude  des p ro g ram 
m es 1 à 6  des c réd its  bu dgé ta ires du m in is tè re  de l ’A g ri
cu ltu re , des P êcheries e t de l ’A lim en ta tion  po u r l ’année 
finan cière  1997-1998.

M . le sec ré ta ire , je  pense q u ’il n ’y a aucun 
rem placem en t d ’annoncé?

L e  S e c ré ta ire :  N on , M . le  P résid en t.

S e c te u r  a g r ic u l tu re  e t a lim e n ta t io n

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  T rès  b ien . A lors, 
nous devons, au déb u t de  nos travaux , co n v en ir de  no tre  
fonctionnem ent. N ou s p o u rrio n s  y  a ller so it p ro g ram m e 
par p ro g ram m e ou co n s id é re r l ’ensem ble  des s ix  p ro g ram 
m es qu i, à la  fin de  nos trav au x , p o u rro n t ê tre  considérés 
com m e étan t adoptés. N ou s conv ien d rio n s  égalem ent que, 
en  ce  qui a tra it à la S ocié té  qu ébéco ise  d ’in itia tives ag ro - 
a lim en ta ires, le  qu estion nem en t su r ce tte  soc ié té  se tien 
d ra it  au cou rs de la  sem aine  p ro ch a in e , lo rs  des tro is  d e r
n ières heures de nos trav au x , en  m êm e tem ps que le sec
teu r des pêches. A lo rs , si j 'a i  le  consen tem en t là-dessus, 
ça  m e pe rm ettra it d ’a rran g er l ’agenda  de  la com m issio n  un 
peu p lus facilem ent. Ç a va  là-dessus?  T rès  b ien .

A lo rs , on  p o u rra it égalem en t p ro céd e r à des re 
m arques p ré lim in a ires de p a rt e t d ’au tre  et ensu ite  passer 
aux créd its  com m e tels. M . le  m in istre  de  l ’A g ricu ltu re , 
des P êcheries et de l ’A lim en ta tion .

R e m a rq u e s  p ré l im in a ire s  

M . G u y  J u l ie n

M . J u lie n :  A lo rs , m erc i, M . le  P résid en t. A vant 
de  d éb u te r , peu t-ê tre  vous p ré sen te r, à la  tab le , ici, M . 
V ézina, qui est le  sou s-m in istre ; M . A bg ra l, d irec teu r 
général aux finan ces. É v id em m en t, il y  a le sou s-m in istre  
ad jo in t M arc  D io n , M m e D agen ais , M m e T rem blay , 
Jacqu es L an d ry , au dévelop pem en t rég io na l. Il y  a M . 
B ourg ie , qui est le sec ré ta ire  du bu reau  des so u s-m in istre s. 
Il y a M ichel S a in t-P ierre , qui est ici, p ré s id en t de  la 
S ociété  de financem en t ag rico le; L uc R o y , p résid en t de la 
R égie des assu rances; et M . B iron , p rés id en t de  S O Q U IA , 
accom pagnés, év id em m en t, de  leu rs gen s . M . Sco tt, de la 
R égie  des m archés, qui rem p lace  M . Jean-Y ves L avo ie  qui 
a eu un e  c rise  card iaque , pu is la  p résid en te  du T rib unal 
d ’appel.

A lo rs , M . le P résid en t, l ’année 1996 au ra  été , po ur 
l ’ensem ble  de la co llec tiv ité  qu ébéco ise , une année 
ch arn iè re  e t une année décisiv e  q u an t à son  o rien ta tion  
fu ture . C ’est au cou rs de  cette  année, lors des som m ets de 
l ’au tom ne et du p rin tem p s, que l ’ensem ble  des in te rve
nants, y com pris , b ien  sû r, ceux  du sec teu r ag roa lim en
ta ire , on t convenu  de  re leve r un défi m ajeu r po ur le 
Q uébec, so it celui de  l ’adap ta tion . E n effe t, com m ent 
appeler au trem en t ce défi auquel nous conviaient les 
consensus à l ’égard  des deux  g rands ob jectifs  que son t la 
c réa tion  d ’em plo is et l ’éq u ilib re  des finances pu bliques? 
O n se rappe lle ra  que, po ur l ’em p lo i, les partic ipan ts  ont 
convenu d ’un o b jec tif  à la fois ex ig ean t et m obilisa teu r en 
se fixan t com m e c ib le  de  ra ttrap er e t de dépasser au cours 
des p ro ch aines années le taux  m oyen de c réa tion  d ’em plo is 
au C anada . C et o b jec tif  de c réa tion  d ’em plo is est d ’autant 
p lus ex ig ean t q u ’il d ev ra  se  réa lise r en  m ain tenan t le cap 
s u r  le défic it zéro  des finances pu b liqu es au tou rn an t du 
m illéna ire  sans po u r autant a lo u rd ir  le  fardeau  fiscal des 
co n trib uab les. Il faut do nc, dès a u jo u rd ’hu i, rev o ir l ’in
terv en tio n  g o uvernem en ta le  et l ’adap ter afin  de se donner 
des po litiques aussi consistan tes avec, cependant, m oins de 
resso u rces , do nc, dans le fond , fa ire  p lus avec m oins.
•  (15 h 10) •

M . le P rés id en t, c ’est dans ce con tex te  que se 
d essin e  l ’in te rv en tio n  du m in istère  po u r les p rochaines 
années. A vant de  vous fa ire  p a rt des créd its a lloués au 
sec teu r ag roa lim en ta ire  p o u r  la  p ré sen te  année e t des 
o rien ta tions que j ’en tends su iv re , j 'a im e ra is  d ’abord  
rap p e le r, e t cela  non sans fie rté , quelques résultats 
économ iques carac téris tiques  du dynam ism e de  ce secteur 
p o u r l ’année 1996. D ’ab o rd , je  vo u d ra is  sou ligner la  re 
m arq uab le  capacité  d ’adap ta tion  d o n t a to u jo u rs  su fa ire  
m on tre  le sec teur ag ro a lim en ta ire  au fil des ans. Je  tiens, 
ici, à fé lic ite r la  dé te rm in atio n  et la  c réa tiv ité  de  tous ces 
artisans qu i, con tinu ellem en t, o n t app ris  à co n ju g u er avec 
la p ro d u c tiv ité  e t la  co m p étitiv ité  p o u r m ain ten ir et 
acc ro ître  l ’em plo i au Q uébec.

A insi, enco re  en  1996, m alg ré  un  env ironn em en t 
écon om iq ue  d iffic ile , ces e ffo rts  o n t con tinu é  à p o rte r 
f ru it, p u isq u ’on  estim e q u 'au -d e là  de  385 00 0  Q uébéco is 
e t Q uébéco ises on t t iré  leu r gagne-pa in  de  ce sec teu r, so it 
une c ro issan ce  de 3 ,3  % su r l ’année  précéden te  con tre  
seu lem ent 0 ,6  % p o u r l ’ensem ble  de  l ’économ ie . L e  d y na
m ism e des en trep rises  b ioa lim en ta ires su r les m archés 
ex té rieu rs  ne s ’est su rtou t pas dém enti en 1996 et a 
con tinué  à se  m an ifeste r de  façon  rem arqu ab le , pu isque, 
selon  les de rn ières p rév is io n s , la v a leu r des exporta tions 
f ranch ira  le cap des 2  000  000  000  $. II s ’ag it ici de 
som m ets enco re  jam ais a tte in ts . C ette  perfo rm ance  inéga
lée su r les m archés ex té rieu rs  dev ra it p e rm ettre  de rédu ire  
de  façon sub stan tie lle  le d éfic it h is to riq u e  de la balance
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com m erc ia le  b ioa lim en ta ire  du Q uébec de p lus de  la  m o i
tié , le fa isant p asser de  549 000  000  S, en 1995, à 
233 000  000  S en  1996.

P ar a illeu rs , il im p orte  de  sou ligner que 
l ’ag ricu ltu re  qu ébéco ise  a vu ses recettes m onétaires 
c ro ître  de 6 ,4  %, p o u r a tte in d re  un e  v a leu r de 
4 600  000  000  $ en 1996. Il fau t se fé lic ite r de consta ter 
une  te lle  c ro issance  m algré  une d im in u tio n  de  2 0  % des 
pa iem en ts go uvernem en tau x . C ette  évo lu tion  dém on tre  
sans am bages que les p ro d u c teu rs  e t p ro duc trices agricoles 
son t en  m esu re , en  au tan t q u ’o n  leur laisse  le tem ps et les 
m oyens, de s ’adap ter et d ’assu rer davan tage  de revenus 
des m archés p lu tô t que des pa iem en ts go uvernem en tau x .

D ans le sec teu r de  la tran sfo rm atio n , la  hausse  de 
p ro d u c tiv ité  déco u lan t des im portan ts investissem en ts 
réalisés et des re s tru c tu ra tio n s  industrie lles  s ’est enco re  
tradu ite  p a r un  acc ro issem en t s ig n ific a tif  de  la  va leu r des 
liv ra iso ns qui a a tte in t les 12 600  000  000  $. E nco re  ici, 
cette  c ro issance  rem arqu ab le  de 5 ,3  % se com pare  de 
façon p lus q u ’avan tageuse  pa r rap p o rt à la  s tagn ation  
re la tive  o b serv ée  dans l ’ensem ble  du sec teur m an ufac
tu rie r. Je  m e pe rm ettra i d ’a jou ter que ces perfo rm ances 
illu stren t de  façon on  ne peut p lus écla tan te  non seu lem ent 
l ’im p ortance  écon om iq ue  du sec teu r, m ais su rtou t sa 
con trib u tio n  ex cep tio nne lle  à la  c ro issance  de l ’économ ie  
et de l ’em p lo i dans tou tes les rég io ns du Q uébec.

A lo rs , M . le  P rés id en t, j ’a im erais  m ain tenan t fa ire  
le po in t su r les c réd its  du m in istère  p o u r l ’année 1997- 
1998. P o u r ce tte  année, le  m in istè re  d ispose ra  de res
sou rces finan cières to ta lisan t 521 00 0  000 $ p o u r réa lise r 
l ’ensem ble de  ses in te rven tion s dans le sec teur agrico le  e t 
a lim en ta ire , exc luan t év idem m ent le  sec teu r des pêches. Il 
s ’agit là  d ’u ne réduc tion  de 99  00 0  0 0 0  S ou de  16 ,6  % 
p ar rap p o rt aux  c réd its  com paratifs  de l ’année p récéden te  
qu i se c h iffra ien t à 6 2 0  0 0 0  0 0 0  $ dans ce  sec teu r. À n ’en 
po in t d o u te r, ce tte  réd u c tio n  b u dgé ta ire  e st im p ortan te  e t 
constitue  un e  co n trib u tio n  no tab le  du  sec teu r ag roa lim en
ta ire  à l ’o b je c tif  go uvernem en tal d ’assa in issem ent des 
finances p u b liqu es. Je  tiens tou tefo is  à m en tionn er que 
cette  d im inu tion  de  l ’envelop pe  bu d g é ta ire  a pu ê tre  
réalisée  sans m odifica tions aux p ro g ram m es ex istan ts  et 
avec un  im pact som m e tou te  re la tivem en t lim ité  su r les 
p ro d u c teu rs  et p ro d u c trices  ag rico les.

C e tte  d im in u tio n  a été rendu e  p o ssib le  par une 
ra tiona lisa tio n  des dépenses d ’o p éra tio n , p a r un e  gestion  
rig o u reu se  du p ro g ram m e  d ’assu ran ce-s tab ilisa tio n  des re 
venus ag rico les e t, finalem en t, p a r un e  d im inu tion  des b e 
so ins b u dgé ta ires ré su ltan t de  la  con jonc tu re . A insi, su r les 
99 000 00 0  $ de réd u c tio n , une  tran ch e  de 17 6 0 0  000 S 
est con stitu ée  de  m esu res de  ra tiona lisa tio n  des dépenses 
de  rém u n éra tio n  et d ’op éra tio n  consécu tives aux  p ro 
gram m es go uv ern em en tau x  de  d éparts  v o lon ta ires . Ces 
m esu res p o u rro n t ex ig er à m oyen te rm e  un e  réo rgan isa tio n  
des serv ices p ro fess io n n e ls , m ais to u t sera  m is en  o euvre  
p o u r m ain ten ir des serv ices de  qualité  aux en trep rises  
agrico les. Je  rev ien d ra i là-dessus un peu p lus lo in .

U ne deux ièm e  com posan te  im portan te  de ces ré 
d u ction s, so it de  42  800 0 0 0  $ , est a ttribu ab le  à l ’in 
tro d u ctio n  de no uveau x  coû ts de p ro d u c tio n  dans le  sec teur

po rcin . O n se  rappe lle ra  que la m ise  à jo u r  de ces coûts de 
p ro duc tion  a fa it re sso rtir  une am élio ra tion  no table  de 
l ’efficac ité  des en trep rises  po rcines qui s 'e s t  tradu ite  par 
une d im inu tion  des coûts de  p ro d u c tio n  e t, pa r conséquent, 
des coûts de l ’a ssu ran ce-stab ilisa tion . L a  p lupart des 
en trep rises de ce sec teur ne son t pas d irec tem en t affectées 
par cette  réduc tion  qui est com pensée  par la  hausse  de leur 
p ro duc tiv ité . Je  su is b ien  co n sc ien t, par co n tre , que 
certaines en trep rises de ce sec teu r ayan t connu une hausse 
de p ro d u c tiv ité  m o indre  pu issen t av o ir beso in  de  m esures 
d ’atténuation  po u r fav o riser leu r adap ta tion . C ’est avec 
cette  p réoccu pa tion  en tête  que j ’ai p ris  l ’in itia tive  de 
m ettre  en p lace  un  com ité  de  trav a il, auquel partic ipe , 
d ’a illeu rs, la F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs  de  po rcs, pour 
exam iner cette question  et p ro p o se r des m esu res d ’atté
nuation  s ’il y a lieu.

U ne tro is ièm e  com posan te  im p ortan te  de  la réduc
tion  de l ’envelop pe  bu dgé ta ire , à sav o ir 31 900  000  S, est 
liée à la con jonc tu re  économ ique  favorab le  des p rix  et des 
taux d ’in térê t, qui a en tra îné  une d im inu tion  des besoins 
bu dgéta ires des p ro g ram m es d ’a ssu ran ce-réco lte  et de fi
nancem ent. C ette  d im inu tion  des besoins bu dgéta ires se 
ch iffre  à 17 300 000  S p o u r les assu ran ces-réco ltes et à 
14 600 000  S p o u r le financem en t ag rico le . Il va  de soi 
que ces réductions n ’a ffec teron t en aucune m an iè re  les en 
trep rises ag rico les, p u isq u ’elles on t bénéfic ié  de  cette  co n 
jo n c tu re  favo rab le  so it au n iveau de leu rs revenus en  ven 
dan t à bon  p rix , so it au n iveau de leurs dépenses en béné
fician t de  bas taux  d ’in térê t. E n  o u tre , l ’effet com posé de 
la con jonc tu re  de  p rix  et de l ’a justem ent des coûts de p ro 
duction  a perm is de c o n ju re r le défic it é levé en reg is tré  ces 
de rn ières  années dans le fonds d ’assu ran ce  et d ’équ ilib rer 
ce d e rn ier.

M . le  P ré s id en t, en  ce qui concern e  les c réd its, la 
q u estion  e ssen tie lle  dem eure  to u jo u rs  l ’u sage  rigoureux  et 
écla iré  que l ’on  fa it de  ses resso u rces . P ou r ce fa ire , U faut 
d ’abord  p ren d re  en  com pte  les g rand s en jeux  du secteur, 
à sav o ir l ’adap ta tion  de  l ’industrie  aux signaux  des m ar
chés in te rne  e t ex te rn e , la  p ra tiq u e  d e  l ’ag ricu ltu re  en co n 
fo rm ité  avec les pa ram ètres du  d éve lop pem en t du rab le  et, 
f inalem ent, le ren fo rcem en t de  la  s tru c tu re  soc io écono m i
qu e  de  l ’in d u strie  ag ro a lim en ta ire  rég io na le . D ans un 
deuxièm e tem ps, il fau t, b ien  sû r, se  q u estion ner su r la con
trib u tio n  la p lus s ig n ifica tiv e  que l ’on  peut ap p o rte r à ces 
grand s en jeux  com pte  tenu des re sso u rces  don t on dispose.

C ’est a insi que, à la  lu m iè re  des échanges régu lie rs 
avec la c lien tè le  e t des p rio rité s  g o uvernem en tales issues 
des deux  som m ets soc io écono m iqu es, j ’ai re tenu les quatre  
o rien ta tions s tra tég iqu es su ivan tes po ur p lan ifie r les 
in te rven tions du m in istère : d ’ab o rd , p rem iè rem en t, assu rer 
la co nse rva tion  e t la  m ise  en v a leu r des ressou rces au 
p ro fit des co llec tiv ité s  loca les; deux ièm em en t, développer 
la capacité  co n cu rren tie lle  des en trep rises  dans une 
o rien ta tio n  de  m arché; tro is ièm em en t, favo riser l ’adap ta
tion  des en trep rises  au nouvel env ironn em en t soc io écono
m ique; e t, q u atrièm em en t, o ffrir  un file t de sécu rité  po ur 
s tab ilise r les effets de  la  co n jo n c tu re .

J ’a im erais m ain ten an t fa ire  éta t des réalisa tions et 
des perspectiv es p o u r chacune  de ces orien ta tions
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stra tég iqu es co n cern an t la  co n se rv a tio n  et la m ise  en va leur 
des re ssou rces. La loi n° 23 et les su ites. La p ro tec tio n  
des re ssou rces et de  l ’env iro n n em en t est a u jo u rd ’hu i, p lus 
que jam ais , au cen tre  des p réoccu pa tions de développem ent 
du sec teu r agrico le  du Q uébec. T o u s les in te rvenan ts 
reco nna issen t d éso rm ais que le m ain tien  de la qualité  de 
l ’eau e t du sol co n stitu e  la  p ie rre  an g u la ire  su r laquelle  
repose  la co m pétitiv ité  du sec teu r à m oyen term e. O r, 
m alg ré  tous les e ffo rts  dép loyés à ce jo u r ,  le  phénom ène 
de  la p o llu tion  ag rico le , tan t dans sa  réa lité  que dans sa 
pe rcep tio n  par la  co llec tiv ité , a a tte in t un p o in t tel q u 'il  
com prom et sérieusem en t la  coh ab ita tio n  ha rm on ieu se  du 
m ilieu  agrico le  avec les au tres c itoyens résidan t dans les 
m ilieux  ru rau x  e t, du  fa it m êm e, le dévelop pem en t p ro p re 
m ent d it du sec teu r. C ette  évo lu tion  m e p réoccu pe  au p lus 
hau t po in t, p u isq u 'e lle  constitue  un fre in  im p ortan t à la 
c réa tion  d ’em p lo is , p a rticu liè rem en t dans les p ro duc tion s 
telles que, p a r exem ple , le  p o rc , où il y  a un  fo rt potentie l 
de d évelop pem en t su r les m archés in te rna tionaux .
•  (15 h 20) •

D ans ce con tex te , vous po uvez  ê tre  c erta in s que ce  
n 'e s t  pas sans fie rté  que j ’ai vu l ’A ssem blée  nationa le  
adop ter, l ’é té  d e rn ie r, l ’im p ortan t p ro je t de  loi n °  23 su r 
la  p ro tec tio n  du te rr ito ire  e t des activ ités agrico les. Je  vous 
rappe lle  que l ’o b je c tif  fondam ental de cette  loi est 
d ’assu rer aux en trep rises  ag rico les  la po ss ib ilité  de  
s ’im p lan ter, de se dév e lo p p er e t de  d iv e rs ifie r  leurs 
p ro duc tion s à l ’in té rieu r de  la  zone  ag rico le  dans le  respect 
de  l ’env ironn em en t e t la  rech erch e  d ’une  cohab ita tion  p lus 
ha rm on ieu se  des résiden ts  de  la  zone  ag rico le . O n se 
rappe lle ra  que le go uvernem en t avait décidé , lo rs de  
l 'a d o p tio n  de cette  lo i, que son  app licatio n  se fe ra it en 
concom itan ce  avec l ’adop tio n  de  no uvelles norm es rég le 
m en ta ires su r la  p o llu tion  d ’o rig in e  ag rico le , e t, à cet 
é g a rd , le  go uvernem en t a convenu  d 'u n  ca lend rie r. Il est 
déso rm ais décidé  que la loi n °  23 e t la rég lem en ta tion  sur 
la réd u c tio n  de la p o llu tion  d ’o rig in e  agrico le  en tre ro n t en  
v ig u eu r au p lus ta rd  le  2 0  ju in  p ro ch ain .

P a r a illeu rs , com m e vo us le sav ez , en  ce  qui 
concern e  les inconvénien ts, à sav o ir  les b ru its , poussiè res 
e t o d eu rs , la  p résen te  com m issio n  p a rlem en ta ire  v ien t ju s te  
de  c lô tu re r sa  consu lta tion  où p lus d ’une v ing taine  de 
g ro upes on t fait conna ître  leurs p ro p o sitio n s . Je  com pte sur 
le rap p o rt issu de cette  con su lta tio n , qui d o it ê tre  déposé 
à  l ’A ssem blée  nationale  le 30 avril p ro ch ain , po u r éc la ire r 
le g o uvernem en t su r la défin itio n  de  pa ram ètres ju s te s  et 
réalis tes . O ui po ur un  dévelop pem en t du rab le , m ais pas au 
d é trim en t du d ro it de p ro d u ire .

Les o rien ta tions go uvernem en tales en m atière  
d ’am énagem ent du te rrito ire  et de  p ro tec tio n  des activ ités 
ag rico les, incluan t les no rm es de  d istances sépara trices 
re la tives aux od eu rs , se ron t déposées d ’ici le 2 0  ju in  
p ro ch ain . E n o u tre , po u r c o n tre r le nom bre  sans cesse  
c ro issan t de règ lem en ts con tra ignan ts  p o u r l ’ag ricu ltu re , 
m on co llèg ue  du m in istère  des A ffa ires m unicipales et 
m oi-m êm e avons inv ité  les M R C  à fo rm er dès m aintenant 
leurs com ités consu lta tifs  agrico les et à consu lte r ces 
instances avan t que ne so ien t adoptés de  nouveaux 
règ lem en ts m unicipaux .

P ou r se ren d re  con fo rm es à la  no uvelle  rég lem en ta 
tion  e t ainsi rép o n d re  aux ob jectifs  de  réduction  de la 
p o llu tion  agrico le , les en trep rises  agrico les d ev ro n t réa lise r 
des investissem en ts im p ortan ts  qui p o u rra ien t a tte indre  
500  000 000  $. O r, cet e ffo rt est tel que p lusieu rs en tre 
p rises ag rico les n ’au ron t pas la capacité  finan cière  su f
fisan te  po u r adap te r leu r systèm e de  p ro duc tion . C ’est 
po u rq u o i, tel q u ’il a é té  annoncé dans le d isco urs du 
bu dget, le M A P A Q  m ettra  p ro ch ainem en t en  p lace un p ro 
g ram m e d ’aide à l ’investissem en t en agroenv iron nem en t 
qu i n écessitera  une co n trib u tio n  go uvernem en tale  de 
l ’o rd re  de  319 000 000 $ devan t p e rm ettre  à toutes les 
en trep rises  ag rico les de se  ren d re  con fo rm es à la rég le 
m en ta tion  d 'ic i  c inq  ans. C ette  c o n trib u tio n  constitue  une 
augm en ta tion  de 2 0  % par rap p o rt à ce  q u ’il resta it à 
d épenser du P ro g ram m e d ’aide  à l ’am élio ra tion  des fu 
m iers m is en  p lace  en  1988 p a r le go uvernem en t de l ’ép o 
que. P u is  il faut aussi se  rap p e le r que ce p ro g ram m e 
co u v rira  les dem andes re la tives au tra item en t du lisie r 
— ce qui n ’ex ista it pas — à l ’a cqu isition  de nouveaux 
équ ipem en ts a insi que du serv ice-con se il.

C e p ro g ram m e, M . le  P rés id en t, b ien  que néces
sa ire , ne sera  pas su ffisan t p o u r so lu tion ner la 
p ro b lém atiq u e  env ironn em en ta le . E n effet, il ne fa it aucun 
d o u te  dans m on e sp rit que la  c le f  de  voû te  de cet épineux 
p ro b lèm e  réside  égalem ent et su rto u t dans un  engagem ent 
renou velé  à acc ro ître  la  re ch erch e  et le transfert 
techno log iqu e. A ussi, j e  com pte  co n v en ir avec tous les 
p a rten a ires  de  l ’ag ricu ltu re  e t de  l ’env ironn em en t d ’un 
acc ro issem en t concerté  des re sso u rces  à cet e ffet. J ’entends 
aussi co n sac re r des e ffo rts  p o u r reg ro u p e r en  un pô le  
d ’exce llen ce  les sc ien tifiq ues du sec teu r afin de dévelop per 
e t d ’am é lio re r les systèm es de p ro d u c tio n , in tégran t à la 
fo is le dévelop pem ent du rab le  aux ob jectifs  de com pétiti
v ité  de  l ’industrie . C e fa isan t, il n ’est pas in te rd it de 
pen se r que le Q uébec p o u rra it  un  jo u r  se  po sition ner 
com m e un leader m ondial dans ce dom aine.

P ou r se  dévelop per dans un  m onde de  p lus en  plus 
o u v ert e t com pétitif, le sec teu r ag roa lim en ta ire  est 
con fro n té  à une réalité  qui l ’ob lige  à rev o ir  constam m ent 
ses m odes de  fon ctio nnem en t afin d ’a cc ro ître  sa  capacité  
co n cu rren tie lle . À ce ch ap itre , je  com pte  ap porte r une 
a tten tion  p a rticu liè re  à un c erta in  no m b re  de facteu rs 
fon dam entau x  qui cond ition nen t la capacité  concurren tie lle  
du sec teu r, à sav o ir  le tran sfe rt techno log iqu e , la 
fo rm ation , la  qualité  et le d éve lop pem en t des m archés.

Au niveau du tran sfe rt techno log iqu e , le transfert 
techno log iqu e  jo u e  un rô le  essen tie l p o u r les en trep rises 
lo rsq u ’il s ’agit d ’am élio re r leur p ro d u c tiv ité  e t leur 
com pétitiv ité . Le chem inem ent qui condu it au transfert 
techno log iqu e  au sein  des en trep rises  est com plexe , m ais, 
to u jo u rs , les serv ices-con seils  y  jo u e n t un  rô le  p rép o n 
déran t. D ans ce con tex te , la d im in u tio n  im portan te  des 
e ffectifs au m in istère  su ite  aux m esu res gouvernem entales 
de départs assistés  ob ligera  à rev o ir  nos façons de fa ire  en 
cette  m atiè re  de m an ière , tou t au m oins, à m ain ten ir, vo ire  
à acc ro ître  les serv ices-con seils  aux en trep rises . D éjà , il 
ex iste  actuellem en t certa ines fo rm u les qui on t fa it leurs 
p reuv es p o u r im p liquer d avan tage  les c lien tèles dans la
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gestion  e t le financem en t des serv ices-conseil s et tech 
niques. Je  pense  en tre  au tres aux clubs d ’encadrem en t 
techn ique , aux syndicats de gestion  ag rico le , au P ro 
gram m e d ’analyse  des tro u p eau x  la itiers  ou à l ’Institu t 
québéco is du  dévelop pem ent de l ’h o rticu ltu re  o rnem enta le . 
J ’en tends p o u rsu iv re  su r cette  vo ie  dans l ’aven ir et 
d éve lop per d ’au tres fo rm u les, au beso in , qui pe rm ettro n t 
à la c lien tè le  de  s ’im p liquer tou jou rs davan tage dans la 
gestion  et le financem en t des serv ices-conseil s don t ils on t 
beso in , e t cela  se fe ra  b ien  sû r en  concerta tio n  avec le 
m ilieu ag rico le . D ’a illeu rs, des d iscu ssion s son t en cours 
avec l ’U P A , actuellem en t, avec la c lien tèle  su r cette  
question .

A u niveau de la fo rm ation . F av o rise r le transfert 
techno log iqu e  se ra it va in  s ’il n ’ex is ta it pas une s truc tu re  
favo rab le  au sein  des en trep rises  con tinu ellem en t à l ’affût 
et en m esu re  d ’accu eillir avec succès les nouvelles tech 
no log ies. O r, dans ce  do m ain e, c ’est enco re  le n iveau de 
fo rm ation  des re sso u rces  hum aines dans l ’en trep rise  qui 
constitue  l ’a tou t d é te rm in an t p o u r fav o riser et facilite r 
l ’in tro duc tion  de  nouvelles techno log ies. À ce n iveau , je  
consta te  avec p la is ir  que, avec un taux  de p lacem ent qui se  
situe  au-de là  de  9 0  %t les d ip lôm és de  nos ITA  son t fo rt 
appréciés pa r les en trep rises  b ioa lim en ta ires. Je  suis 
égalem ent h eu reux  de  co n sta te r que le taux  de  d ip lom a- 
tion , à 6 0  %, e st p resq u e  le d o u b le  de  celu i du réseau  co l
légial et qu e  les dem and es d 'a d m iss io n  son t en c ro issance  
de 4 0  % depu is 1993 co n tre  2 ,5  % p o u r le réseau  co llé 
g ial. C o m pte  tenu de  ce succès rem arqu ab le , le m in istère  
augm en tera  p o u r la p ro ch a in e  année sco la ire  son co n tin 
gen t de  2 0  p laces en  techno log ie  de la  tran sfo rm atio n  des 
a lim ents à l’ITA  de S a in t-H yac in the , e t, à L a  P ocatiè re , le 
n o m b re  d ’é tud ian ts  et d ’é tud ian tes inscrits en  gestion  et 
exp lo ita tion  d ’en trep rises  ag rico les p assera  de 40  à 60 .

Par rap p o rt à la qu alité  des a lim ents. D ans le 
dom aine  de  la qu alité  des a lim ents, le m in istère  p o u rsu iv ra  
ses in te rven tion s afin de  m ain ten ir un  hau t s tandard  de 
qu alité  et d ’innocuité  p o u r les p ro d u its  b ioa lim en taires et 
v isera  un e  resp o n sab ilisa tio n  accrue  des en trep rises  afin 
q u ’elles p a rv ien n en t à m aîtriser davan tage  les risques 
associés à ce type d ’activ ités . E n o u tre , la rév ision  de  la 
rég lem en ta tion  se  p o u rsu iv ra  dans une o p tique  de  sim 
p lifica tion  et de  sou p lesse , m ais aussi afin de l 'o r ie n te r  
davan tage  vers les résu lta ts  e t la gestion  du risque . U n 
sou tien  sera  o ffert égalem ent p o u r a ider les d irig ean ts  et 
d irig ean tes de  petites en trep rises  de transfo rm atio n  à 
im p lan ter les bases d ’un  con trô le  de  la  qualité  axé su r la 
sécu rité  a lim en ta ire .

C o n cern an t le  déve lop pem en t des m archés. D ans 
une écon om ie  de p lus en  p lus o u v erte , l ’accro issem en t, 
vo ire  le  m ain tien  de  leu r p a rt de  m arché  p a r les e n tre 
p rises , co n stitu e  un vé ritab le  défi de tous les instants e t 
do nne  la ju s te  m esu re  du  d eg ré  de  leu r capacité  c o n cu r
ren tie lle . L e  m in istè re  est b ien  consc ien t de  cet en jeu  et 
sup porte  les en trep rises  dans leu rs e ffo rts  de p éné tra tion  
des m archés. P a r exem ple , 274  en trep rises  b io alim entai res 
on t p a rtic ip é , en 1996-1997 , à des activ ités com m erciales 
su r les m archés ex té rieu rs  e t dans le cadre  d ’accueil 
d ’acheteurs é trangers po ur lesquelles les re tom bées

com m erc ia les p o u rra ien t s ’é lev er à 90  00 0  000 $. P lu 
sieurs m issions à l ’é tran g e r on t été  réalisées, m ais je  ne 
sau rais p a sser sous silen ce  celle  au V iêt-nam  p o u r laquelle  
j ’ai eu le p riv ilèg e  de rep ré sen te r le go uvernem en t du 
Q uébec. C ette  m ission  a perm is en tre  au tres la conclusion  
d ’une enten te  de coopéra tion  en  ag roa lim en ta ire  m ettant en 
va leur no tam m ent l ’ex p ertise  québéco ise  dans la tran sfo r
m ation des fru its  ainsi que dans la p ro duc tion  et la 
transfo rm atio n  du lait.
•  (15 h 30) •

P ou r les années à v en ir, le m in istère  s ’est doté 
d ’une s tra tég ie  d ’in te rven tion  p o u r acc ro ître , su r les 
m archés ex té rieu rs , le no m b re  d ’en trep rises  qui percen t de 
nouveaux m archés e t, su r les m archés in té rieu rs , la p a n  de 
p ro du its  québéco is consom m és. A insi, p lus de  60 activités 
de  développem ent des m archés ex té rieu rs  son t p révu es en 
1997-1998 su r les m archés d ’e xporta tion  trad ition nels .

L e fonds de p a rten a ria t A lliance  E x p o n , po u r lequel 
le m in istère  a consacré  300 000  S en  1996-1997 , 
con tinu era  d ’être  le fer de  lance p o u r la p éné tra tion  des 
m archés g éograph iq ues en ém ergence. C e p a rten a ria t en tre  
l ’A ssocia tion  des m aisons de  com m erce  ex té rieu r du 
Q uébec, le C lub e x p o rt, S O Q U IA  et le m in istère  e st un 
bel exem ple de  fo rm u le  no vatrice  et gagnante  à l ’avan tage 
du sec teu r b io a lim entaire .

S ur le m arché  in té rieu r, l ’adoption  de la loi su r les 
appella tions réservées o u v re  de nouveaux  h o rizons po ur la 
p ro m otion  des p ro du its  rég io naux , de spécialité  et 
b io log iques.

L a respon sab ilité  du go u v ern em en t en  m atiè re  de 
dévelop pem en t écon om iq ue  est de  favo riser l ’adap tation  
des en trep rises  à la co m pétitiv ité  de l ’é conom ie  par la 
c réa tion  d ’un env ironn em en t favo rab le  à 1 ’en trep reneur- 
sh ip , à la c réa tiv ité , à l ’innovation  et à la création  
d ’em plois.

P ou r trad u ire  concrètem en t ce tte  o rien ta tion  dans le 
sec teu r ag roa lim en ta ire , le  m in istè re  et ses p a rtena ires on t 
gagé su r la sy n erg ie  po uvan t ém erg e r de la  concertation . 
Ce pari e st en  bo nne  vo ie  d ’ê tre  gagné , pu isqu e  au jo u r
d ’hui p lusieu rs tables de concerta tio n  sec to rie lles  ou 
régionales on t été  c réées , son t actives et on t p lusieurs 
réalisa tions à leu r actif.

B ien que  les résu lta ts  ob tenus ju s q u ’à p résen t par 
ces tables so ien t in té ressan ts , leu rs  m oyens re la tivem ent 
lim ités cond ition nen t g rand em en t leu r capacité  à en tre 
p ren d re  des p ro je ts  s tru c tu ran ts  e t c réa teu rs d ’em plois. 
C ’est dans cette  pe rsp ec tiv e  que je  m e su is engagé à 
appuy er en co re  davan tage  cette  dy nam ique , en  m ettant en 
p lace  un  p ro g ram m e d ’appui à la  concerta tio n  en  ag roa li
m en ta ire . C e pro g ram m e, do té  de c réd its  pouvan t a tte indre  
15 0 0 0  0 0 0  $ su r tro is  ans, do n t 2  0 0 0  0 0 0  S cette  année 
m êm e, p e rm ettra  un appui au fonctionnem ent des tab les, 
la  conclusion  d ’en ten tes de p a rten a ria t avec le m ilieu  et un 
accès à un e  aide finan cière  p o u r des p ro je ts  m ajeu rs e t 
c réa teu rs  d ’em plo is déco ulan t de  leu r p lan  stra tég iqu e  de 
développem ent.

Par cette  m esu re , je  veux  am ener chacune des tables 
sec to rie lles  et rég io nales à se do te r d ’un  plan stra tég iqu e  
de dévelop pem en t, à réa lise r des p ro je ts  concrets su r la
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base de ce p lan  et à se d o n n e r des ob jectifs de  d éve lop 
pem ent sur les m archés in te rnes et ex ternes.

Q uant au m ain tien  d ’u n  file t de  sécu rité  po u r 
s tab ilise r les e ffets de  la  co n jo n c tu re , l ’écon om ie  ag rico le  
a  ceci de  p a rticu lie r , q u ’e lle  e st sou m ise , p lus que tou t 
au tre  sec teu r, aussi b ien  aux aléas de la  na tu re  q u ’aux 
aléas du m arché  ou  des taux  d ’in térê t. P o u r s tab ilise r les 
e ffets de  la  co n jo n c tu re , d iv e rses  p o litiques on t g rad u e l
lem ent é té  m ises en  p lace  au fil du tem ps, telles que, par 
exem ple , le finan cem en t ag rico le , l ’a ssu ran ce-réco lte  ou la 
sécu rité  du  revenu . Il est indén iab le  que ces po litiques 
d o iven t ê tre  m ain ten ues, m ais il est im p ortan t q u 'e lle s  
re spec ten t un  c erta in  no m b re  de  p a ram ètres. P a r exem ple , 
le  sou tien  d o it in te rven ir en  p é rio d e  d iffic ile  seu lem ent, et 
non pas de  façon systém atique; il d o it ê tre  accessib le  à 
tous; il ne d o it pas in fléch ir les cho ix  des en trep rises  su r 
d ’au tres bases que les op portun ités  de  m arché . D e p lus, 
l ’am p leur de  ce sou tien  do it, b ien  sû r, re sp ec te r la  capacité  
de payer du  go uvernem en t.

P lusieu rs é lém ents du file t de sécu rité  actuel on t été  
adaptés depuis quelques années. C ’est le  cas, pa r exem ple , 
du financem en t ag rico le  qu i, to u t en  con tinu an t d ’o ffrir  
une p ro tec tio n  adéquate  co n tre  les fluctua tions du  m arché , 
est m ain tenan t accessib le , avec beaucoup  de  succès 
d ’a illeu rs, aux ex p lo ita tions  à tem ps p a rtie l. O n  pa rle  à 
peu près de  94 0  prê ts  p o u r 82 60 0  000  $ de  ga ran ties  de  
p rê ts .

E n assu ran ce-réco lte , une no uvelle  p ro tec tio n  dans 
le fo in  pe rm ettra  aux ag ricu lteu rs  e t ag ricu ltrices  agrico les 
de  se com poser un e  p ro tec tio n  d ’assu ran ce  sur m esu re , en 
fon ctio n  de leurs beso ins e t des carac téris tiques de leur 
ex p lo ita tio n , tou t cela  à l ’in té rieu r du bu dge t actuel du 
pro g ram m e.

D oté  d ’u n  budget de  quelque  170 000 000 S, soit 
50 % du  bu dget de  tran sfert du m in istè re , l ’évo lu tion  du 
p ro g ram m e  d e  sécu rité  du revenu , qui avec la gestion  de 
l ’offre  constitue  un des é lém ents m ajeurs de la p o litique  
ag rico le , m e p réoccu pe  cepend an t au p lus hau t po in t. Sans 
aucunem ent rem ettre  en cause la nécessité  d ’in terven ir en 
m atiè re  de sécurité  du revenu , je  c ro is  q u ’il sera  b ien tô t 
n écessaire  d ’a juster cette  in te rven tion  afin de respec te r les 
règ les du com m erce  in te rna tiona l, de  la ren d re  accessib le  
à l ’ensem ble  des en trep rises  ag rico les , d ’assu rer la 
c o u v e rtu re  du revenu global de  l ’en trep rise , d ’ê tre  
com patib le  avec le dévelop pem en t d u rab le , de  pe rm ettre  
une adm in istra tion  sim p le  e t peu coû teuse  et de  respec te r 
l ’enve lop pe  bu d g é ta ire  fe rm ée  du m in istère .

C ’est dans ce con tex te  que j ’ai m andaté  un  g ro upe  
de  trava il p o u r  m e p ro p o se r, d ’ici la  fin  de m ai, un  
nouveau  p ro g ram m e de  sécu rité  du  revenu . L ’U P A  en est 
m em bre  a insi qu e  le  p ré s id en t de  la  S ocié té  de  financem en t 
ag rico le . P a r a illeu rs , il v a  de  soi qu e  la c lien tèle  sera  
consu ltée , év id em m en t, su r ce tte  ré fo rm e  im portan te.

Les in té rê ts  du  Q uébec su r la  scène  fédérale. M . le 
P rés id en t, le  re tra it  spectacu laire  du go uvernem en t fédéral 
du  finan cem en t de  la  sécu rité  du revenu fa it pa rtie , q u ’on  
le veu ille  ou q u ’on ne le veu ille  p as , des d ifficu ltés que 
nous ren co n tro n s  dans ce dom aine. E n  effet, a lo rs  que les 
tran sfe rts  fédé raux  en sécu rité  du revenu atte ignaien t

139 00 0  0 0 0  $ en  1991-1992 , ils ne to ta lisa ien t p lus que 
69 0 0 0  00 0  $ en  1996-1997 , so it une d im inu tion  de p lus 
de  50  %.

Bien que je  so is su r le  p o in t de  conven ir d ’une 
en ten te  su r la  sécu rité  du revenu  avec le go uvernem en t 
fédéral, p a r laquelle  ce  d e rn ie r s ’en g ag e ra it à v e rser 
196 00 0  0 0 0  $ p o u r les tro is  p ro ch aines années, il m e sem 
b le  im p ortan t de  dénon cer ce  re tra it g raduel des transferts  
fédéraux  en sécu rité  du revenu q u i, u ltim em en t, v iennen t 
acc ro ître  le  fardeau de n o tre  p ro p re  in te rven tion .

J ’en tends co n tin u er à ê tre  très  v ig ilan t dans tous les 
do ss ie rs  où les in térêts du Q uébec  son t en  je u , tant su r la 
scène fédérale  q u ’in te rna tiona le . P lus pa rticu liè rem en t, 
j ’en tends dé fendre  ag ress ivem en t les in té rê ts  du Q uébec 
dans le cad re  de  la rév is io n  de  l ’A ccord  su r le  com m erce  
in té rieu r, qui fe ra  d ’a illeu rs l ’ob je t de  d iscu ssion s à la 
con fé ren ce  des m in istres qui se  t ie n d ra  à T ro is-R iv iè res  en  
ju ille t  p ro ch ain .

P ou r co nc lu re , M . le  P ré s id en t, j ’a im erais rappe le r 
que, m alg ré  les réductions b u dgé ta ires q u ’a eu à assum er 
le m in is tè re , l ’ensem ble  des é lém ents de  la  p o litique  
ag rico le  qu ébéco ise  o n t été  m ain tenus in tacts. B ien p lus, 
m algré  un con tex te  d iffic ile  où  les c réd its  e t les effectifs du 
m in is tè re  d im inu en t, j e  su is to u t de  m êm e parvenu  à d é 
gager des re sso u rces  p o u r rép o n d re  à de  nouveaux  besoins 
en  ag ro en v iro n n em en t, avec le p ro g ram m e  d ’a ide  à l ’in 
v estissem en t, et en d éve lop pem en t de  m archés, avec le 
p ro g ram m e d ’appui à la  concerta tio n .

L ’année  p ro ch ain e , je  com pte  p o rte r une atten tion  
tou te  pa rticu liè re  à la  m ise  en  p lace de  nouvelles façons de 
fa ire  p o u r d éve lop per le serv ice-con seil ainsi que la re 
cherche  e t le dévelop pem ent.

D e p lus, il se ra  nécessa ire  d ’adap ter l ’in te rven tion  
m in isté rie lle  en m atiè re  de sécu rité  du revenu de m an ière  
à p ré se rv e r l ’ensem ble  des é lém ents de la  p o litique  a g ri
co le  qu ébéco ise  qui tien t tant à co eu r à tous ceux qui 
oeu v ren t dans le sec teur ag roa lim en ta ire . M erci.

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  Je  vous rem erc ie , M . 
le m in istre . J ’ai un e  dem and e  d ’in te rven tion . R em arques 
p ré lim in a ires , M . le dépu té  des île s-de-la -M adeleine .

M . G e o rg e s  F a r r a h

M . F a r r a h :  O u i, m erc i, M . le  P résid en t. D ans un 
p rem ie r tem ps, j ’a im erais  sa lu e r M . le  m in istre  et tous les 
fon ctio nna ires qui l ’accom pagnent, les hom m es et les fem 
m es qui trav a illen t au sein  du m in istè re . A lo rs , b ienvenue  
à cette  com m issio n . C ’est m a p rem iè re  expérience, j e  ne 
sais pas si à tou tes les com m issio ns il y a beaucoup de  
fon ctio nnaires com m e cela , m ais , en  to u t cas, sincères 
salu ta tions.

M . le P ré s id en t, j e  v iens d e  co m p ren d re  une chose, 
pu is ça  fa isa it deux  sem aines qu e  ça  m e tro tte  dans la  tête. 
C om m e vous sav ez , M . le  P rés id en t, j e  su is nouvellem ent 
a rriv é  au n iveau de  ce d o ss ie r. P eu t-ê tre  que la m eilleu re  
façon de  s ’im p rég ner d ’un  d o ss ie r, c ’est d ’assiste r à une 
com m issio n  p a rlem en ta ire  assez im p ortan te  com m e le d ro it 
de  p ro d u ire , très im p ortan te  d ’a illeu rs, où on a une
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consu lta tion , où d iffé ren ts  g ro upes v iennen t nous ren 
c o n trer, v iennen t nous liv re r leu rs com m entaires su r un 
su jet p réc is , com m e la loi n °  23 , pu is il y a les c réd its. 
É v id em m en t, lo rsq u ’on a à reg a rd e r l ’ensem ble  des c réd its 
du m in istè re , par conséquen t, ça  fa it en so rte  q u ’on 
s ’im prègne  de tou te  l ’in fo rm ation  nécessaire , p eu t-ê tre  pas 
tou jou rs a ssim ilab le  à très , très  co u rt term e, m ais quand 
m êm e p o u r fa ire  en so rte  q u ’on  ait un  certa in  p o rtra it du 
m in istè re  et de  la v isio n  go uvernem en tale .
•  (15 h 40) •

Je  v iens de co m p ren d re  une chose. L à, je  v iens de 
m e rendre  com pte , M . le  P ré s id en t, que le m in istre  v it 
dans une  bu lle . Il nous a liv ré  un  d isco urs-fleu ve  de  peu t- 
ê tre  30 , 35 m in u tes, a lo rs  qu e  tou t va  b ien . J ’ai ju s te  re tiré  
de son  d isco u rs  certa in s  qualifica tifs  ou  certa in s com 
m en ta ires. Il dit: L 'ag ro a lim e n ta ire  est une industrie  
dynam ique . Je  n ’ai pas d e  do u te , m ais j ’ai l ’im pression  
que l ’industrie  est beaucoup  p lus dynam ique  qu e  le  m i
n istre . Ç a, c ’est le p rem ie r consta t q u ’on  do it fa ire .

L e  m in is tre  nous fa it m en tion  d ’échanges régu lie rs  
avec les c lien tè les. À la  lu m iè re  des in form ations et des 
com m entaires q u ’on  a su r le  te rra in  lo rsq u ’on  p a rle  aux 
d iffé ren ts  in te rvenan ts  qui son t dans le m onde de  l ’ag roa li- 
m en ta ire , no tam m ent l ’U P A , l ’ensem ble  des fédération s 
égalem ent, on  sen t, M . le P résid en t, que  ces gens-là  se 
sen tent bafoués p a r le  m in istre . E t l ’ex p ressio n  n ’est pas 
trop  fo r te , com pte  tenu des com m entaires qu e  nous en ten 
dons. A lo rs , lu i, le  m in istre  d it: T o u t ça  se  fa it dans 
l ’h a rm on ie , on  p a rle  aux gens.

Si ça  v a  si b ien  que ça  dans l ’a g ricu ltu re , po ur 
quelles ra ison s y a-t-il eu 1 1  0 0 0  ag ricu lteu rs qui son t 
venus m an ifeste r en  avan t du  p arlem en t?  P o u r quelles 
ra ison s, lo rsq u e  le m in istre  de  l ’A g ricu ltu re  s ’est présen té  
aux assises de la  F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs  de  lait du 
Q uébec, il a é té  ob ligé  de p a rtir , il s ’est fait carrém en t, 
p ra tiqu em en t m is à la  p o rte  de  ce congrès-là?  C om m ent le 
m in istre  peut-il ê tre  aussi in sen sib le  à tan t de m essages 
concrets  de la p a rt des c lien tè les , à savo ir: O n veu t avo ir 
q u e lq u ’un  qui va défendre  nos in té rê ts . O n veut av o ir 
q u e lq u ’un  au sein  du C o nse il des m in istres, au sein du 
g o uvernem en t qui va ten ir en com pte  les revendica tions 
que nous m an ifestons e t, p a r conséquen t, le m éconten
tem ent de l ’ensem ble. E t c ’est généralisé . O n a ra rem ent 
vu un sec teu r d ’activ ité  écon om iq ue  de te lle  im portance  
ê tre  dé la issé  p a r un  go uvernem en t et dé la issé  pa r un 
m in istre.

L o rs q u ’on  v o it la teneu r des coupu res q u ’on  a 
devan t no u s , de  l ’o rd re  d ’à peu près 10 0  0 0 0  0 0 0  $ , e t que 
le m in is tre  s ’en ré jou it p ra tiq u em en t — a lors  que je  lui 
posais une q u estion  en C ham bre: O u i, 100 000  000 S de  
co u p u res . Il m e le con firm ait qu asim en t en  so u rian t, M . le 
P résid en t, a lo rs  que l ’ensem ble  de ses co llègues des 
d iffé ren ts  m in istères on t fait en  so rte , po u r la  p lupart, 
d ’a ller ch e rch e r une d im in u tio n  beaucoup  m oins im p or
tante  q u ’au n iveau  de  so n  bu dget. Ç a , c ’est inacceptab le  
po ur un  sec teu r d ’activ ité . Il n ’y  a pas un  m in istè re  qui 
n ’accep tera it ça, en co re  m oins l ’a g ricu ltu re  com pte  tenu de 
l ’im pact e t de  l ’im p ortance  de l ’ag ricu ltu re  ou de 
l ’ag roa lim en ta ire  au niveau de n o tre  économ ie.

E t ça, ça dém on tre  ne ttem ent, M . le P résid en t, que 
nous avons devan t nous un  m in istre  qui n 'a  pas de  v ision . 
Il a b ien  beau fa ire  les p lus longs d isco u rs , là, c 'e s t  un 
m in istre  qui n ’a pas de v isio n , un  m in istre  qui n ’a aucun 
leadersh ip  au niveau de  cette  industrie . A lo rs , p a r con 
séquent, nous avons un m in is tre  qui e st à la  rem o rqu e  ou 
à la  m erci du p rés id en t du  C onseil du tré so r , du  m in istre  
des F inances e t du p rem ie r m in is tre , p a rce  que nous avons 
un go uvernem en t qui en  fa it un e  ob sess io n , du  défic it 
zéro . A lo rs , lo rsq u 'il  po ign e  un  m in is tre  qui d it oui à 
tou tes les com m andes d é c o u p u re s , im aginez-vous, s ’ils ne 
son t pas con ten ts . M . B o uchard , M . L an d ry , M . L éonard , 
d isen t: O n en a u n  po isson . Q uand on  passe  une com 
m ande, c 'e s t  ou i to u t de  su ite , et il l iv re  la  m archandise. 
M ais ça, m alheu reusem en t, ça  se  fa it au dé trim en t des 
c lien tèles. C ’est ça  qui e st v ra im en t inaccep tab le  de  la  part 
de  l ’a ttitude  d 'u n  tel m in istre . Il y  a un e  p anop lie , pas un 
d isco urs p a rtisan , une  p anop lie  de  m anchettes qui fon t état 
et fon t foi des com m entaires que j 'é m e ts  a u jo u rd ’hu i.

A lo rs , c ’est inaccep tab le , une telle  coupu re. 
D ’autant p lus qu e  nous som m es dans un  v irag e, un v irage  
très im portan t au n iveau  m ond ia l, g loba lisa tio n  des 
m archés, où la no uvelle  écon om ie  est en  p lace. D onc, il ne 
faut pas que le g o uvernem en t abandonne  des sec teurs 
d ’activ ité  aussi c lé s, aussi im p ortan ts  que celu i-là . 11 faut 
q u ’on  accom pagne  au n iveau du v irag e  p o u r fa ire  en so rte  
que, lo rsqu e  le v irag e  se ra  effec tué, on  au ra  une industrie  
qui so it davan tage  so lid e  p o u r a ffro n te r la  co n cu rren ce  
in te rna tiona le . C ’est ça, le défi que nous avons devant 
nous.

L e m in istre  nous app rena it tan tô t dans son d isco urs 
q u ’il faut la isse r le tem ps et les m oyens à l ’industrie . S ’il 
d it ça  dans son d isco u rs , b ien , il ne l ’app lique  pas parce 
que, ju s tem en t, il ne laisse  pas le  tem ps et les m oyens à 
l ’industrie  d ’assum er ce v irag e-là . Q uand on vo it, au n i
veau de  la s tab ilisa tio n  no tam m ent, au n iveau du finance
m ent ag rico le , des coupu res aussi im p ortan tes dans un laps 
de tem ps aussi co u rt, à m on po in t de  vu e, ça peut m ettre  
en péril des en trep rises , no tam m ent au niveau du porc.

É galem en t, ce qui est inaccep tab le  de la p a rt de ce 
m in istre , M . le P résid en t, c ’est que tou t cela  se fait sans 
consu lta tion . P o u r la  p rem iè re  fo is , au niveau du calcul du 
coût de p ro d u c tio n  du  po rc  au niveau de la s tab ilisa tio n , la 
F édéra tion  n ’a pas é té  im p liquée  dans le calcu l, M . le 
P résid en t. O n a do nné  m an dat à la  Socié té  de  financem ent 
de le fa ire .

C ’est b ien  év id en t, M . le P résid en t, q u 'o n  se 
dem ande  si les conclusions é ta ien t avec la  com m ande. 
C ’est ça q u 'o n  rep ro ch e  au m in istre . D es réso lu tions de  
l ’U P A  et de la F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs  de po rcs no
tam m ent o n t fa it m en tion  que, ou i, peu t-ê tre  un  calcul par 
une  au tre  p a rtie , m ais une tie rce  p a rtie , no tam m ent on 
c ib la it l ’U n iv ers ité  L aval. M ais ç a , ça n ’a pas é té  fa it, et 
ça fa it en so rte  d ’enven im er les con tac ts  avec la c lien tèle , 
parce  que cette  c lien tèle-là  n 'a  pas confian ce  au m in istre , 
e lle  n ’est pas p a rtie  p ren an te  des décisio ns im portan tes, et 
ça  am ène un  clim at de m éfiance. Q uand on  vo it le résultat 
net, on peut co m p ren d re  les c lien tèles de d ire: O n ne peut 
pas fa ire  confiance  à ce m in istre .
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A lo rs , on  la isse  to m b er les ag ricu lteu rs , on  laisse  
tom ber l ’a g ricu ltu re , ju s te m en t p o u r des fins pu rem en t 
bu dgé ta ires. E t ça, b ien , ça peu t av o ir des im pacts très 
im portan ts.

E n  te rm in an t, M . le  P ré s id en t, et ça ce se ra  m a 
question  au m in istre  en  m êm e tem ps — p arce  que je  pense  
q u ’on  a avan tage  à échang er p lu tô t q u ’à fa ire  des m o
no logues. Soyez certa in s  qu e  je  serai m oins long  que le 
m in istre , p a rce  que, là, je  com prends une chose , c ’est 
q u ’il pa rle , il p a rle , il p a rle , m ais il n ’a pas l ’a ir d ’écou te r 
beaucoup: C om m ent le  m in is tre  peut-il nous d ire , peut-il 
nous ind iquer qu e  to u t v a  b ien  e t q u ’il n ’y a pas de 
p ro b lèm e?  U nanim em en t, M . le  P rés id en t — et c ’est ra re  
q u ’on  a vu ça dans un sec teu r d ’activ ité  écon om iq ue  aussi 
im p ortan t que l ’ag ricu ltu re  — il y  a abso lum en t un m anque 
de  confian ce  de  la p a rt des c lien tè les à  l ’égard  du  m in istre . 
Ils son t venus 11 000 d evan t le pa rlem en t. L e  m in istre  est 
a llé , j e  m e répè te , à la  F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs  de lait, 
il s 'e s t  fa it p ra tiqu em en t so rtir  du  congrès. C om m ent 
au jo u rd ’hui peu t-il d ire , M . le  P rés id en t, qu e  tou t v a  bien? 
Il m et ses lune ttes roses pu is  il v it  dans une bu lle , c ’est 
b ien  beau , m ais com m ent ex p liq u e-t-il, si ça  va si b ien  que 
ça — il nous a liv rés  un  d isco u rs  de  25 , 30 , 40  pages que 
tou t a llait b ien  au Q uébec — qu e  l ’ensem ble  des c lien tèles 
ne  son t pas d ’accord  avec lu i, ne son t pas d ’accord  avec 
son go uvernem en t e t tro u v en t que ce  m in is tre  n ’a 
absolum en t pas de  leadersh ip  p o u r a ssu m er les destinées 
d ’un sec teur aussi im p o rtan t, M . le  P résid en t?

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  M erci, M . le député  
des île s-de-la -M adele ine . E st-ce  q u ’il y  a d ’autres 
dem andes de députés p o u r des rem arqu es p ré lim in aires?  
S inon , on  va im m édia tem en t appe le r le  p rem ie r p ro 
g ram m e.

M . J u lie n :  Je  p o u rra is  m e do nner quelques 
m inutes p o u r réag ir aux p ro p o s ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  P eu t-ê tre  à l ’in
té rieu r. Je  va is appeler le p rem ie r p ro g ram m e, le  p ro 
gram m e 1 , e t les d iscu ssion s sero n t ou vertes à p a rtir  de 
m ain ten an t, ce qui n ’exc lu t pas qu e  vous pu issiez  répon dre  
à la  q u estion  qui v ien t d ’être  posée.

M . J u l ie n :  J ’aurais eu quelques com m entaires à 
fa ire  sur m on nouveau co llègue.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , M . le  m in istre  
de  l ’A g ricu ltu re , des P êcheries e t de  l ’A lim en ta tion .

M . G u y  J u lie n

M . J u l ie n :  J 'a im era is  ju s te  p a rle r de  quelques 
petites affa ires. Je  vous sou haite  la b ienvenue  dans le 
sec teur, parce  qu e  j ’écou ta is  vos com m entaires e t il va 
fa llo ir que v o us fou illiez  un  pe tit peu p lus.

L e  dé fic it. É v id em m en t, vous d ites que c ’est un 
m in istè re  où  on  a eu beaucoup  de  coupu res cette  année. 
D ’ab o rd , il y  a deu x  a ffa ires. Je  vo udra is  fa ire  une m ise

au po in t là-dessus. J ’a im erais vous rap p e le r q u ’il y a eu 
deux  Som m ets écon om iq ues, qu e  le p rés id en t de  l ’U P A  a 
do nné  son aval à l ’a ssa in issem en t des finances pub liques 
e t que chaque  m in is tè re  a à fa ire  sa  p a rt.

J ’aim erais  p eu t-ê tre  vous d o n n e r quelques ch iffres, 
si vous pe rm ettez , M . le  P résid en t. D ans les coupu res 
b u dgé ta ires  au n iveau des m issions écon om iq ues, su r deux 
ans, 1995-1996 pu is 1996-1997 , si on  reg a rd e  le m in istère  
de  l ’In d u strie  e t du  C o m m erce, 38 % ; si j e  reg a rd e  le m i
n is tè re  des R essources n a tu re lle s , 29  % ; si j e  reg a rd e  dans 
tous les m in istères qui on t des p ro g ram m es, ou des p ro 
je ts , ou des in te rven tion s de ty p e  écon om iq ue, m oins 
26 %. Au M A P A Q , on  est à m oins 20  %; au M E F  m oins 
18 %, p u is , lu i, il n ’a pas de  bu dge t de tran sfert.

Si j ’avais à m e co m p arer avec d ’autres 
p ro v inces — j e  p o u rra is  vous d o n n e r les ch iffres, ça  
p o u rra it  vous éc la ire r — v o us a llez  vous apercevo ir q u ’on 
est la  p ro v in ce  qui e st la  m oins touchée , incluan t no tre  
bu dge t, sans co n n a ître  les ch iffres des au tres p ro v inces 
p o u r ce tte  année. L à-d essus, vo yez-vo us, si j e  reg a rd e  ça, 
on  est à m oins 17,6 % en  va ria tio n ; en  O n tario , m oins 
2 0  % , pu is je  ne connais pas le  bu dget de  cette  année; les 
au tres p ro v inces canad ien nes sa u f  le  Q uébec, m oins 28  %, 
pu is je  ne connais pas ce tte  année; le  fédéral e st à m oins 
4 6  %. Q uand vous d ites  que l ’ag ricu ltu re , au Q uébec, 
c ’est ép ouv an tab le  au n iveau  des co u p u res  bu d g é ta ires , je  
veux  ju s te  vous rap p e le r ces quelques ch iffres-là .
•  (15 h 50) •

D on c, à ce  n iveau-là , j e  pense  que l ’ag ricu ltu re , les 
gens du m onde  ag roa lim en ta ire  on t accepté  de  p a rtic ipe r 
au do ss ie r d ’assa in issem en t des finances pu b liqu es. L e 
m in istè re , év id em m en t, a fa it ses co u p u res , j e  les ai 
m en tionnées, pu is on  va av o ir l ’occasio n  d ’en  d iscu te r tout 
à l ’heure .

Je  veux  ram ener aussi un e  chose , c ’est que tous nos 
p ro g ram m es son t m aintenus avec de  l ’a rgen t dedans. 
A lors, ça, ça m ’appara ît im p ortan t p o u r q u ’on  pu isse  
con tinu er à d éve lop per l ’ag ro a lim en ta ire  au Q uébec, m ais, 
év id em m en t, avec de no uvelles façons de  fa ire . C e sera  
sous fo rm e de  pa rten a ria t ou  au tres. C ’est dans ce  sens-là  
q u ’on  a p lu s ieu rs  do ssie rs  en  co n certa tio n  avec l ’U PA .

P o u r m on co llèg ue  des île s , j ’a im erais  peu t-ê tre  lui 
rappe le r q u ’on  a au-de là  d ’une c inq uan ta in e  de  com ités de 
concerta tio n  qui fon ctio nnen t, que  ce so it au n iveau des 
tab les f iliè res ou  à d ’au tres sec teu rs d ’activ ité . O n a un 
p lan  stra tég iqu e  de dévelop pem en t q u ’on  a déposé  il y a 
tro is  sem aines à la  con fédéra tio n  de  l ’U P A  ainsi q u ’à la 
fédérée , pu is il y au ra  d ’au tres g ro upes d ’ici le m ois de 
ju in , p o u r que, à l ’au tom ne, on  p u isse  trav a ille r  ensem ble 
sur les tro is  p ro ch aines années, com pte  tenu des d iffé ren tes 
con jonc tu res qui vo n t évo luer.

É vid em m en t, la  consu lta tion  se fait. N o tre  budget, 
dans le con tex te  de  l ’assa in issem en t des finances p u 
b liq ues, nous perm et, à cause  de  la  con jonc tu re , de 
m ain ten ir nos p ro g ram m es avec de  l ’a rgen t dedans. A lo rs, 
j e  pense  que, ça, c ’est im p ortan t que m on co llèg ue  des 
Îles-d e-la-M ade leine  p u isse  fa ire  ses d evo irs  là-dessus et 
rev é rifie r à nouveau ses a ffirm a tions. Il m e d it q u ’il ne 
veu t pas fa ire  de  dém ago g ie , m ais , à da te , tou t ce  q u ’il m e
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d it, c ’est ce qui est m arq ué  dans les jo u rn au x . Je  voulais 
ju s te  le  sécu riser.

M . le  dépu té  des Iles , on  ne m 'a  pas m is dehors à 
la  F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs , en  passan t. É videm m ent, 
j ’avais une in fo rm ation  à d o n n e r, j ’avais le cho ix  en tre  
deux  choses, so it la  tapo nner, so it la  do nner c la irem en t, 
pu is c ’est ce  que j ’ai fait. J ’aim e m ieux d ire  les choses 
c la irem en t, ça év ite  tou tes so rtes d ’in te rp ré ta tion s pa r la 
su ite .

A lo rs , M . le P rés id en t, c ’est un  peu m es quelques 
petits com m entaires dans m es rép liqu es. A près ça, selon 
les questions d e  m on co llèg ue , on  v e rra  com m ent ça  va 
a ller et on  v e rra  com m ent on  réag ira .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  T rès  b ien . A lors, des 
dem andes d ’in te rv en tio n  su r les d iffé ren ts  p ro g ram m es, de  
1 à 6 ? M . le d ép u té  île s-de-la -M adeleine .

D iscu ss io n  g é n é ra le  

R é d u c tio n  des c ré d its  b u d g é ta ire s

M . F a r r a h :  M . le P rés id en t, si on rep rend  le liv re  
des c réd its , vo lum e  1 1 , à la  page  28 , quand on  reg a rd e  la 
répa rtition  des m esu res d ’économ ie  1997-1998 , je  com 
prends qu e  le m in is tre , s ’il com pare  su r deux ou tro is  ans, 
il va a ller ch e rch e r une m oyenne  p o u r fa ire  en  so rte  de 
ju s tif ie r  ses cou p u res . M a is , no us, ce  q u ’on ne com prend  
pas, c ’est qu e  ce m in is tre  acqu iesce  et est à genoux  devan t 
le  T ré so r, d evan t le  m in istre  des F inan ces et devan t le  
p rem ie r m in is tre . C ’est b ien  év id en t. A lo rs , quand on 
pense  que les e ffo rts  bu d g é ta ires , en  p o u rcen tag e , S anté  et 
S erv ices soc iaux  5 ,7  % , É ducatio n  7 ,1  % , E m p lo i et 
S o lid arité  4 ,3  %, au tres m in istères 7 ,4  % , on v o it b ien  
que le m in is tre  n ’a pas fa it son  travail de  façon équ itab le . 
C ’est ça  q u ’on  lui rep ro ch e , p o u r l ’o b je t. P o u r fa ire  en 
so rte  q u ’o n  p u isse  a rriv e r à l ’a ssa in issem en t des finances 
pu b liqu es, on  peu t co m p ren d re  q u ’il peu t y av o ir des 
co u p u res , m ais ce q u 'o n  dem and e  au m in is tre , c ’est que 
son m in is tè re  n ’assum e pas p lus de  coupu res que les 
au tres, com pte  tenu de  l ’im p ortance  du sec teur 
économ ique.

L ’a u tre  question  que je  do is p o s e r .. .  V ous avez 
beau d ire  q u ’il y a des cop ies de  jo u rn au x  pu is quoi que ce 
so it, m ais quand  le  d irec teu r général de  l ’U PA  dit: Il n ’y 
a p lus au g o uvernem en t p ro v inc ia l de  v isio n  agrico le . 
M alg ré  tou tes les p ré ten tio ns à v o u lo ir  sem er le  Q uébec à 
trav e rs  le  m ond e, l ’ho rizon  est bo uch é , je  peux  com 
p ren d re  qu e  le m in is tre  n ’est peu t-ê tre  pas con ten t 
d ’en ten d re  ça. C ’est le  d irec teu r général de  l ’U P A , M . 
L afleu r, qu i d it ça. E st-il d ’acco rd  avec ça? C om m ent 
peut-il co n tes te r de  tels fa its , c ’est la  réalité?

P u is l ’au tre  é lém en t qui est im p ortan t, c ’est q u ’il 
ne fau t pas ou b lie r non p lus que to u t ça, l ’exercice  
bu dgé ta ire  du m in is tè re  de  l ’A g ricu ltu re , des P êcheries et 
de l ’A lim en ta tion , com m e les au tres m in istères d ’a illeu rs, 
il d o it se  fa ire  à l ’in té rieu r d ’un e  envelop pe  ferm ée. Par 
conséquent, e st-ce  que le m in is tre  an ticipe  en cours 
d ’année des coupu res dans certa in s p ro gram m es po ur

assum er des ob liga tio ns, no tam m ent au niveau de  la s ta 
b ilisa tio n , au niveau de l ’assu rance  agrico le?  O n sait 
com m ent ça  fon ctio nne . S ’il y  a un e  augm en ta tion  du  taux 
d ’in térê t ou des changem ents au n iveau des coûts de 
p ro duc tion , q u ’est-ce  qui a rriv e?  Q ui va assum er?

D ans ce  sen s-là , e st-ce  exac t qu e  le m in is tre  aura it 
donné m andat à son so u s-m in is tre  de  reg a rd e r d é jà  des 
po ssib ilités  de  coupu res dans certa in s p ro g ram m es, pour 
ju s tem en t p a llie r à l 'au g m en ta tio n  de la s tab ilisa tio n  de 
l ’assu ran ce  agrico le?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M . le m in istre  de 
l ’A gricu ltu re .

M . J u l ie n :  Je  vo u d ra is  ju s te  vous redon ner les 
ch iffres. Je  vais les rép é te r, vous n ’écou tiez  pas tou t à 
l ’heure . M . le  P rés id en t, j e  pense  b ien  que m on co llègue, 
le  g en re  de  com m issio n  q u ’on  va  fa ire , ça  v a  m 'am en er 
enco re  à réajuste r.

Je  vais répé te r les deux  d e rn ières  années: le  M IC , 
l ’an passé, a eu 2 1  % de coupu res, cette  année, 16 %, il 
est à m oins 38 % \ au m in is tè re  des R essources na tu relles , 
m oins 1 2  % , m oins 17 %, m oins 29 % au to ta l; le  total de 
la  m ission  écon om iq ue  et env ironn em en t, m oins 1 1  % 
l ’année passée , m oins 14 % ce tte  année, m oins 26 %. 
L ’année passée , m oi, c ’est d rô le , j ’éta is à m oins 4 %, 
cette  année, à m oins 15 %, ça  fa it m oins 20 %\ m oins 
18 % en env ironn em en t, m ais, en env iro n n em en t, ils n ’ont 
pas de  bu dget de  transfert.

A lo rs , si vous com parez  n o tre  s itua tion  p a r rappo rt 
aux  au tres m issions écon om iq ues, on  est d edans , pu is on 
a défendu nos choses. Si on  est rendu  là, j e  ne vous 
rappe llera i pas, M . le  dépu té  des Iles-d e-la-M adeleine, que 
c ’est g râce  à v o tre  beau d é fic it de  6  0 0 0  0 0 0  0 0 0  $.

Q uant aux m esu res, le  taux  d ’in térê t ne d ev ra it pas 
augm en te r cette  année ni l ’an p ro ch ain . C ependant, s ’il 
augm en tait, la loi de  nos soc ié tés de  financem en t et autres 
fa it en  so rte  q u ’il fau t c o u v rir  ce  q u 'o n  a à c o u v rir . Si je  
ne l ’ai pas, il faut que je  re to u rn e  au C onseil du  tréso r , 
pa rce  que la lo i, e lle  est là, la  L o i su r le  financem ent 
agrico le.

M . F a r r a h :  O u i, m ais si le  T ré so r vous d it non.

M . J u l ie n :  L a  lo i est là. T u ne peux pas a ller à 
l ’enco n tre  de la loi.

M . F a r r a h :  A lo rs , vous devez  l ’auto financer.

M . J u lie n :  N on , pas nécessairem ent. L a loi nous 
d it que, si j e  n ’ai pas les c réd its , il va  fa llo ir que j ’aille 
négocier avec le T ré so r  po ur avo ir m es augm en ta tions de 
créd its po ur rép o n d re  à la con jo n c tu re , parce  que c ’est une 
question  de  con jonc tu re .

Il ne faut pas ou b lie r une chose aussi, là . ..

M . F a r r a h :  Si le T ré so r  vous d it non.

M . J u lie n :  P ou rqu o i il d ira it non?
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M . F a r r a h :  P a rce  q u ’on  vous a vu négocier 
ju s q u ’à da te  pu is on  a beaucoup  d ’appréhensio ns. Je  ne 
suis pas conva in cu  que le T ré so r  va vous do n n er des 
c réd its ...

M . J u l ie n :  318 0 0 0  00 0  $ de  p lus dans le  p lan  
a g ro en v iro n n em en ta l.

M . F a r r a h :  Il n ’est pas év id en t que le T ré so r va  
vous do nner des c réd its  add itionn els . A lo rs , à ce m om ent- 
là, m oi, j e  veux  ju s te  qu e  vous nous d isiez , si le  T ré so r  
vo us d it non , il fau t que vous l ’assum iez, que vous 
l ’au to financiez . C ’est ça  qu e  je  veux  sav o ir.

M . J u lie n :  C ’e st-à -d ire  q u ’on  va  a ller le  ch erch er 
au T réso r.

F o rm a tio n ,  re c h e rc h e  e t 
d é v e lo p p e m e n t te c h n o lo g iq u e

P e rs o n n e l  e t  c ré d its  d isp o n ib le s

M . F a r r a h :  A lo rs , vous a llez  l ’au to fin ancer. C ’est 
bon à sav o ir. P ro g ram m e  1, é lém en t 1, F o rm a tio n , re ch e r
che e t déve lop pem en t techno log iqu e . L e  m in is tre , dans son 
d isco urs d ’in tro d u c tio n , nous m en tionn ait que, év id em 
m ent, c ’est im p ortan t, la  fo rm atio n , la  rech erch e  et le 
dévelop pem ent, e t tou t ça. D e  beaux d isco u rs  enco re  une 
fo is. M ais là  on  v o it une réd u c tio n  de  p rè s  de 1 500 000  $ 
en  rech erche  et déve lop pem en t techno log iqu e . A lo rs , 
com m ent le m in istre  l ’ex p liq u e-t-il, eu égard  à son 
d isco u rs  no tam m ent?

M . J u l ie n :  R édu ction  du co û t de  m ain -d ’oeuvre. 
Je  vais vous ex p liq u er to u t ça  en  g ro s . D ans les coupu res 
du  99  00 0  0 0 0  $ , com m ent on  l ’a fa it?  C ’est re lié  à la 
réduc tion  des coû ts  de m ain -d ’oeu v re . A lo rs, dans ce 
cad re-là , c ’est 1 114 0 0 0  $ e t ra tiona lisa tio n  des dépenses 
de  fon ctio nnem en t po ur 362 00 0  S. D o n c , ça  n ’affecte  pas 
les som m es de  con tenus u tilisées à des fins de rech erche  et 
dévelop pem en t techno log iqu e. Ç a jo u e  au n iveau du 
p e rso n n el, dans l ’é lém ent 1 , c ’est tou t.

M . F a r r a h :  D on c, il va  y avo ir m oins de  p e rso n 
nel.

M . J u l ie n :  B ien ou i, ça  le d it, il y  a une d i
m inu tion .

M . F a r r a h :  C 'e s t  beau . P a r conséquen t, quel effet 
ça va avoir?

M . J u l ie n :  Q uo i, quel effet?

M . F a r r a h :  S u r la rech erche .

M . J u l ie n :  N os som m es d ’a rgen t son t tou jou rs 
d ispon ib les p o u r ê tre  investies dans la  rech erche  et 
développem ent. Il y  a beaucoup  d ’a ttrition  qui se p ro d u it,

c ’est ça  q u ’il fau t vo ir, occasio nnée  p a r le p ro g ram m e 
g o uvernem en tal de  départs  vo lo n ta ires . Ç a n ’affecte  pas les 
som m es d ’a rg en t de  tran sfe rt  dans la  re ch erch e  et dév e 
loppem en t. Ç a ne veu t pas d ire  que  c ’e st tous  les gens de 
l ’appareil qu i réa lisen t la  re ch erch e  e t dévelop pem en t, 
c ’est do n n é  avec les u n iv e rs ité s , avec d ’a u tres  cen tres de 
rech erche , avec d ’au tres in stitu tions.

M . F a r r a h :  C ’est p a rce  qu e  c ’est m oins de  ch er
c h eu rs , là.

M . J u l ie n :  B ien o u i, il y  a m oins de  chercheurs , 
c ’e st év id en t, j e  v iens de  v o us le  d ire .

M . F a r r a h :  C ’est ça  que je  vous d is , s ’il y  a m oins 
de  ch erch eu rs , il y  a m oins de rech erches qui von t se 
fa ire .

M . J u l ie n :  B ien non, p a rce  q u ’il n ’y a aucune 
réduc tion  dans le bu dge t de  tran sfe rt. D onc, ça se fa it avec 
les u n iv e rs ité s , ça  se  fa it avec d ’autres cen tres de 
rech erche . L a  rech erch e , le con tenu  com m e tel d e  re 
ch erch e  et déve lop pem en t en techno log ie , le p rem ie r 
é lém ent, il dem eure. Il n ’y  a rien  qui est affecté à ce  
n iveau-là . O n  le fa it en p a rten a ria t avec d ’autres 
g ro upem en ts. C ’est de  m êm e que ça  se fait.

M . F a r r a h :  C o m bien  avez-vous dépensé  en 
1996-1997 dans le  secteur?

M . J u l ie n :  14 860 000 S. E n  1996-1997 , on  parle  
de  rech erch e  e t d éve lop pem en t technolog ique?

M . F a r r a h :  O ui.

M . J u l ie n :  14 0 0 0  00 0  $ , pu is  coupez-le  de 
1 40 0  0 0 0  $ , on  tom be à 13 383 00 0  S. D on c , un  écart, 
une d im inu tion  de  9 ,9  %.

M . F a r r a h :  Q uelle  p a rt du 13 383 0 0 0  $ a é té  ré 
servée , dans le  p ro g ram m e  de  rech erches sub ven tionn ées 
à l ’ex té rieu r, à C O R P A Q ?

M . J u lie n :  C ’est 3 00 0  000 S et quelques. C e n ’est 
pas touché.

M . F a r r a h :  A lo rs , c ’est 3 0 0 0  00 0  $ e t quelques 
su r le  13 0 0 0  00 0  $.

M . J u l ie n :  O u i, à peu p rè s , j e  p o u rra is  vous le d ire  
p lus en d é ta il .

M . V ézin a  (A n d ré ): 2 98 6  00 0  $.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  C ’est ça, sur 
4 500 000  $.

M . F a r r a h :  Q uel po urcen tag e  de  la som m e qui est 
dé jà  engagée? Q ue reste -t-il p o u r de nouveaux  p ro jets?
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M . J u l ie n :  M m e T rem b lay , qu i est la  sou s-m in istre  
re spon sab le  de la  rech erch e  e t du développem ent.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui. A lo rs, M m e 
T rem b lay  v a  rép o n d re  à la  question .
•  (16 heures) •

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  M erci. L e  p ro g ram 
m e éta it d é jà  c o n stru it su r un e  base  qu inq uenna le , en  ac
co rd  avec le g o uvernem en t féd é ra l, e t o n  s ’est engagé  à 
dépenser g ro sso  m odo 3 00 0  00 0  S p a r année. E t ce 
p ro g ram m e-là  e st pa rfa item en t respec té . Il e st v ra i q u ’à la  
fin  de  1998-1999 le p ro g ram m e  v ien d ra  à échéance  e t il 
n 'y  aura  à ce  m om en t-là  que le m ain tien  des engagem ents 
triennaux  en v ers  les o rg an ism es e t les équ ipes q u ’on  fi
nance. D on c, il y  au ra  des équ ipes qui seron t financées en 
d e rn iè re  année, en  année  2 0 0 0 , m ais on  sait d é jà  q u ’en 
1998-1999 on  au ra  à p en se r au rem p lacem en t du  p ro g ram 
me. M ais, p o u r cette  année, p o u r l ’année p ro ch aine  et 
p o u r les années sub séqu en tes, en  ce  qui concern e  les c h e r
cheu rs financés su r tro is  ans, il n ’y a abso lum en t aucune 
m odifica tion  de  nos engagem ents. A u c o n tra ire , o n  resp ec 
te  la  p lan ifica tion  qui a é té  fa ite  in itia lem en t. C haque 
année, il y  a à peu p rè s  le  tie rs  des pe rson nes qui se re 
tiren t e t, donc, le  tie rs  du  budget qui va  à du nouveau 
financem en t, si j ’a rro n d is  un  peu.

M . F a r r a h :  D on c, à de no uveau x  p ro je ts .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  T o u jo u rs. C ’est to u 
jo u rs  . ..

M . F a r r a h :  C ’est à peu près un tie rs , deux  tie rs .

M m e  T re m b la y  (H élène  P .) :  P u isque  les p ro je ts , 
en m o y en n e ...

M . F a r r a h :  D eux  tie rs qui e st dé jà  p lan ifié ...

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  . . . c ’est des p ro je ts  
de tro is  ans, no rm alem en t.

M . F a r r a h :  O .K . Pu is la sé lec tion  de ces p ro je ts- 
là, j ’im ag in e ... A vez-vous un e  banqu e  de ces nouveaux  
pro je ts  là?

M . J u l ie n :  Il y  a un  com ité  d ’évalua tion .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Si vous v o u lez ... 
nous les avons ici.

M . F a r r a h :  C ’est des gens qui vous so llic iten t, qui 
vous sou m etten t des p ro je ts , p u is , lo rsqu e  vous avez une 
m arge, à ce  m om en t-là  vous les évaluez? E st-ce  que c ’est 
de  m êm e que ça fonctionne?

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  G ro sso  m odo , ou i. Je  
vous d ira i que ça  s ’in sp ire  beaucoup  des p ro g ram m es des 
org an ism es su b v en tio n n aires , le  F C A R , pa r exem ple , ou le 
C Q R S, au Q uébec, ou  des o rg an ism es sem blables au fé d é ra l.

M . J u l ie n :  M ais vous avez un  com ité  d ’évaluation .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  O ui.

M . J u l ie n :  Il y  a un  com ité  d 'é v a lu a tio n  qui reço it 
les dem and es, qui fa it l ’évalua tion  en  fon ctio n  des plans 
stra tég iques du C O R P A Q  en rech erch e  e t développem ent.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  E t nous avons la liste 
p a r-devers  nous des p ro je ts  qui o n t été  financés au 
C O R P A Q , si c ’est la  q u estion  qu i vo us in té resse , si vous 
vou lez  avo ir beaucoup  de déta ils.

M . F a r r a h :  O ui. C ’est po ss ib le  d ’avo ir la liste?

M . J u l ie n :  Je  n ’ai pas de p ro b lèm e  avec ça, m oi.

M . V é z in a  (A n d ré ): O n peu t peu t-ê tre  a jou ter que 
l ’évalua tion  se  fa it en  deux  tem ps.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  P ou r les besoins du 
Journal des débats , il fau d ra it a ttend re  q u ’on  vous donne 
la p a ro le , en  vous iden tifian t, p a rce  que ça  va être 
d ifficile . M . V ézina, sou s-m in istre .

M . V é z in a  (A n d ré ): O n p o u rra it  peu t-ê tre  a jou ter 
ici que l ’évalua tion  des p ro je ts  du C O R P A Q  se fa it en 
deux tem ps. D ans un p rem ie r tem ps, l ’éva lua tion  est faite 
su r la pertinence  des p ro je ts . A lo rs , c ’est à ce m om ent-là 
q u ’un p ro je t peu t ê tre  annulé  ou re tiré  su r la  base  de  la 
no n-pertinence , et les p ro je ts  qui son t re tenus sur la  base 
de  la p e rtinence  son t ensu ite  évalués su r le p lan  de leur 
va leu r sc ien tifique . C ette  éva lua tion -là  est faite  par des 
com ités qui reg ro u p en t les p a irs , c 'e s t-à -d ire  que ce sont 
des chercheurs eux-m êm es, de  d iffé ren ts  ho rizons, qui 
v iennen t éva lue r la v a leu r sc ien tifiq ue  des p ro je ts de 
rech erche  e t qui les co ten t su ivan t des g rilles  de  c ritères 
iden tifiées à l ’avance. C ’est à p a r tir  de  là  q u ’un pro je t est 
retenu ou non  re tenu  et que le m ontan t a ttribu é  au pro je t 
est décidé  aussi, su r la base  d e  la reco m m andation  de  ces 
com ités scien tifiques.

M . J u l ie n :  A vec des p a rten a ires  puis les c lients.

M . V éz in a  (A n d ré ): C ’est ça. Il faut se rappeler 
que les p ro je ts  du C O R P A Q  son t subven tionnés suivant 
tro is  types de  p ro je ts: les p ro je ts  à carac tère  systém atique, 
c ’est-à -d ire  qui reg ro u p en t les p ro je ts  d ’en v erg u re , qui 
reg ro u p en t des chercheurs de  p lusieu rs institu tions 
d iffé ren tes; il y a des p ro je ts  en  p a rten a ria t, c ’est-à -d ire  
des p ro je ts  qui son t faits avec des c lien ts de la  recherche  
com m e telle , des p a rten a ires  du sec teu r p rivé  qui v iennen t 
financer une p a rtie  de  la  rech erch e  — je  c ro is  que c ’est 
50  %, M m e T rem blay  — alors c ’est f in an cé ... E t c ’est 
com m e ça  q u ’on  accro ît l 'e f fo r t  de  rech erch e , c ’est en 
a llan t ch erch e r la con trib u tio n  du sec teu r p riv é , ce  q u ’on 
fa isa it peu , v o ire  m êm e pas du tou t, il y  a quelques 
années. E t il y a finalem ent les p ro je ts  p lus po in tus qui 
son t financés, eux  au tres , com m e j e  v o us d isais  tan tô t, à
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la p ièce, en  fon ctio n  de leu r p e rtinence  e t de  leur va leu r 
sc ien tifique . A lo rs , c ’est com m e ça q u ’est géré  le 
p ro g ram m e du C O R P A Q .

M . F a r r a h :  E st-ce  que le fédéral in te rv ien t là-
dedans?

M . J u l ie n :  O u i, p o u r  p lus de 1 00 0  00 0  $ su r 
quelque  3 00 0  00 0  $.

M . V éz in a  (A n d ré ): E t il in te rv ien t dans le vo let 
R ech erche  en pa rtena ria t.

M . J u l ie n :  O u i, c ’est ça. P ou r 1 011 00 0  S, si j e  
ne m e trom pe  pas. C ’est A ppui à la rech erch e  et en 
pa rtena ria t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a l H ères): M . le député  des 
îles-de-la -M adeleine .

O r ie n ta t io n s  e t  p r io r i té s

M . F a r r a h :  O ui. Q uestion  de  p rio rité s , vous devez 
avo ir des p rio rité s  ou des o rien ta tio n s  re la tivem en t à ces 
sec teurs-là , au n iveau de la  rech erche?

M . J u l ie n :  O u i, a llez , M m e T rem blay .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Il y  a une p o litique  
scien tifiq ue  et techno log iqu e  qui a é té  décrite , conçue  par 
l ’ensem ble  des p a rten a ires  m em bres du conseil d ’adm i
n is tra tio n  du C O R P A Q . A lo rs , les pa rten a ire s  son t, en 
m ajo rité , des gens qui v ien n en t du  sec teu r de  l ’industrie . 
C ette  p o litique-là  do n n e  les g ran d es  o rien ta tio n s  sec 
to rie lle s , p u is , de  la  p o litique , e ffec tivem en t, déco u len t les 
p rio rité s  q u ’on  veu t fa ire  su iv re  pa r les chercheurs, 
lo rsq u ’ils von t fa ire  leurs dem and es de  sub ven tion  dans 
l ’un  des tro is  vo lets auxquels M . V ézina  v ien t de  fa ire  
a llusio n . O r . . .

M . J u lie n :  E xcusez. D ans les pa rten a ire s , ju s te  
p o u r ra ssu re r m on co llèg ue , l ’U P A  en  est m em bre, en 
passan t.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Ht les p rio rité s  de 
rech erch e , la p o litique  dé fin it les g ran d es  o rien ta tions 
généra les. E n  term es thém atique  — ce qui est vo tre  
vé ritab le  q u estion  — on  se fie beaucoup  aux org an ism es 
in te rm éd ia ires qui in te rv ien nen t d irec tem en t aup rès du 
sec teur. D on c, les conse ils sec to rie ls , le  C P V Q , le C P A Q , 
le C IN T E C H  A A , p a r exem ple , en  ce  qui concern e  les 
tran sfo rm atio n s , les filiè res, son t des instances qui son t 
consu ltées fo rm ellem en t po u r ré u ss ir , nous, à  dé fin ir les 
thém atiques qui ensu ite  gu iden t les chercheurs dans leurs 
dem andes de  sub ven tions.

M . J u l ie n :  P eu t-ê tre  p o u r l ’in form ation  de m on 
co llèg ue , il y  avait tro is  p ro g ram m es. O n  pa rle  de l ’h o r
ticu ltu re . P eu t-ê tre  ju s te  p o u r p réc ise r , l à ...  P arce  que

certa ins é lém en ts, e ffec tivem ent, on  est un  pe tit peu plus 
p o in tu ...

M . F a r r a h :  E n  plus du C O R P A Q ?

M . J u l ie n :  E n  p lus du C O R P A Q . C ’est im p ortan t 
que vous voyiez  un pe tit peu l ’ensem ble.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , M m e 
T rem b lay , a llez-y .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  C e q u ’on  fa it, nous 
au tres, à l ’in te rne , au m in istè re . O r, en  rech erche , il fau t 
p ense r q u ’on  a s ix  cen tres de  rech erch e  à l ’in terne.

M . V é z in a  (A n d ré ): C e n ’est pas ça, la  question  du 
m in istre . Je  vais répon dre .

M . J u l ie n :  L e  p ro g ram m e  d ’aide à la  rech erche , 
c ’est le vo le t rech erche  de l ’en ten te  aux ilia ire  C anada- 
Q uébec

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Ah! C ’est pa rce  q u ’il 
y  a deux  au tres vo le ts , e ffec tivem en t, qui son t sup portés 
p a r le  p ro g ram m e. D on c, il y  a le  su iv i des essa is en 
p ro d u c tio n  v égéta le , pu is  il y  a aussi des m esures 
d ’adap ta tion  du  sec teu r h o rtico le  q u ’on  finance à trave rs le 
p ro g ram m e.

M . F a r r a h :  M a is , com m e exem ple , on  avait, à la 
com m ission  p a rlem en ta ire , au n iveau du tra item en t du 
lis ie r, ces choses-là . Il y  avait des choses à dévelop per. À 
ce  m om en t-là , est-ce  qu e  ça  p o u rra it  ê tre  c ib lé  dans le 
cad re  de  ces p ro g ram m es-là?  T ra v a ille r . . .

M . J u l ie n :  D ans le P A A G F , il y  a une  p a rtie  du 
m ontan t qui est ré se rv ée  à cette  fin -là . O n  a un m ontan t 
d ’a rgen t de  p révu .

(C onsu lta tion )

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . V ézina.

M . V é z in a  (A n d ré ): À l ’in té rieu r m êm e de  ce 
q u ’on appelle  le  p ro g ram m e  P A A G F , il y  a un vo le t qui 
ser t au déve lop pem en t tech n o lo g iq u e  e t à la rech erche  et, 
au c o u rs  des d e rn ière s  années, c ’e st 5 0 0 0  00 0  $ qui a été 
investi; pas p a r année, là , ça  dépend  des années, ça dépend 
de  la dem and e. M ais les p ro je ts  de  dévelop pem en t des 
techno log ies dans le  do m ain e  du  tra item en t du  lis ie r son t 
couverts  p a r un  vo le t du  p ro g ram m e  P A A G F .

P o u r l ’an p ro ch ain , à t itre  d ’exem ple , c ’est 
1 300 000  S, à t itre  de  p rév is io n , qui est ré serv é  p o u r des 
p ro je ts  de  rech erche  e t de  d éve lop pem en t dans le dom aine 
du tra item en t du lis ie r , à m êm e l ’envelop pe  de ce  
p ro g ram m e. A lo rs , ça  s ’a jou te  aux créd its  que vous voyez 
ic i, aux créd its  du C O R P A Q  et aux c réd its ...

M . F a r r a h :  Ç a, c ’est P A A G F ?
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M . J u l ie n :  C ’est à l ’in té rieu r, p o u r le tra item ent 
du lisier.

M . F a r r a h :  O u i. P a rce  que là c ’est un p ro g ram m e 
qui va  ê tre  aboli éven tue llem ent.

M . V é z in a  (A n d ré ): E t qui sera  transfo rm é.

M . F a r r a h :  T ran sfo rm é  avec le d isco urs  du 
budget, là.

M . V é z in a  (A n d ré ): O u i, c ’est ça. L à-d edans, il 
y a 1 300 000  $ de  p ro v is io n n é  p o u r la  rech erch e  su r le  
tra item en t des fu m iers  et le  dévelop pem en t.

M . J u l ie n :  P uis C O R P A Q  p o u rra it .. .  E xcu sez , M . 
le  P résid en t. L e so u s-m in is tre  ad jo in t m e dit que, dans 
C O R P A Q , s ’il y  avait des d em and es, ça p o u rra it  ê tre  reçu 
dans le  d o ss ie r C O R P A Q , dépendam m ent des dem and es, 
év idem m ent.

A id e  a u x  e n tre p r is e s  a g ro a lim e n ta ire s  

P r iv a ti s a t io n  des se rv ic e s  d ’a n a ly se

M . F a r r a h :  M ain tenan t, au n iveau de  ces 
coupu res-là , vous d ites  qu e  c ’est e ssen tie llem en t du 
p e rson nel. E st-ce  que la  p riv a tisa tio n  des serv ices 
d ’analyse  fait p a rtie  de  ces coupu res-là?

M . J u l ie n :  B ien , ça n ’a aucun rap p o rt avec la 
rech erche . C e n ’est pas dans ce p ro g ram m e-là .

M . F a r r a h :  O .K . À ce m om en t-là, on  va reven ir 
là-dessus. O n peut em b arq u er to u t de  su ite , si vous vou lez.

M . J u l ie n :  Je  peux  y a ller tou t de  suite. O u i, o u i,
ou i.

M . F a r r a h :  P a rce  que ça, c ’est un p ro je t avec la
fédérée.

M . J u l ie n :  O ui.

M . F a r r a h :  O .K . E n  fin de  com pte , vous leur 
déléguez ces aspects-là.

M . J u l ie n :  C ’est-à -d ire  q u ’on  a s ig né  un  con tra t 
avec eux. C ’est eux m ain tenan t qui vo n t g é re r ça. N ous, 
on  va ê tre  m em bres du  com ité  p o u r les n o rm es, e tc ., m ais 
c ’est d o rén av an t la  s tru c tu re  de  la  fédérée  qui va  assum er 
l ’éva lua tion  au n iveau so ls.

M . F a r r a h :  M ain tenan t, vous ê tes consc ien t des 
c ritiqu es de  l ’A ssocia tion  de  fabrican ts  d ’alim ents po ur 
an im aux  re la tivem en t à la  d écisio n  de  p riv a tise r ce  serv ice- 
là  à la  fédérée?

M . J u l ie n :  C ’est sû r que, no us, on a p ris  la 
fédérée p o u r deux  ra iso n s . L a  p rem iè re , c ’est q u ’on

vo u la it s ’a ssu rer q u 'il  n 'y  a it pas de  bris de serv ice  po ur 
les p ro d u c teu rs . A lo rs , la  fédérée , actuellem en t, se situe 
pa rto u t à trave rs le  Q uébec. Ils on t leu r bu reau  un  peu 
pa rto u t. Ils tra ita ien t d é jà ...  O n évalue  au-delà  de 50 000 
échan tillons. D éjà , la fédérée  le fa isait. O n calcu le  à peu 
près 50 % qui éta it dé jà  tra ité  à la fédérée . C ’est po u r ces 
ra ison s-là , à cause de  l ’ex p ertise  q u ’ils avaien t pu is du fait 
q u ’ils é ta ien t p a rto u t dans les rég io ns du Q uébec, q u ’on a 
choisi la fédérée po ur fa ire  ce  d o ssie r-là .

M ain tenan t, il faut se  rap p e le r q u e , que ce  so it la 
fédérée ou un au tre , c ’est en fonction  de  p a ram ètres  qui 
son t défin is p a r le  m in istè re  e t au tres. Ils ne  peuven t pas 
so rtir  de  là. Il y  a des pa ram ètres.

M . F a r r a h :  À ce m om en t-là , ça  génère  des 
économ ies de  com bien , ça?

M . J u l ie n :  M on D ieu! 850  00 0  $. U ne  économ ie  
ne tte  de  850  00 0  $.

M . F a r r a h :  O .K . P u is là, il y  a des pa ram ètres au 
n iveau de  la fac tu ra tion , et ces choses-là , j 'im a g in e . Au 
niveau du serv ice  d 'a n a ly se , ils do iven t fac tu rer.

M . J u l ie n :  B ien , eux au tres, ils d o iven t ch arg er un 
coû t, là. O n s ’est a ssu ré ...

M . F a r r a h :  Il d o iven t fac tu re r, j ’ im agine, au 
serv ice  d 'an a ly se . Il fau t s ’assu rer q u ’il n ’y a pas un 
dan g er à un m om ent do nné  q u 'il  y  ait une cro issance  des 
coûts à l ’u tilisa teu r, là.

M . J u l ie n :  N on , non, non. C ette  année, c ’est des 
coûts com parab les, com m e on  chercha it. O n ne veut 
ju s tem en t pas q u ’il y ait de fluctua tion . Je  ne sais pas si 
c ’est p lus d ’un  an , m ais je  sais que, p o u r cette  année en 
tout cas, c ’est des coû ts com parab les à ce q u ’on faisait.

M . F a r r a h :  C ’est quo i, ces param ètres-là?

M . J u l ie n :  L es coû ts, je  ne les sais pas pa r coeur. 
• (16 h 10) •

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . V ézina.

M . V éz in a  (A n d ré ): La g rille  de  tarifs  qui existait 
dé jà , les tarifs  v a rien t su ivan t le  type  d ’analyse. Il faut 
co m p ren d re  q u ’il y  a des analyses su r les a lim ents, des 
analyses su r les so ls e t des analyses su r l ’eau . O n po u rra it 
vous achem iner la  g rille  des tarifs  d ’analyse, des tarifs 
p o u r les d iffé ren ts  types d 'a n a ly se : sol de cham p, sol de  
se r re , eau , tissus v égétaux , a lim en ts, etc . La g rille  existe  
dé jà , on p o u rra it vous la  rem ettre . C e serait fastid ieux , je  
pense , de  fa ire  cette  lec tu re-là  ici. V ous vo yez , c ’est des 
g rilles  excessivem en t é lab o rées , excessivem en t d éve lop 
pées.

L ’en ten te  p rév o it que la C o o p éra tiv e  fédérée 
app liqu e  ces ta rifs -là  m ajorés d 'u n e  façon  dé jà  convenue, 
m ajorés su ivan t ce  q u ’on  au ra it nous-m êm es app liqué  
com m e m ajo ra tion  à l ’in té rieu r du  m in istère . P arce  que, 
chaque  année, on  a juste  nos ta rifs ; ils son t indexés d 'a n n é e
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en année depu is  des années. A lo rs , la  fédérée  va aussi 
app liquer l 'in d ex a tio n  à la  g rille  de  ta rifs  qui est la  g rille  
actuelle  du  m in istère .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le  m in istre .

M . J u l ie n :  M . le  P rés id en t, s i, M . le sou s- 
m in istre , vous po uviez  p ré c ise r .. .  com m e les c ritè re s . 
P arce  que les c ritè re s  que la fédérée  v a . ..

M . F a r r a h :  Ç a va  g én é re r des p ro fits  po ur la 
fédérée , j ’im agine?

M . J u l ie n :  B ien , je  le  leu r sou haite . Us son t au 
p o in t m ort cette  année, m ais, j e  veux  d ire , dans la 
p e rsp ec tiv e ...

M . F a r r a h :  C ’est un  m onopole .

M . J u l ie n :  N on , p a rce  qu e  les p ro d u c teu rs  peuven t 
a ller où ils veu len t. N o u s, ce  que je  d isais  tou t à l ’heu re , 
M . le  P résid en t, c ’est po u rq u o i on  a cho isi la  fédé
rée  — on  au ra it pu en  p re n d re  d ’au tres — c ’est q u ’ils on t 
des po in ts de  serv ices p a rto u t à trav e rs  le  Q uébec. Puis ils 
en  fon t déjà . Us o n t d é jà  une  ex p ertise ; ils on t dé jà  les 
équ ipem ents. Us on t dé jà  ce  q u ’il faut. C ’est p o u r ça q u ’on 
est a llé ...

M . V é z in a  (A n d ré ): E ffec tivem ent, il faut 
co m p ren d re  qu e  le p ro d u c teu r n ’est pas tenu  d ’a ller fa ire  
fa ire  ses analyses à la  C o o p éra tiv e  fédérée . C elu i qui 
v ena it chez  nous peu t a ller n ’im p orte  o ù , au jo u rd ’h u i, à 
com pte r d ’au jo u rd ’hu i, s au f  q u ’on  lui ga ran tit que le 
serv ice  sera  d isp o n ib le  qu elque  p a rt e t q u ’il y  au ra  un e  
e n trep rise  quelque  p a rt qui e st capab le  de  p ren d re  tous nos 
c lien ts dès la  p rem iè re  année. C ’est la  seu le  ga ran tie  q u ’on  
do nne  aux  p ro d u c teu rs . C ’est p o u r ça q u ’on  a fa it une 
en ten te  avec la C o opéra tive  fédé rée , c ’est po u r s 'a s s u re r  
que q u e lq u ’un p o u rra it p re n d re  le  re la is  qu elque  p a rt à 
p a rtir  du m om ent où on  ferm e nos labo ra to ires . M ais le 
p ro d u c teu r n ’est aucunem ent tenu d ’a lle r à la C o opéra tive  
fédérée . Il peu t fa ire  fa ire  ses analyses su r les alim ents à 
un e  p lace, ses analyses su r  les so ls à l ’au tre  p lace , ses 
analyses su r l ’eau dans un  au tre  lab o ra to ire , et à son  
cho ix , à l ’in té rieu r de tous les lab o ra to ires  qui o ffren t ces 
serv ices d ’analyse  au Q uébec.

M . F a r r a h :  L es em p loy és du m in istè re , eux 
au tres, qui s ’a ffa ira ien t à ces tâches-là , q u ’est-ce  qui 
a rrive?

M . V éz in a  (A n d ré ): T ous les em ployés on t été  
réaffectés à d ’au tres fon ctio ns à l 'in té r ie u r  du m in istère , 
p a rticu liè rem en t dans le sec teu r de l ’inspection  de la 
qualité  des a lim ents, qui est un  sec teu r où  on avait à 
com bler des pe rte s d ’effectifs. Ces em p loy és-là , à 
l ’in té rieu r m êm e de leu r rég io n , on t é té  re loca lisés, donc, 
su r des em plo is s im ila ires , d e  m êm e ca tégo rie  d ’em plo i, 
m ais à d ’au tres fon ctio ns, le p lus sou ven t, do nc, en

inspection  des a lim ents, d ’au tres  fo is  à l ’in té rieu r d 'a u tre s  
lab o ra to ires  du  m in istè re  qui ne son t pas des labo ra to ires 
de ch im ie  des so ls e t des p lan tes.

M . F a r r a h :  D on c, les écon om ies v ien nen t d ’où?

M . V é z in a  (A n d ré ): Les économ ies v ien nen t de la 
d im in u tio n  des coûts de cap ita l, des coû ts de  fon ctio n 
nem ent, des coû ts d ’équ ipem en t, de  lo y er, e tc . Les éco
nom ies ne son t pas au niveau du  p e rso n n el, sa u f  q u ’il y  a 
du  pe rson nel q u ’on  n ’a pas eu  à rem p lace r, b ien  sû r, ceux 
qui p ren a ien t leu r re tra ite , com m e a illeu rs . Il y a 12 
perso n n es  qui son t dé jà  affectées a illeu rs , il y  a tro is 
perso n n es  qu i o n t des p ro p o sitio n s  à  co n firm er ac tue lle 
m ent, qui on t dé jà  des p ro p o sitio n s  d ’em ploi et tou jou rs à 
l ’in té rieu r des rég io ns m êm es. D o n c , le personnel a été 
réaffec té .

M . F a r r a h :  E st-ce  que vous les avez évaluées, les 
économ ies? V ous d ites que ça peu t ê tre  des coûts de 
cap ita l.

M . V é z in a  (A n d ré ): O u i, on  a .. .

M . F a r r a h :  E st-ce  que  vous avez un m ontan t p réc is  
de  ça? Q uand  on  p ren d  une décisio n , on  aim e avoir l ’ im 
p act p réc is  d 'u n  m ontan t p réc is .

M . J u l ie n :  C ’est 850 000  $ au net.

M . V é z in a  (A n d ré ): M ais on p o u rra it  vous le d o n 
ner déta illé : le  cap ita l, loyer. B ien sû r, on  n ’a p lus à payer 
les lo y e rs , le  cap ita l. O n p o u rra it  vous envoy er ça  en 
d é ta il, si vous le sou haitez .

M . F a r r a h :  O .K . C ’e s t beau . Je  vais p a sse r m ain
tenan t aux  sta tion s de  rech erche .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A up aravan t, j ’ai 
d ’au tres dem andes d 'in te rv en tio n . V ous p o u rrez  peu t-ê tre  
rev en ir , M . le  d ép u té  des île s . E st-ce  qu e, M . le  dépu té  de 
R o berva l, c ’é ta it su r le  m êm e sujet?

M . L a p r is e :  S u r le  m êm e sujet.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le  député  de 
N ico let-Y am aska , su r le  m êm e su jet. D ’ab o rd  le  député  de 
N ico let-Y am aska .

F o rm a tio n ,  re c h e rc h e  e t  d é v e lo p p e m e n t 
te c h n o lo g iq u e  (su ite )

T ra i te m e n t  d u  l is ie r  d e  p o rc

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): M erc i, M . le P ré s i
dent. L a  question  a é té  un  peu posée  tan tô t, à p ropos du 
tra item en t du lis ie r de  po rc  au n iveau de la  rech erche  e t du 
développem ent. L a sem aine d e rn iè re , si j e  m e souviens 
b ien , il y  a un  g ro u p e  qui e st venu nous p résen te r un
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m ém oire  — je  pense  que c ’est C O G E N O R  — il y  avait eu, 
je  pense , une p a rtic ipa tion  g o uvernem en ta le  là-dedans, du 
m in istère , au n iveau  de la rech erche  e t du développem ent. 
L e  m in is tè re  s ’im p lique  là-dedans, dans cette  expérience- 
p ilo te  là, et dans un e  au tre , il m e sem ble, à n i e  
d ’O rléans.

M . J u l ie n :  N on , non. Il ne faut pas m êler. 
C O G E N O R , avec F e rtio r, p a r exem ple , ce  son t des o rg a 
nism es qui son t dans les bassins versan ts  spécifiques dans 
la  B eauce, dans la  Y am aska  e t dans L ’A ssom ptio n . C ’est 
un o rg an ism e  qui a é té  m is su r p ied , en tre  au tres, p o u r la 
gestion  des su rp lu s  de  fum ier — évidem m ent, ils von t plus 
lo in  — que, no us, nous finançons.

M . M o r in  (N ico le !-Y am a sk a ): O .K .

M . J u l ie n :  A lo rs , ça, c ’est d iffé ren t, par exem ple, 
de  la p résen ta tio n  du CR1Q qui est venu nous p ré sen te r un 
d o ss ie r ...

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): O u i, o u i, o u i, je  
com prends.

M . J u l ie n :  ...d a n s  lequel on  est associé, parce  
q u 'o n  le su it de  très  p rès. M ais on  est o u v e r t. ..

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): E st-ce  que le 
m in istère  e st, à  ce  m om en t-là , p a rten a ire  dans la  rech erche  
ou est-ce  qu e  lu i-m êm e fa it de  la rech erche  à ce n iveau-là?

M . J u l ie n :  D ans le C R IQ , o n  n ’a pas m is d ’arg en t 
p a rce  qu e  ça  a é té  financé  avec le p riv é . Il y  a la fédérée , 
il y  a S h u r-G a in , là-dedans, pu is  il y  a le  C R IQ . Il m e 
sem ble  q u ’il y avait un  au tre  pe tit g ro u p e  aussi, j e  ne m ’en 
sou v iens pas. Il y  a au m oins ces tro is  m ajeu rs là. S au f 
que ce q u ’on  p rév o it, c ’est quand m êm e un e  m arge  de  m a
no euv re  p o u r, s ’il y  a des dem andes spéc ifiq ues, po u v o ir 
d o n n e r le  coup  d e  po uce  nécessa ire  po ur a ider à financer.

O n s 'e s t  im p liqué  dans un  d o ss ie r, si j e  ne m e 
tro m p e  pas, D io n n e , dans le  B as-du -F leuv e. D ans le  B as- 
du -F leuv e , M . le  dépu té  de  N ico le t, on  est im p liqué  dans 
u n  d o ss ie r de  rech erche  que D io n n e  est venu  nous p ré 
sen te r, su r le com postag e  lis ie r . O n  est im p liqué  dans ce 
dossie r-là .

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): O .K . C ’é ta it peu t- 
ê tre  le  p rem ie r vo le t de m a qu estion . J ’au ra is  p eu t-ê tre  un e  
au tre  q u estion  à p o se r à p ro p o s  des labo ra to ires  de san té  
anim ale . Il y  a une re s tru c tu ra tio n  ou une ra tiona lisa tio n  
qui s ’est fa ite  ce tte  année en  fonction  des labo ra to ires 
connexes, si vo us vo u lez , ou  des labo ra to ires  en rég io n , 
en tre  autres celu i de  N ico le t qu i d em eu re  tel quel, m ais on 
m ’a d it q u ’on  vo u la it éven tue llem en t ra tio n a liser vers 
L év is e t S a in te-F oy .

M . J u l ie n :  B ien , en  fa it, ce  q u 'o n  a fa it, c ’est 
q u ’on  a m ain tenu  tous nos po in ts  de  serv ices, m ais o n  a 
concen tré  dans deux  pô les , de  m ém oire , les e ffec tifs , les

sp écialités , les com pétences. M ais on  a m aintenu tous nos 
po ints de  serv ices. Il y avait c inq  po in ts  de  serv ices, si je  
ne m e trom pe  pas, à trav e rs  le Q u â )e c . Ç a , c ’est m ain te
nu, m ais on a ra tiona lisé  p a r l 'in té r ie u r  sans fe rm er.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): E st-ce  que ça veut 
d ire  que qu elq u ’un  qui a une expérience  à fa ire  ou une 
m alad ie  à fa ire  v é rif ie r , il peu t co n tin u er d ’a ller au 
lab o ra to ire  de  N ico le t...

M . J u l ie n :  O u i, o u i, il peu t a ller là.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): . . .e t  avo ir la m êm e 
répon se  q u ’il avait il y a un  an?

M . J u l ie n :  Il p o u rra it  a ller là.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): O .K .

M . J u l ie n :  Si ça a beso in  de qu elque  chose  de plus 
p o in tu , parce  q u ’il peu t y avo ir des affaires b eau co u p ... 
L à, il y a deux  cen tres qui son t beaucoup p lus développés.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): O .K .

M . J u lie n :  Il y a des spécialis tes , e t au tres. P arce 
q u ’on  ne peu t pas m ain ten ir dans tous ces en d ro its-là  tous 
les spécialis tes  de  tous les sec teurs. M ais il va  à son  po in t 
de  serv ices. Il va  a ller à N ico le t p u is , s 'i l  y a quelque 
chose , il peut se ré fére r. M ais il peut avo ir un serv ice  de 
base  là p a rce  que  les p o in ts  de  serv ices locaux , on  les a 
m ain tenus.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): A utrem en t d it, les 
deux  grand s cen tres les p lus spécialisés, ce  sera it L évis et 
S a in te-F oy , si j ’ai b ien  com pris  les in form ations.

M . J u lie n :  S a in t-H yacin the .

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): Q u ’est-ce  que je  d is 
là? S a in t-H yacin the  e t . . .

M . J u lie n :  S a in t-H yac in the  e t S a in te-F oy .

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): P ou rqu o i je  d is 
«Lévis»? P e u t-ê tre ...

D es vo ix : H a, ha , ha!

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): Peu t-ê tre  que c ’est 
l 'a n c ie n  m in istre .

M . J u l ie n :  N on , il ne l ’avait pas m is dans son
com té.

O r ie n ta t io n s  en  m a t iè re  d e  g é n é tiq u e

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): N on . U ne  de rn ière  
question  à p ro p o s  des rech erches su r la g énétique . Je  sais
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que le Q uébec est très  avancé dans ce  do m ain e-là , en tre  
autres la  g éné tique  au n iveau des bov ins e t du po rc.

M . J u l ie n :  O ui.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): J ’a im erais sav o ir, 
m ettons, quelles son t les o rien ta tio n s  du m in istè re  v is-à-v is 
de  la  rech erche  au n iveau de  la génétique?

M . J u lie n :  L a g én é tiq u e , je  vais la isse r rép o n d re  
M m e la sou s-m in is tre , M m e T rem b lay . C ’est sû r q u ’on va 
la déve lop per, m ais là, au n iveau du d é ta il ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  T rès bien . 
M adam e...

M . J u l ie n :  E ffec tivem en t, M . le P résid en t, je  
pense que c ’est un e  question  im p ortan te  q u ’il v ien t de 
po ser, pa rce  que, dans les m issions que j ’ai fa ites, ce  que 
j ’ai réalisé , c ’est que la  géné tique , ça  dev ien t un  fer de  
lance po ur nos d o ssie rs  ag roenv iron nem en tau x .

Je  com m entais , M . le  P rés id en t, lo rsqu e  je  su is allé  
en Italie  où j ’ai v isité  un e  fe rm e, et p u is , dans le  fond , le 
p ro p rié ta ire  avait 800 tê tes. Il conna issa it b ien  p lus 
S tarbuck  q u ’il ne co n n a issa it M o n tréa l ou  T o ro n to . C o m 
m e G én itip o rc , p a r  exem ple , on  la  re tro u v e  en  A m ériqu e  
du  S ud , on  la re tro u v e  au M ex ique , un  peu p a rto u t. P ou r 
nous, e t m êm e p o u r nos in d u strie ls , c 'e s t  un  d o ssie r très 
im p ortan t. C 'e s t  un e  b o n n e  question .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M m e T rem blay .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  11 y  a év idem m ent 
com m e m esu re  p riv ilé g iée ... P a rce  q u 'o n  est consc ien ts 
que la g énétique , p o u r un  certa in  no m b re  de  nos 
sec teu rs, c ’est crucial dans les p ro ch ain es  années. O n 
avait com m e o rien ta tio n  p rio rita ire , dans le  p lan  
stra tég iq u e  du m in istère , de sou ten ir effec tivem ent la 
com pétitiv ité  du sec teur b ioa lim en taire . O n considère  que 
c ’est, p o u r cette  o rien ta tion -là , n écessaire  de  m ain ten ir 
la rech erche  en  génétique . D on c, le  C O R P A Q  va  co n 
tinu er ou va  so u ten ir d irec tem en t les p ro je ts  qui vo n t 
nous ven ir du m ilieu  à trav e rs  cette  o rien ta tion -là  q u ’on  
p riv ilég ie .
• (16 h 20) •

P ar a illeu rs , il faut p en se r q u ’o n  in te rv ien t aussi à 
trav e rs  nos ac tiv ité s  de  sou tien  aup rès des filières, ou  à 
trav e rs  l ’ex p ertise  q u 'o n  do n n e  à des serv ices , à d e s .. .  
ce tte  expertise-con se il q u ’on  do n n e  aux cen tres qui ex isten t 
pa r-d ev e rs  no us , com m e, p a r exem ple , le  C IA Q .

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): O ui.

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  N os com plic ités avec 
les un ive rs ité s  aussi vo n t fa ire  q u ’on va  con tinu er à in te r
ven ir. O n appuie  v o tre  in te rv en tio n , on  la  com prend , on  
la p a rtag e , e t o n  va essayer d ’in te rv en ir le p lus e fficace
m en t p o ss ib le  à trav e rs  so it nos co m plic ités , so it d irec te 
m ent.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): Q ui son t nos g rand s 
com pétiteu rs dans ce do m ain e-là , à l ’ex té rieu r du Q uébec, 
dans le dom aine  de la recherche?

M . V é z in a  (A n d ré ): D ans le  p o rc , c ’est les en tre 
p rises  p rivées.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): D ans le  dom aine, 
m ettons, de  la  rech erche  su r la  génétique , exem ple, dans 
le dom aine  des bovins?

M . V é z in a  (A n d ré ): P a rlez-v ous de  bov in  laitier?

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): O ui.

M . J u l ie n :  D ans le  bo v in  la itier?  11 y en a un  peu 
pa rto u t.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): O ui?

M . J u l ie n :  A vant ça, ce  que j ’ai pu v o ir , h is to 
riquem en t, e ffec tivem ent, ici, on  é ta it très  pu issan t. M ais 
il com m ence à se  d éve lop per à trav e rs  le  m o n d e ... M êm e 
en Ita lie , m ain tenan t, ils en  fon t, m ais souven t ils u tilisen t 
nos ressou rces aussi. A lo rs , ils com m encen t à  se po in ter. 
C ’est p o u r  ça q u ’il se dév e lo p p e  des a lliances stra tég iques 
p o u r co n se rv e r cette  fo rce-là . M ais, effec tivem ent, il s ’en 
d éve lop pe  un peu  p a rto u t.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): P a rce  que, m oi, ce 
que j e  m 'é ta is  la issé  d ire , c ’est que le Q uébec, ici, é ta it 
v ra im en t à l ’avan t-g ard e , à la  fine  p o in te  de  la  génétique , 
au n iveau m ond ia l.

M . J u l ie n :  O u i, e ffec tivem en t. Je  ne  sais pas si 
c 'e s t  au niveau m ond ia l, m ais , en  to u t cas, on  est très  fo rt. 
A u niveau  de  la g énétique , on  est très  en  avance.

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): M erc i.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . V ézina, en 
com plém en t de  répon se.

M . V é z in a  (A n d ré ): P eu t-ê tre  en  com plém en t, oui. 
Il faut v o ir  q u ’au n iveau de  l ’am élio ra tion  génétique , à la 
fois dans le po rc  e t dans le bo v in , il y  a tro is  g randes 
o rg an isa tio n s  qui in te rv ien nen t. P o u r ce qui est du  po rc , 
c ’est le  C en tre  de  déve lop pem en t du  p o rc  du  Q uébec, qui 
est financé en  g ro sse  p a rtie  pa r le  m in is tè re  lu i-m êm e, qui 
s ’occu pe  de  g é re r tous les p ro g ram m es d ’am élio ra tion  
génétique  dans le  do m ain e  p o rc in . D ans le cas des bo v in s, 
il y  a deux  filia les de  SOQULA qui in te rv ien nen t de  façon 
m ajeu re , on  le  sait: le  C en tre  d ’in sém inatio n  a rtific ie lle  du 
Q uébec, qui é ta it le  p lus g ro s outil d ’am élio ration  
génétique  au Q uébec, qui est un e  filia le  à p a rt en tière  de 
S O Q U IA  e t qui est un  des cen tres les p lus hau tem ent cotés 
au n iveau in te rna tiona l e t, au n iveau  du tran sfert des 
em b ryon s, c ’est, b ien  sû r, B oviteq  qui non seu lem ent fait 
du  tran sfe rt  em b ry o n n a ire , m ais e st u n  cen tre  de rech erche
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m ajeu r en  techno log ie  de tran sfe rt d ’em b ryon s et aussi un  
cen tre  qui a un e  répu ta tio n  in te rna tiona le . A lo rs , en 
géné tique  bo v in e , on  peu t d ire  que le C IA Q  et B oviteq  
son t des ou tils  de  dévelop pem en t de  n o tre  génétique  
m ajeu rs. E n  génétique  po rc in e , c ’est le C entre  de 
dévelop pem en t du p o rc  du Q uébec qui g ère  tous les 
p ro g ram m es d ’am élio ra tion  géné tique  au Q uébec et qui est 
aussi à l ’avan t-g ard e , au n iveau  canad ien , au niveau de la 
gestion  des p ro g ram m es d ’am élio ra tion  génétique.

M . J u l ie n :  L o rsq u ’on  rev iend ra  à S O Q U IA , qui 
est ici, M . le  P rés id en t, on  fera  des com plém en ts 
d ’in fo rm ation , p a rce  qu e, le p résid en t é tant m em bre  de ces 
conse ils-là , on  p o u rra  a ller beaucoup plus loin.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien . A lo rs , ça 
te rm in e  l ’in te rv en tio n  du dépu té  de N ico let-Y am aska . S ur 
le m êm e su je t, le  m êm e élém ent, le  m êm e pro g ram m e, M . 
le député  de  R oberva l.

M . L a p r is e :  O u i. Ç a com plè te , je  pense, les 
in form ations que je  vou la is dem ander e t que m on co llèg ue  
a dem andées. M ain tenan t, com m e in form ation  concern an t 
la  ra tio n a lisa tio n  des lab o ra to ires , à p a rtir  du m om en t où 
on  a fa it un e  charge  aux ag ricu lteu rs , les lab o ra to ires  se 
son t ra tiona lisés  à p a rtir  de  ce m om en t-là, et c ’est à p a rtir 
de ce m om en t-là  q u ’on a o u v ert d ’autres en trep rises  aussi. 
S h u r-G ain , en tre  au tres, en  fa isa it un peu pa rto u t; je  sais 
q u ’elle  avait des p o in ts  de serv ices. Je  pense  que  la 
C o opéra tive  fédé rée  e st b ien  p lacée  p o u r le fa ire  
actuellem en t. C 'e s t  b ien  c la ir. C ’est p o u r ça q u ’il y a une 
ra tio n a lisa tio n . D ’a illeu rs , les labo ra to ires  on t com m encé 
à d im in u er le  pe rson nel il y  a d é jà  quelques années.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le dépu té  des 
île s-de-la -M adele ine .

M . F a r r a h :  L e  C en tre  d ’insém ination  a rtific ie lle , 
ça  re lève  de  S O Q U IA , ça?

M . J u l ie n :  O ui.

M . F a r r a h :  O .K . E st-ce  q u ’il y  avait un  d o ss ie r de 
p riv a tisa tio n , là-dessus?

M . J u l ie n :  N on . C ’est p o u r ça que j ’a im erais 
m ie u x ... Q uand on a rr iv e ra  à la S O Q U IA , on  ira beaucoup  
plus lo in  su r la  réo rien ta tio n  de  S O Q U IA .

S ta t io n s  d e  re c h e rc h e

M . F a r r a h :  O .K . M ain tenan t, au n iveau des 
sta tions de  rech erche , qu e lle  est l ’im portance  des 
coupu res, au n iveau  du p e rso n n el, dans les sta tions de 
recherche?

M . J u l ie n :  E nco re  là, c ’est le  m êm e prob lèm e. 

(C onsu lta tion )

M . F a r r a h :  E t pa r sta tion?

M . J u l ie n :  Par s ta tion , je  ne l 'a i  pas. Je  l ’ai 
g lobalem en t, c ’est 1 100 000  $. M ais, enco re  là, c ’est les 
effectifs. P ar s ta tion , je  ne l ’ai pas.

(C onsu lta tion )

M . J u lie n :  O n p o u rra it do n n er les d é ta ils , év id em 
m ent.

(C onsulta tion )

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le m in istre .

M . J u lie n :  L ’année passée , c ’é ta it 1 890 000  $. 
C ette  année, c ’est 1 9 0 0  000  $ p o u r le C en tre  d ’expé
rim en tatio n  de  D escham bault. A près ça , dans Saint- 
H yacin the , c ’éta it 1 900  000  $ en 1996-1997; cette  année, 
c ’est 2 600  000  $. D ans L es B uissons — c ’est les pom m es 
de  te rre  — c ’éta it 569 000  $; cette  année, c ’est 554 000  S.

M . F a r r a h :  V ous pa rlez  de  qu o i, là? V ous parlez  
de budget?  L ’an passé  pu is  cette  année?

M . Ju lie n :  O u i, des com paraisons. C ’est ça. 
E xcu sez-m oi. E t dans l ’au tre , c 'e s t  le c en tre  de  p ro duc tion  
de pom m es de  te rre , l ’année passée , il é ta it de  552  000  $; 
cette  année, 501 000  S. C ’est ça, les p rin c ip a les  sta tions de 
rech erche .

M . F a r r a h :  E st-ce  q u ’on  p eu t av o ir tout?

M . J u l ie n :  O n n ’a pas de p ro b lèm e  avec ça.

M . F a r r a h :  C es s ta tion s-là , e ffectifs de cette année 
versus l ’an passé , les avez-vous?

M . J u l ie n :  O ui.

M . F a r r a h :  C ’e st q u 'o n  veu t sav o ir si c ’est une 
façon de rech erch e  avec p lus de  ch erch eu rs . C ’est ju s te  ça 
q u ’on  veut sav o ir.

M . J u lie n :  Ah! Ç a , c ’est une au tre  question . A lors, 
la  qu estion , on  va  vous rép o n d re  g lobalem en t, on  vous 
d o nnera  les d é ta ils . C ’est c la ir q u ’on  a un e  d im inu tion  
dans nos effec tifs. J ’ai m en tionn é  au préa lab le , M . le 
député  des Îles-d e-la-M ade leine, q u ’on  dévelop pe  des 
p a rtena ria ts  actuellem en t. P a r exem ple , dans L es B uissons, 
dans le do m ain e  de  la  po m m e de  te rre , j ’ai rencon tré  
p lusieu rs p ro d u c teu rs  de  pom m es de  te rre  qu i, eux, 
investissen t à chaque  année des m ontan ts d ’a rgen t en 
rech erche-développ em en t. Pu is là, ce  q u 'o n  est en  tra in  de 
déve lop per, c ’est un  p a rten a ria t — M m e T rem b lay  po u rra it 
a ller dans le  déta il — en tre  les p ro d u c teu rs  et nous, qui 
investira ien t dans la  rech erche-développ em en t, e t m on 
personnel p o u rra it  a ller trav a ille r avec eux  au tres dans un 
cen tre . C ’est ça  q u ’on est en tra in  de  déve lop per. C ’est
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des nouvelles fo rm u les p o u r m ain ten ir n o tre  cen tre  d e  
rech erche , m ais, to u t seu l, on ne peu t p lus  le fa ire . Il faut 
dévelop per des p a rten a ria ts  avec le  p r iv é  ou avec des 
g ro upes. C ’est ça  q u 'o n  est en  tra in  d e  fa ire  actuellem ent. 
C e qui fa it q u ’on  veu t m ain ten ir nos cen tres p a rce  q u 'il  y  
a quand m êm e des qu alités  là.

M . F a r r a h :  M ais ça , o n  veu t sav o ir .. .

M . J u lie n :  Si vo us le vou lez  au niveau du 
p e rso n n el, j e  peux  vous le do nner. M ais j e  veux  quand 
m êm e vous d o n n e r les o rien ta tio n s  ve rs  lesquelles on  s ’en 
va.

M . V éz in a  (A n d ré ): A lo rs , on  v a  v o us les donner. 
P o u r D escham bau lt, l ’année  en  c o u rs , c 'e s t  40; l ’année 
d e rn ière , c ’é ta it 42  tem ps com ple t. P o u r L es B u issons, 
cette  année, c ’est 12; l 'a n n é e  d e rn iè re , 13. E t p o u r S aint- 
H yacin the , deux  cen tres co m b in és , 5 4  e t 53 .

M . F a r r a h :  Ç a , c ’e s t E T C ?

M . V é z in a  (A n d ré ) :  O u i, tem ps com plet.

M . F a r r a h :  V ou s av iez  aussi des occasio nnels  là- 
dedans, j ’im agine?

M . V é z in a  (A n d ré ): O u i. L à , j e  p o u rra is  vous 
d o n n e r le  déta il p o u r  les o ccasio nne ls: l ’année  d e rn iè re , 
11, à D escham bau lt, co n tre  10 cette  année; à S ain t- 
H yacin the , 5 ,5  co n tre  6 ; L es B u isson s, pom m es de  te rre , 
4  e t 4 . Il fau t co m p ren d re  que, dans la  g estion  de  nos 
p e rso n n e ls , on  fait a tten tion  que ce  so ien t davan tage  les 
p e rson nels  qui son t m oins actifs au n iveau de la  p ro duc tion  
des serv ices com m e te ls , m ais p lu tô t les p e rson nels  qui 
son t au n iveau de  l 'a n a ly se  de  la  co o rd in a tio n  qui écopen t 
po u r ce  qu i e st du  sec teu r de  la  re ch erch e , e t le  personnel 
d ’encad rem en t aussi, b ien  sû r,

M . F a r r a h :  A lo rs , vous a llez  nous envoy er la  
v en tila tio n  de  ça pu is les postes aussi, p o u r sav o ir  lesquels 
son t ch e rch eu rs , lesquels so n t em p loy és de  sou tien .

M . J u l ie n :  O ui.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  P eu t-ê tre , ju s te  
avan t, une q u estion  à  M . le  m in istre . L e  C en tre  de 
rech erch e  en  sy lv icu ltu re , qui re lev a it du  m in istère , est-ce  
q u 'il  est to u jo u rs  en  op éra tion?

M . J u l ie n :  O ui.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  L ’acéricu ltu re?

M . J u l ie n :  Il y  a eu une  ra tiona lisa tio n , pu is  là , 
m ain tenan t, il est à S a in t-N o rb ert, si j e  ne  m e tro m p e  
pas.

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  Ç a ex iste  enco re?

M . J u l ie n :  O u i. Il y  en  avait deux , pu is on a 
ra tio n a lisé  p o u r en co n so lid er un , S a in t-N o rb ert. C ’est 
l 'a n n ée  passé  que ça a é té  fa it, avan t que j 'a r r iv e .

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  C elu i de  T ing w ick  est 
d isp a ru , celu i qui é ta it dans le  com té  de  R ichm ond .

M . J u l ie n :  C ’est ça. H a , ha , ha! M ais ça n ’a pas 
é té  fa it p o u r ça.
•  (16 h 30) •

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  N on , j ’im agine. O ui, 
il y au ra it M . le  député  de S a in t-H yacin the .

O r ie n ta t io n s  en  m a t iè re  d e  g é n é tiq u e  (su ite )

M . D io n : O u i, dans u n  do m ain e  un  peu connexe. 
O n connaît dé jà  un  peu  le  succès q u ’a ob tenu  la rech erche  
et déve lop pem en t dans le  do m ain e  des em b ryon s, la  géné
tiqu e  an im ale , tou t ça , e t ça  nous ap porte  non seu lem ent 
u n  rayon nem en t, m ais des en trées d e  fonds au p lan  in te r
na tio n a l, de  l ’exp o rta tio n  quand m êm e s ig n ificativ e . A u 
niveau de  la  re ch erch e  e t d éve lop pem en t dans les cu ltiv ars , 
tou tes les céréa les, e t to u t ça , j 'a im e ra is  ça connaître  l ’é ta t 
de  la  s itu a tio n  du p a rten a ria t e n tre  le  go uvernem en t et 
l 'e n tre p r is e  p riv é e , p a rce  que j e  pense  que c ’est un 
do m ain e  a u s s i. . .  L es coupes de budgets no us am ènent à 
une ra tio n a lisa tio n , à une ce rta in e  d im inu tion  des inven
tion s du go uvernem en t. Je  p en se  que, en m êm e tem ps, ça 
po u sse  dans le  sens des o rien ta tio n s  du  go uvernem ent 
d 'ê tr e  d e  p lus  en  p lus  p a rten a ria l dans nos in te rven tions. 
A lo rs , e st-ce  que ce  sera it p o ssib le  d ’avo ir l ’état de  la  
situa tion?

M . J u l ie n :  P ou r le  cu ltiv a r, en  tou t cas, ça, ce  n ’est 
pas finalisé . Je  su is a llé  su r la  C ô te -N ord  il y a 15 jo u rs , 
j ’ai é té  v is ite r  les deux  cen tre s, e t il y  avait un e  rencon tre , 
j e  p ense , la  sem aine  d e rn iè re  à la  C o nfé ren ce  ad m in is tra 
tiv e  rég io na le , ju s te m en t, p o u r  analyser un e  série  de 
p ro p o sitio n s  de  p a rten a ria t, en tre  au tres la  question  du 
cu ltiv a r do n t vous p a rlez , m ais, po u r les au tres, je  vais 
la isse r M m e T rem b lay  vo us répon dre .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Je  la p rend rai p lus en  
g én éra l, si vo us m e le  pe rm ettez . C ’est un e  question  très 
po in tu e , vo us m e la isse rez  u n  pe tit peu de  tem ps p o u r y 
rép o n d re . D e  façon g én é ra le , ça  m e p e rm et aussi de fa ire  
le  lien  avec l 'in te rv en tio n  de M . le p résid en t. C ’est q u ’on 
est quand m êm e consc ien t, à long  te rm e , que la capacité  
en  term es de  resso u rces  hum aines à l ’in te rne  du m in istère  
p a r rap p o rt aux beso ins de  rech erch e  e t dévelop pem ent ne 
su ffira  pas à la tâche, e t o n  sen t le  b eso in , ces années-ci, 
inv ités p a r  M . Ju lien , d e  v o ir  à la fois à re sse rre r les 
thém atiques p o u r que  nos cham ps de  rech erche  québécois 
co rresp o n d en t à nos p rio rité s  sec to rie lles  telles que les 
p ro d u c teu rs  nous les tran sm etten t, les pe rço iv en t, et, 
deux ièm em en t, aussi, v o ir  à ce  que, au tan t que po ssib le , 
tous les ch erch eu rs , do rén avan t, au tan t en  rech erche  p lus 
p u re , p lu s fondam entale  q u 'e n  tran sfe rt dans les en tre 
p rises , se  fassen t de  façon pa rfa item en t syn erg iqu e , de
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façon com plè tem en t in tégrée. E t c ’est les deux  activ ités en 
m êm e tem ps q u 'o n  essa ie  de  réa lise r le  p lus rap id em ent 
po ss ib le  e t, do nc , que le m in is tè re  jo u e  son rô le  de  lev ier 
p o u r s 'a s s u re r  que la rech erche  va  a tte ind re  le n iveau 
sou haité  p o u r les beso ins d e  l 'in d u s tr ie .

O r, si j ’a rriv e  du cô té  h o rtico le  ou des g rand es 
cu ltu res , ce qui nous p réoccu pe , no us, le  m essage q u ’on  
nous renvo ie , c ’est d 'a b o rd  de s ’o ccu per de l 'e n v iro n n e 
m ent agrico le  de  façon  m ajeu re . D on c, tou tes nos rech er
ches avec les p a rten a ires  q u 'il  nous fau t m ain tenan t 
ram eu ter, m ettre  au to u r de  p ro b lém atiq ues com m unes, on 
va les inv ite r à trav a ille r  dans l ’op tique  de p ro tég er ou de 
récu p ére r l ’eau , l ’a ir , le so l, nos g rand s vo lets de 
l ’en v iro n n em en t, m ais on  m ène aussi d ’autres activ ités en 
pa ra llè le , à cô té  de cette  vo lon té-là  de m ettre  ensem ble 
tou te  l 'in te rv en tio n  en  env ironn em en t ag rico le . O n a aussi 
le C en tre  des g ra in s à S a in t-H yacin the . O n essaie  de 
rem ettre  en  p a rten a ria t finan cier nos p rinc ip aux  p a r
tena ires. O n  p o u rra it  peu t-ê tre  en  nom m er qu elques-un s, 
parce  qu e  je  pense  que ce  n ’est p lus con fiden tie l. A lo rs, la 
F édération  des p ro d u c teu rs  de cu ltu res com m erc ia les est 
p riv ilég iée  et accepte  de  su p p o rte r finan cièrem en t d i
rectem ent la rech erch e  e t dévelop pem en t du  C en tre , m ais 
c ’est tou jo u rs  un exem ple  de  dém arches q u ’on  est en tra in  
d ’en trep ren d re . E t, le tro is ièm e  é lém en t, M . Ju lien  vous 
p a rla it de  la po m m e de  te rre  à la sta tion  des B uissons puis 
au cen tre  M an icou ag an  qui est ju s te  à cô té , et il m e m an
que un e  au tre  dém arche , en  m êm e tem ps, que nous e n tre 
preno ns aussi dans le  sec teu r. D escham bault, m ais je  pense  
que D escham bau lt, on  va  ré u ss ir  quand m êm e à l 'in té g re r  
d irec tem en t à n o tre  réseau  en  agroenv iron nem en t.

M . D io n : P lus p a rticu liè rem en t dans les g rand es 
cu ltu res et les céréales en p a rticu lie r , c ’est quo i, l 'é ta t  de  
la  co llab o ra tio n  en tre  le m in is tè re  e t certa ines en trep rises  
privées?  Je  p en se  en  p a rticu lie r à S em ico ou à d ’au tres 
en trep rises  de  ce  gen re .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  L à , je  vais fa ire  un  
«help!», un appel à l 'a id e . Je  g a rd e  v o tre  qu estion , pu is 
vous nous do nnez, peu t-ê tre , quelques m inutes p o u r tro u 
ver u n e  répon se  pu is  vous la ra p p o rte r.

M . D io n : O ui, pas de  p ro b lèm e.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien . M erc i, M . le 
député  de S a in t-H yacin the . M . le député  des îles-de-Ia- 
M adele ine .

M . F a r r a h :  O ui. D on c, on  v o it un  certa in  
tran sfe rt, au n iveau du finan cem en t, là, des engagem ents, 
un peu , du go u v ern em en t, com pen sé  par le  p rivé . Ç a, est- 
ce que vo us l ’avez évalué , que le p riv é  em b arq ue  et, 
g loba lem en t, fa it en  so rte  q u ’on en  ait au tan t ou m êm e 
plus au n iveau  de  la rech erch e  et développem ent?

M . J u l ie n :  B ien , c ’est ça. C ’est que n o tre  o b jec tif, 
c ’est de  m ain ten ir la  rech erche  e t dévelop pem en t, de 
m ain ten ir nos cen tres. O n  a des expertises e t, com pte tenu .

en tre  au tres , de  l ’assa in issem en t des finances p u b liqu es, 
b ien , on  dévelop pe  des nouveaux  pa rten a ria ts , que ce  soit 
avec le  p riv é  ou  d ’au tres types d 'o rg a n isa tio n s  po ur 
s ’assu re r que la  re ch erch e  pu isse  se  c o n tin u er, m ais avec 
des recherches p eu t-ê tre  p lus p o in tues pa r rap p o rt aux be
so ins des gens. M ais il fau t que la  rech erche  se continue, 
et c ’est dans ce  sen s-là  q u ’on  s ’en  va. Je  trouv era is  ça 
m alheureux  de  ne pas fa ire  l ’e ffo rt de  fa ire  des associa
tions avec un  pa rten a ria t p riv é  ou  au tre  e t d e  p e rd re  un 
cen tre  de rech erche  qui a quand m êm e déve lop pé  des 
expertises. E n  tou t cas, celu i que  j 'a i  été  v is ite r, Les 
B uissons e t M an icou ag an , je  n ’aim erais pas ça  pa rce  q u ’on 
a v ra im en t, là, un e  ex p ertise  e x trao rd in a ire . A lors, si j 'a i  
des p ro duc teu rs dans la pom m e de te rre , m oi, qui inves
tissen t une couple  de 10 0  0 0 0  $ par année, b ien , on  peut 
fa ire  une entente.

M . F a r r a h :  Ç a  c ’est beau , c ’est co rrec t. Je  c ro is 
que la vo lon té , il n ’y a pas de p ro b lèm e  là-dessus, sau f 
q u ’il faut s ’assu rer q u 'e l le  se  réa lise , aussi, parce  q u ’elle 
est tou jou rs cond ition nelle  à un  é lém ent q u ’on ne con trô le  
pas.

M . J u l ie n :  O u i, c ’est-à -d ire  que c ’est nouveau . La 
fo rm ule  de p a rten a ria t, ça com m ence. A lo rs , quand je  la 
m ets hypo thé tiquem en t p a rlan t, c ’est parce  que les en ten tes 
ne son t pas finalisées. M ais l 'o r ie n ta tio n  do nnée  est dans 
ce sens-là .

M . F a r r a h :  O u i, sau f que ça  veu t d ire  que, à ce 
stade-ci, on  ne peu t pas ê tre  ga ran ti que le désengagem ent 
du m in istè re , à certa in s n iveaux , va ê tre  com pensé — à ce 
s tade-ci, du  m oins — par le p riv é , p a rce  que vous êtes en 
p ro cessus.

M . J u l ie n :  B ien , p a r exem ple , e lle  p a rla it du g ra in , 
où c ’éta it p u b lic , où  e lle  p o uva it le  m en tionn er, m ais, dans 
la po m m e de  te rre , j e  sais q u 'i l  y  avait des négociations 
— il m e sem ble  que c ’é ta it la  sem aine  d e rn iè re  — et il y 
avait q u e lq u 'u n  de p r iv é  là-dedans, pu is  là  je  n 'a i  pas eu 
de  résu lta ts , do nc  j e  ne le  d ira i pas. M ais , dans le g ra in , 
il sem ble  que c 'e s t  conc lu . Q uand  on  p a rla it du  g ra in , là, 
à S a in t-H yacin the , avec la  F édération .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  O u i, la  F édération  
s ’est com prom ise  o ffic ie llem ent.

M . J u l ie n :  D ans la po m m e de  te rre , c 'e s t  en  né
go ciatio ns. A lo rs , quand ça  va  ê tre  rég lé , ça  m e fera  
p la is ir de vous en  in form er.

M . F a r r a h :  U ne d e rn iè re  question .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M m e T rem blay , 
é tiez-vous p rê te  p o u r vo tre  com plém en t de  répon se  au 
député  de S a in t-H yacin the .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  O ui. L es co llab o ra 
tions avec S em ico , on  m ’in fo rm e qu e  c 'e s t  p lu tô t au
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niveau des essa is  e t non  pas au n iveau  d e  la  rech erch e  et 
développem ent com m e on  l 'e n ten d . D o n c , c 'e s t  p lu tô t des 
co llab o ra tions au n iveau  d 'é v a lu a tio n  de cu ltiv a rs , par 
exem ple , q u ’on  m ène. E n  ce  qui co n cern e  la  rech erche  
p ro p rem en t d ite  — b o n , on  peu t en  p a rle r p a rce  que c ’est 
m ain tenan t o ffic ie l, la  F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs  de 
cu ltu res com m erc ia les — on  essa ie , à l 'h e u re  actuelle , 
ju s tem en t, dans la  s tra tég ie , d ’a lle r ch erch e r d ’autres 
p a rtena ires p rivés m ajeu rs, m ais là  ils n 'a im e ra ien t peut- 
ê tre  pas q u 'o n  les m en tionn e  p a rc e  q u 'ils  n 'o n t  pas enco re  
acqu iescé  à n o tre  dem and e  et ils v eu len t p ro bab lem en t 
av o ir  la la titude  n écessaire  p o u r p o rte r leu r p ro p re  
ju g em en t dans les p ro ch ains m ois. À  d a te , la  récep tion  est 
exce llen te . E lle  est é ton nan te .

M . J u l ie n :  P eu t-ê tre  un  com plém en t d 'in fo rm atio n . 
11 y a les fo rm ules de p a rten a ria t, m ais il peu t y avo ir 
d ’au tres fo rm u les , aussi, de  loca tion -tem p s. A lo rs , tu peux 
avo ir une en trep rise  qui peu t lo u er to n  cen tre  d e  rech erche  
pendant un  m ois. M o i, je  su is o u v ert à tou tes les fo rm ules 
en  au tan t q u 'o n  pu isse  m ain ten ir nos cen tres de  rech erche  
e t développem ent.

M . D io n : E st-ce  q u 'u n e  e n trep rise  com m e ça 
— je  pense  à S em ico , m ais ça  p o u rra it  ê tre  une au tre  — 
peut louer aussi des in stru m en ts qui ap partien nen t au 
m in istère?  P ou rqu o i j e  p o se  la question?  C ’est ceci. 
C 'e s t  que sou ven t ces cen tres de  rech erch e  là fon t des 
travaux  su r de  pe tites  surfaces — nécessairem en t, c 'e s t  
des cen tres de  rech erch e  — alo rs  ils n ’o n t pas facilem ent 
accès à un e  m ach ine rie  spéc ia lisée  pa rce  que la m ach i
n e rie  qui e st su r le  m arch é  e t qu i e st souven t à des 
coû ts  abo rd ab les, c 'e s t  p o u r des su p erfic ies beaucoup 
p lus g rand es. A lo rs , p a rfo is  le  m in is tè re  p eu t av o ir des 
m ach ineries qui son t adap tées p o u r des petites pa rcelle s, 
e t ces choses-là . E st-ce  qu e  c ’est p o ssib le  p o u r une 
en trep rise  de louer de l 'in s tru m e n ta tio n , des équ ipem ents 
du m in istère?

M . J u lie n :  O u i, a llez-y .

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Si je  p rena is  un  
exem ple  co n c re t su r  lequel on  trav a ille  actuellem en t, le 
C en tre  des g ra in s , en co re  une fo is , nous, le  m in istère , 
n o tre  in ten tion , c 'e s t  de  m ettre  nos in fra s tru c tu re s, nos 
im m ob ilisa tions, nos équ ipem en ts au serv ice  des 
p a rten a ire s , e t j e  vous avoue  q u 'o n  p en se  qu e  c 'e s t  un 
apport in té ressan t. O n  est m êm e p rê t, au m in istère , à les 
p rê te r g ra tu item en t po u rv u  qu e  la  p ro g ram m atio n  so it 
in tégrée  de la  p a rt de  tous  les p a rten a ire s . D on c, on  pense 
p eu t-ê tre  m o ins, p o u r  l ’in stan t, à lo u e r q u 'à  p rê te r dans le 
C en tre  qui ra ssem b lera it tous les gens qui veu len t q u ’on 
in te rv ien ne  en  rech erche .

M . J u l ie n :  Ç a se ra it un e  fo rm e  de  co n trib u tion  
finan cière  aux rech erches ou au tran sfe rt techno log iqu e.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le  m in istre , en 
com plém en t.

M . J u l ie n :  D ans m on com té , j ’ai un e  expérience  
qui se v it dans un au tre  sec teu r, m ais c ’est exactem en t 
l ’app ro che . C 'e s t  un  équ ipem en t qui va ê tre  loué pa r, 
peu t-ê tre , 1 0 , 1 2  en trep rises  e t qui va fon ctio nner à 
l ’année  longue, avec une espèce  de  p é rio d e  où la p e rson ne  
d it: M o i, j 'u t i l i s e  cet équ ipem en t-là  p o u r te lle  p a rtie  de 
l 'a n n ée , et il lui est consacré . A lo rs , e lle  loue les 
équ ipem ents pu is e lle  p a ie  les fra is  et au tres. C ’est la 
façon, p a rce  que, s in on , il n ’y a pas un e  en trep rise , en soi, 
qui va  se  d o te r de  cet équ ipem en t-là  du ran t un banc 
d ’essa i, dans le fond. C ’est com m e un e  fo rm u le  de  banc 
d 'e ssa i. A lo rs , j e  p ense  que, dans nos labo ra to ires ou dans 
nos au tres cen tres, il fau t av o ir aussi cette  approche-là. 
M o i, j e  su is o u v ert à tou tes les appro ches en au tan t que ça 
p ro tèg e  nos in té rê ts , év id em m en t. M ais je  su is o u vert à 
tou tes ces fo rm u les d ’appro che , to u te s ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  . ..

M . J u l ie n :  . ..p a rc e  que nos pe tites P M E — je  
m 'ex cu se , M . le P rés id en t — qui n ’on t pas les m oyens 
d 'a v o ir  accès à un  lab o ra to ire , à un cen tre , d ’u tilise r ces 
équ ipem en ts-là , de  p ay er un coû t p o u r l 'u tilisa tio n  q u 'e lle s  
en fon t, nous, ça  fait n o tre  a ffa ire , e t e lles , 
ça  fa it leu r affa ire . Je  su is  très  o u v ert à ça.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. M . le député  
des île s-de-la -M adeleine .

M . F a r r a h :  V ous rédu isez  de  50  % les subven tions 
aux asso ciatio ns et o rg an ism es ag rico les, là, de  280  0 0 0  $ 
à 160 000  $ . A lo rs , quelles son t ces associations qui o n t été  
coupées? R egardez, si on  va  à 4-9 dans le liv re  des c réd its ...

U n e  vo ix : ...

M . F a r r a h :  P ardon?
• (16 h 40) •

M . J u l ie n :  À quel p ro g ram m e êtes?

F in a n c e m e n t des o rg a n is m e s  s a n s  b u t  lu c ra t if

M . F a r r a h :  P ro g ram m e  1, tou jou rs au p ro g ram m e 
1, O rg an ism es sans bu t lu cra tif, A ssocia tions et 
o rg an ism es agrico les: 280  000  S en 1996-1997; rédu it à 
160 000  $ en  1997-1998.

(C onsu lta tion )

M . J u l ie n :  A lo rs , ju s tem en t, c ’est ça. C ’est 
l ’au to financem ent. A lo rs , g radu ellem en t, les organ ism es 
du m ilieu  vo n t augm en ter leu r p a rtic ip a tio n , pu is nous 
au tres, on  se re tire . Ç a, c ’est des en ten tes, ça. Il y  a 
C P V Q , G E A G R I, pu is  l 'a u tre , c ’est quoi?

M . V é z in a  (A n d ré ): C P A Q .

M . J u lie n :  C P A Q . M ais d ite s-le s  donc au long, 
pa rce  que, là ...
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M . V é z in a  (A n d ré ): A lo rs , le  C onseil des p ro d u c 
tions végéta les du  Q uébec, C P V Q ; C P A Q , le C onseil des 
p ro duc tion s anim ales du Q uébec; e t G E A G R I, le  G ro upe  
en  économ ie  et g es tion  ag rico les. C e son t tro is  o rg an i
sations qui o n t com m e fon ctio n  p rin c ip a le  de  fa ire  du 
tran sfe rt tech n o lo g iq u e  dans leurs cham ps respectifs: 
p ro d u c tio n  végé ta le , p ro d u c tio n  an im ale  et économ ie et 
gestion  ag rico les. Ils son t exce llen ts , ils on t des p ro 
du ction s fo rm idab les et ils fon t ceci p a r la  p ro d u c tio n  de  
docum ents techn iques qui son t envoyés à  to u te  la  c lien tèle  
à trav e rs  la  p ro v in ce , d ispon ib les p o u r tou te  la c lien tèle , et 
ils p ro d u isen t aussi des co lloqu es. E t la  do cum en tation  
techn ique  et les co lloqu es son t p rinc ip a lem en t financés par 
un e  ta rific a tio n  aup rès des c lien tè les, c 'e s t-à -d ire  que c 'e s t  
des docum ents techn iques qui son t v endu s, e t, p o u r les 
co lloqu es, b ien , b ien  sû r, il y  a un e  ta rifica tio n  p o u r 
pa rtic ip e r au x  co llo q u es , com m e à n 'im p o rte  quel 
co lloque. A lo rs , leu r finan cem en t v ien t des ta rifica tio ns 
qui son t chargées p o u r accéder so it aux  do cum en ts, so it 
aux activ ités  e t co lloqu es. L 'a u tre  p a rtie  du  financem en t 
v ien t des com m and ita ires qu i s ’asso cien t à la tenu e  des 
co lloqu es ou  à la  pu b lica tio n  des d iffé ren ts  do cum ents, e t 
le reste  du finan cem en t v ien t du  m in istè re  lu i-m êm e.

A lo rs , c ’est les o rg an isa tio n s  en  q u estion , e t, dans 
les en ten tes, il é ta it p rév u , lo rs de  la  c réa tion  de ces 
o rg an isa tio n s , q u 'o n  appelle  les conse ils  de  p ro duction s 
v égéta les, anim ales e t G E A G R I, que  ces o rg an ism es-là  
d evaien t a tte in d re  l ’au to fin ancem en t, e t, d ’année en année, 
depuis d é jà  p lu s ieu rs  années, la  con trib u tio n  g o u v e r
nem entale  à ces o rg an isa tio n s  d im in u e  et la  c o n trib u tio n  de  
leurs c lien ts , en  conséquence, s ’acc ro ît. V oilà .

M . F a r r a h :  C ’e s t que, quand on  regarde  g lo b a le 
m en t, c 'e s t  des m ontan ts re la tivem en t m arg in aux , dans le  
sens 160 00 0  $ . . .  C ’est qu e  la  co u p u re  m e sem ble  quand 
m êm e très  d ra s tiq u e  à 50  % C e n 'e s t  pas les m ontan ts en 
cause  com m e le  po urcen tag e.

M . V é z in a  (A n d ré ): E t j ’ai o u b lié ...

M . F a r r a h :  Si vous m e d ites  que c 'e s t  très , très  
im p ortan t, q u 'i ls  fon t un  exce llen t trav a il, tu sa is, qu e  les 
rech erches son t im p o rtan tes ...

M . V é z in a  (A n d ré ): P ou r rép o n d re  à v o tre  q u es
tion , il y avait aussi dans cette  enve lop pe  bu d g é ta ire  l ’o r 
gan isation  q u ’on  appelle  C in tech  A A , qui est un  g ro u p e  de 
rech erche  en  techno log ies a lim entaires q u ’on  a constitué  
avec des pa rten a ire s  de  la  rég io n  de  Sa in t-H yacin the . 
C in tech  A A  est s itué  à S a in t-H yac in the , e t, p o u r C intech 
A A , on ava it p révu  une su b v en tio n  de  dém arrage  de 
10 0  0 0 0  $ qui ne deva it d u re r que p o u r l ’année de  d ém ar
rage. A lo rs , com m e C in tech  A A  vo le  m ain tenan t de  ses 
p ro p res  a iles , a lo rs , su r la  réduc tion  de 280  0 0 0  $ à 
160 000  S, il y a 100 000  $ qui a lla ien t p o u r C intech A A . 
A lo rs , il ne re ste  donc  que 20  000  S, si m on calcul est 
co rrect.

M . F a r r a h :  60  000  $ de coupu res su r les autres.

M . V é z in a  (A n d ré ): 60 000  $ su r les tro is  au tres 
o rg an isa tions.

M . J u l ie n :  C ’é ta it la  m êm e chose  avec l ’Institu t 
québécois de  dévelop pem en t de  l ’h o rticu ltu re .

M . F a r r a h :  O .K . L ’é lém en t 2 , m aintenant. T o u 
jo u rs  au p ro g ram m e 1 , l ’é lém ent 2 , fo rm atio n , donc une 
réduction  de  90 0  0 0 0  $ .

M . J u l ie n :  F o rm atio n  b ioa lim en ta ire?

M . F a r r a h :  O u i, p ro g ram m e 1, é lém en t 2 , F o rm a
tion  b ioa lim entaire .

M . J u l ie n :  C ’est ça. A lo rs , la  d im inu tion  des 
c ré d its . . .

M . F a r r a h :  Il y  a à peu près 9 0 0  00 0  $ de  co u 
pu res. A lo rs , à quels p o stes bu dgéta ires vous l ’app liquez, 
cette  coupu re-là?

M . J u l ie n :  C ’est dû  aux départs  v o lon ta ires. D ans 
la  rém u néra tio n  il y a 1 114 0 0 0 $ ;  fonctionnem ent: 
362 000  $. D on c, réduc tion  des coûts de  m ain -d ’œ u v re ,  
ra tiona lisa tio n  des dépenses d ’op éra tio n , fon ctio nnem en t et 
capita l. C ’est là-dessus.

M . F a r r a h :  Y «a-tu» des p ro g ram m es de fo rm ation  
abandonnés au n iveau des IT A ?

M . V éz in a  (A n d ré ): E xcu sez , là, vous n 'ê te s  pas à la 
bo n n e  page , M . le  m in istre . Il fau t rep ren d re  à la  page 25.

M . J u l ie n :  C ’est p arce  q u ’on  m 'a  d it deuxièm e 
é lém ent. C ’est p a rce  q u ’on n 'a  pas la  m êm e ...

F o rm a tio n  b io a lim e n ta ire

M . F a r r a h :  B ien , c ’est p ro g ram m e 1, é lém ent 2 , 
F o rm atio n  b ioa lim en taire .

M . J u l ie n :  O .K .

M . F a r r a h :  D e 17 000  000 $ , ça passe  à 
16 124 0 0 0 $ .

M . J u l ie n :  C ’est ça. A lo rs , c ’est 776 00 0  $ , enco re  
là, dans la  rém u néra tio n ; le fonctionnem ent: 64  0 0 0  $; le 
capita l: 45  00 0  $. E n  g ro s , c ’est là. D on c , ça  tou rn e  
tou jo u rs  à peu  p rès au to u r des m êm es... Y  «a-tu* des 
coupu res dans les p ro g ram m es de  fo rm ation?

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  Au con tra ire , non 
seu lem ent les p ro g ram m es on t été  m is à jo u r  et la ré form e 
pédagog iqu e  a  été  im p lan tée , m ais, en  p lu s , on  a augm enté  
nos con tingen ts  p o u r l 'a n n ée  qui com m ence.

M . J u l ie n :  D ans les deux  IT A .
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M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  D ans les deux ITA .

M . F a r r a h :  Ç a, vous l ’avez d it dans vo tre  
d isco urs, q u ’il y avait un  p lus g rand  no m b re  d ’étud ian ts. 
A vec m oins de p ro fesseu rs , do is-je  com prendre?

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  O n a p ro tégé  le 
nom bre de p ro fesseu rs . Je  pense  b ien  que le no m b re  de 
p ro fesseu rs , à une pe rso n n e  p rè s , on  en  a au tan t 
q u ’auparavan t.

M . J u lie n :  C ’est p lus adm in is tra tif, pa rce  q u ’on 
m ain tien t les m êm es cours.

M . V é z in a  (A n d ré ): O n m ain tien t le  no m b re  de 
p ro fesseu rs .

M . J u lie n :  O n m ain tien t le no m b re  de  p ro fesseu rs.

M . F a r r a h :  E st-ce  q u ’on  peu t avo ir le  no m b re  
d ’enseignan ts l 'a n  passé  pu is ce tte  année? Le no m b re  
d ’élèves a augm en té  de  com bien?

M . J u l ie n :  C ’est 20  à S a in t-H yacin the  et 20  à L a 
P ocatiè re . O n a beaucoup  de dem and es, m ais il fau t aussi 
v o ir q u ’il y  a certa in s  co llèg es d ’enseignem en t qui donnen t 
la  fo rm ation  en a g ricu ltu re , des c ég e p s ...

M . F a r r a h :  M cD onald?

M . J u lie n :  . ..o u i,  q u ’on  finance. O n a  900 000  $ 
e t quelques, je  pense , de  m ém oire , là. M cdonald , m ais je  
p a rle  des au tres co llèges, là, les cégeps où il se donne  des 
op tio n s . M ais, év id em m en t, le m onde aim erait m ieux a ller 
dans les deux  ITA  p o u r x ra ison s, e t c ’est p o u r ça q u ’on 
a levé le con ting en tem ent cette  année de , peu t-ê tre , une 
q u aran ta ine  de places dans les deux . A u niveau des p ro fs, 
il va vo us do n n er ça.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  S ur le  m êm e su jet, 
p eu t-ê tre  une question  sur la p ro g re ss io n  des inscrip tions 
des filles aux deux  IT A . E st-ce  que vous avez des données 
qui nous pe rm etten t de  c ro ire  que la tend ance  se m aintient?  
A lors, quand on aura  répon du  à cette  question , nous 
po u rrio n s  p ren d re  un e  co u rte  susp ension  p o u r répon dre  à 
des beso ins na tu rels et on p o u rra it  rev en ir p a r la  suite.

M . J u l ie n :  Je  tro u v e  que  c ’est un e  bonne question , 
M . le P rés id en t, p a rce  que, avec tous les e ffo rts  q u ’on 
fait, ju s tem en t, p o u r a rrim e r la  pa rtic ip a tio n  de  la fem m e 
aux e n tre p rise s ... M m e G ira rd v ille , av ez -v o u s ... C ’est 
vous qui êtes la spécialiste.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O n  peu t peu t-ê tre  
rep ren d re  la session  tan tô t avec la  répon se  à cette  question , 
ce qui nous pe rm ettra it de susp end re  pendant quelques 
m inutes. L a  com m issio n  suspend  quelques m inutes.

(Suspension de la séance à 16 h 48)

(Reprise à 17 h 1)
L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  À l ’o rd re , s ’il vous 

p laît. A lo rs , la com m ission  va rep ren d re  ses travaux . Je 
vais p eu t-ê tre  dem and er aux au tres o ffic ie rs  du  m in istère , 
incluan t le m in istre , qui son t dans l ’an tich am bre , de  b ien 
v o u lo ir  s ’app ro cher.

Il y a une question  de  po sée  su r  la  p ro g re ss io n  de 
la c lien tè le  fém in ine  dans les IT A . A lo rs , peu t-ê tre  que 
M m e T rem b lay  p o u rra it  déb u ter nos trav au x  en  donnan t la 
réponse.

M m e  T re m b la y  (H é lèn e  P .) :  A lo rs, la réponse, 
p o u r a u jo u rd 'h u i, va  ê tre  un  p e tit peu pa rtie lle , parce  que, 
su r l ’ensem ble  des p ro g ram m es, je  n ’ai pas avec m oi les 
données p o u r  p a rle r d 'u n  taux  de c ro issan ce , sa u f  que je  
sais qu e , p o u r cette  année, le no m b re  de fem m es inscrites 
dans tous les p ro g ram m es des IT A , c ’est 41 % des é tu 
d ian ts  des IT A . D onc, 41 % de  1 130 pe rso n n es , ça  fa it 
464 fem m es, cette  année, dans les p ro g ram m es. L a  sta 
tis tiqu e  est p eu t-ê tre  p lus in té ressan te  po ur vous pa rce  que 
c ’est le  p ro g ram m e  de  la re lèv e  ag rico le . O n p a rle  donc, 
à ce  m om en t là, du  p ro g ram m e en gestion  des en trep rises 
ag rico les, e t, dans ce p ro g ram m e-là , e ffec tivem ent, dans 
les IT A , m ais a illeu rs aussi, au Q uébec, dans le m êm e 
pro g ram m e, dans les au tres cégeps, on  rem arqu e  une 
c ro issan ce  im portan te  des fem m es. P arce  que c ’est un p ro 
g ram m e trad ition nellem en t p lus m ascu lin , e t, cette  année, 
on  avait une augm en ta tion  des in scrip tio ns de 27  %. D onc, 
on sait que, cette  année, on  est rendu , effectivem ent, à 
27 % des nouveaux  in scrits  qui son t des fem m es dans le 
p ro g ram m e de gestion  et, do nc, on  pa rle  d irec tem en t de  la 
re lève  po ur les p ro ch aines années. D on c, ça s ’am élio re  
c la irem ent.

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  E t, g lobalem en t dans 
les deux  IT A , la p ro p o rtio n  d ’in scrip tio ns fém inines par 
rappo rt aux in scrip tio ns m ascu lines?

M m e  T re m b la y  (H é lène  P .) :  41 %. O n sait que les 
p ro g ram m es son t très po pu la ires auprès des jeu n es  filles, 
no tam m ent les p ro g ram m es en ho rticu ltu re  où , là , il y a 
une nette  m ajorité  de  jeu n es  fem m es, p a r rap p o rt aux 
jeun es  hom m es, qui s ’in scriven t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le m in istre .

M . J u l ie n :  P eu t-ê tre  a jou te r un  com m entaire , M . le 
P résid en t. P o u r l ’in fo rm ation  de  m on co llèg ue  le député  
des île s , l ’an d e rn ie r, au déb u t ju ille t, on  a annoncé un 
p lan  triennal du M A P A Q  p o u r la con d itio n  fém inine. O n 
s ’est fait un p ro g ram m e qui concern e  c inq  vo lets. Je  p o u r
rais vo us le rem ettre , on l ’a ici. Ç a touchait, en tre  
a u tre s ... « favoriser la pa rtic ip a tio n  des ag ricu ltrices à la 
p rise  de décisions dans l ’en trep rise , appuy er les in itia tives, 
la d ive rs ifica tio n  des activ ités de  l ’en trep rise  agrico le , 
p ro m o u v o ir l ’é tab lissem ent de  la re lève  fém inine, enco u
rager la p a rtic ipa tion  des ag ricu ltrices aux instances 
décisio nnelles pu is se d év e lo p p er une connaissance  de la
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m ain -d ’oeu v re  fém in ine  des en trep rises  de transfo rm atio n  
et de  d is trib u tio n  du sec teur b ioa lim entaire» . L à, je  vous 
fais part de  tous les d é ta ils , m ais il re ste  que je  p o urra is  
vous dépose r le  do cum ent, M . le  P résid en t, p o u r l 'in fo r 
m ation de m on co llègue , qui va vous do nner un pe tit peu 
les o rien ta tio n s  du m in istère  quan t à la  re lève  fém in ine  et 
au rô le  des ag ricu ltrices  dans l 'a g r ic u ltu re  au Q uébec.

D o c u m e n t dép o sé

L e  P ré s id e n t  (M . V aJliè re s): B ien. A lo rs, 
do cum en t déposé . Il se ra  transm is u lté rieu rem en t aux 
m em bres de  la  com m issio n . M . le député  des îles-de-la - 
M adele ine .

F in a n c e m e n t a g ric o le  

A id e  à  l’é ta b lis se m e n t

M . F a r r a h :  O u i, c 'e s t  im p ortan t, la re lève , p o u r 
vous au tres?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , M . le 
m in istre . L a  question  est po sée  au m in istre  de  
l ’A gricu ltu re .

M . J u l ie n :  Je  m ’excu se , je  n ’ai pas com pris .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  L a question  é ta it de 
sav o ir s i, p o u r vo us , la re lève  est une question  im portan te .

M . J u l ie n :  O ui. E st-ce  que vous voulez  sav o ir p o u r
quoi on  a fait une  d im inu tion  de  5 000  000  S . . . où il appa
ra ît u n e  d im in u tio n  de  5 000  000  $? C ’est b ien  sim p le .

M . F a r r a h :  P arce  que, si c ’est im p ortan t, q u ’on 
coupe  33 1/3 % du budget de  la  p rim e  d ’é tab lissem ent à 
la  fe rm e ... Il faut q u ’il y  a it une cohérence .

M . J u l ie n :  D ’abord , on  ne coupe  pas, pu is je  vais 
vous ex p liq u er po urq u o i. P arce  qu e, dans l ’a ide à l ’é ta 
b lissem en t, vous savez que c ’est lié , en tre  au tres, à la 
fo rm ation , do n t 10  0 0 0  $ au n iveau secon daire , 15 0 0 0  $ 
au n iveau co llég ia l, e t ce q u ’on a vu  cette  année, c ’est que 
les gens son t allés beaucoup  p lus au n iveau co llég ia l, ce  
qui nous a am ené des d ébou rsés de  m oins. C ependant, 
c ’est s im p lem en t un e  q u estion  d ’années. Ç a veu t d ire  que, 
l ’année p ro ch ain e  ou dans deux  ans, le  5 00 0  00 0  $ va  ê tre  
ré inv esti. C ’es t s im p lem en t que les gens on t décidé  d ’a ller 
ch e rch e r un e  fo rm ation  sup érieu re  après l ’éco le  secon
da ire , donc  la  ré se rv e  q u ’on  avait p rév u e , on  ne la dépense  
pas cette  année, to u t s im p lem ent p a rce  que  les jeu n es  on t 
décidé  d ’a lle r au co llég ia l, de  ne pas so rtir  tou t de  suite 
après le secon daire . C ’est ce  qui exp liqu e  le 5 %, ce 
5 000 000 $ là. M ais ce 5 000  000  S là va  ê tre  réu tilisé  
so it dans deux  ans ou l ’année p ro ch aine.

M . F a r r a h :  D on c, do is-je  co m p ren d re  que vous 
n ’avez pas de  d o ss ie r en a tten te , rien?

M . J u l ie n :  D ans le f in an cem en t...

M . F a r r a h :  S i vous avez d it que  vous n ’avez pas 
b e so in ...

M . J u l ie n :  B ien , là, j e  n ’ai pas eu connaissance  de 
d o ssie rs  en  attente.

M . F a r r a h :  Si vous n ’avez pas beso in  de  ce 
5 000 000 $ , j ’im ag in e ...

M . J u l ie n :  A ucun , c ’est ça. Puis c ’est s tric tem ent 
un jeu  d e .. .  Les gens vo n t p lus au n iveau co llég ia l, qui 
so rten t au n iveau secondaire . C ’est s tr ic tem en t ça.

M . F a r r a h :  C om bien  de  dem andes avez-vous eues 
cette  année?

M . J u l ie n :  Je  vais la isser rép o n d re  M . le p résid en t 
de  la  S ociété  de  financem en t ag rico le , M . S a in t-P ierre .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . S a in t-P ierre .

M . F a r r a h :  P arce  que, là, on  sau te  au p ro g ram m e 
2 , m ais c ’est que je  fa isais un  l ie n ...

M . J u lie n :  N on , m ais c ’est co rrec t. C ’est bon 
com m e question , ça  vous donne  la tram e.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  A u cours de la 
d e rn ière  année, il y a 319 p e rson nes qui dé tena ien t une 
fo rm ation  ag rico le  ou équ ivalen te  qui on t é té  adm is, donc 
qui vo n t recev o ir, su r une p é rio d e  de  deux  ans ou de 
qu atre  ans, la  p rim e  à l ’étab lissem ent.

M . F a r r a h :  V ous d ites «ont été adm is», donc c ’était 
su r com bien  de dem andes?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  B ien , c ’é ta it ...

M . J u l ie n :  T o u t le m onde est adm is en  a u ta n t...

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  T o u t le m onde q u ’il 
y  a à la  fo rm ation  e t qui investit e t dev ien t p a rten a ire  à 
2 0  % , au m in im um , dans une e n trep rise  est adm issib le .

M . J u l ie n :  Q ui s ’im plante .

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  D on c, c ’est le  c ritè re  
de  fo rm ation , essen tie llem en t.

M . F a r r a h :  D onc, à ce m om en t-là, il n ’y a  aucune 
dem ande  en a tten te. T ous ceux  qui on t fo rm u lé  un e  de 
m ande et qui respec ten t les c ritè res  du p ro g ram m e vont 
ê tre  acceptés.

M . J u l ie n :  C ’est ça. S eco n d a ire  ou  collég ial. 
C ’est une  p rim e  à l ’é tab lissem en t. Il fau t le v o ir com m e 
ça.
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F o r m a tio n ,  re c h e rc h e  e t 
d é v e lo p p e m e n t te c h n o lo g iq u e

P e rs o n n e l  e t c ré d its  d isp o n ib le s  (su ite )

M . F a r r a h :  O .K . P eu t-ê tre  un e  d e rn ière  question , 
m ais on  va  rev en ir , év id em m en t, au p ro g ram m e 1. L a 
rém u nératio n  to ta le  des deux  é lém en ts, 1 e t 2 , du  
p ro g ram m e 1, ça passe  de  21 714  000  $ à 19 823 000  $. 
D on c, g ro sso  m odo , c 'e s t  2 0 0 0  000  $ d e  m oins. C ’est ça?

U n e  vo ix: É lém ents 1 e t 2 , c ’est ça.

M . J u lie n :  L e  g lobal.

(C onsu lta tion )

M . F a r r a h :  O .K .?  Puis m oi, j e  su is  au liv re  des 
c réd its , à 4 -2 , là. A lo rs , vous a llez  en  b a s , V en tila tion  des 
c réd its, R ém unéra tion : 21 700  0 0 0  S, qui est rédu ite  à 
19 800 00 0  $. P u is l ’e ffec tif  to ta l passe  de  474  à 478. 
C ’est ça?

M . V é z in a  (A n d ré ): N on , là -d e ssu s ... 

(C onsu lta tion )

M . V é z in a  (A n d ré ): A lo rs , M . le  P ré s id en t...

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  O u i, M . V ézina.

M . V é z in a  ( A n d r é ) : .. .su r les e ffec tifs , les ch iffres 
qui apparaissen t au liv re  des c réd its  — pu is là  o n  n ’est pas 
re sp o n sab le  de  ça, vous le  co m p ren d rez , c ’est v ra i p o u r 
l ’ensem ble  d e  la  fon ctio n  pu b liq u e  — so n t excessiv em en t 
tro m p eu rs , en  ce  sens q u ’ils ne  p ren n en t pas en  com p
te  — ce  n ’e st pas une révé la tion  qu e  j e  fa is , là, c ’est une 
qu estion  m athém atique — la d im in u tio n  des e ffectifs su ite  
au p ro g ram m e  de  d éparts  assistés  de  1996-1997 , c ’est-à- 
d ire  qu e  ça  a é té  com ptab ilisé  dans le  bu dge t de  l ’année 
d e rn ière . Je  m ’exp liqu e. L es gens qui pa rten t à la  re tra ite  
son t p a rtis  pendan t l ’année b u d g é ta ire  1996-1997 . O .K .?  
A lo rs , au n iveau de  la  com para ison  des p o stes , des ef
fectifs, le  C onseil du  tré so r , quand il fa it ses com paratifs , 
p ren d  en  co m p te , à p a rtir  du  1 e r avril — il ne fau t pas que 
je  m e tro m p e  d ’année — 1997, les e ffec tifs  résidu els  e t, 
ensu ite , ap p liq u e  là-dessus les e ffec tifs  1997-1998. 
A u trem en t d it, tous les gens qui so n t p a rtis  à la re tra ite  
p en d an t l 'a n n é e  d e rn iè re , 1996-1997 , ces g ens-là  ne  son t 
pas com ptab ilisés su r le  p ro g ram m e  de  d éparts  assistés du 
go uvernem en t. Ils ne  son t pas com ptab ilisés su r  l ’effec tif 
1996-1997 .

P a r exem ple , au m in istè re , j e  vais vous do nner 
l ’exem ple  p o u r q u ’o n  se co m p ren n e  m ieux , m in istè re  et 
o rg an ism es, incluan t le  sec teu r des pêches — pu is je  
po u rra is  v o us le d o n n e r sép arém en t — il y  a 185 p e r
sonnes qu i son t pa rtie s  au cou rs de  1996-1997 sous le 
p ro g ram m e  de  d ép a rts  a ssistés. Ces 185 ne  son t pas p ris  
en com pte  dans la  d im in u tio n  d ’effec tifs. Ils on t é té  p ris  en

com pte  l ’année d e rn iè re , il fau t b ien  se  com prendre . 
A lo rs, ils son t p ris  en  com pte  dans la  réd u c tio n  de la 
rém u néra tio n . O n  se  com prend  b ien? Ils son t p ris  en 
com pte  dans la réduc tion  de  la  rém u n éra tio n , m ais ils ne 
son t pas p ris  en  com pte  en  term es de n o m b re ... Ils son t 
en levés dans le  com paratif, s im p lem ent.
•  (17 h 10) •

A lo rs , on  va vous d o n n e r les ch iffres com paratifs. 
L ’année  d e rn iè re , au to ta l, m in is tè re  e t org an ism es, pendant 
l ’année  1996-1997 , 196 p e rso n n es  o n t qu itté , do n t 185 sur 
le p ro g ram m e  de  départs  assistés . L es au tres on t qu itté , et, 
à l ’in té rieu r du m in istè re , on  a g a rd é  les po stes. D onc, 
ceux -là , fo rcém ent, so n t to u jo u rs  su r no tre  liste  d ’effectifs 
en term es de  no m b re  de  po stes. Ils on t a justé  le com paratif, 
do nc, en  conséquence. A lo rs , il y  avait, l ’année de rn ière , 
3 193 pe rson nes  au 1er avril 1996 e t, en  1997-1998 , au 1 er 
av ril, il y a 2 9 9 7  p e rso n n es , ce  qui fait 196 pe rson nes de 
m o ins , 196 effec tifs de  m oins. A lo rs , ça , on  le  reg re tte  
beau co up , m ais on  n ’a rien  à v o ir  là-dedans, tous les 
e ffectifs que vous avez su r les tab leaux  de  créd its ne  
p ren n en t pas en  com pte  les p ro g ram m es de  départs  a ssistés, 
c ’est-à -d ire  q u ’on  a p r is  le  résidu el de  1996-1997 pu is  q u ’on 
a app liqu é  les départs  de  l ’année 1997-1998. A lo rs, ça 
do nne  to u jo u rs  tro is  ou qu atre  effec tifs de  p lus ou de m oins, 
là , dépendan t des situa tions, p a rce  q u ’il y  a des e ffectifs qui 
pa rten t e t qui bougen t sans q u ’il y  ait des p ro g ram m es de  
départs  a ssistés. Il y  a des tran sfe rts , il y  a d e s . .. Il y  a 196 
d ép arts  l ’année de rn ière . C ’est ça  q u ’il fau t re ten ir.

M . F a r r a h :  U ne  qu estion  cou rte : P ro g ram m e 1, 
F o rm a tio n , rech erch e  e t déve lop pem en t technolog iqu e, 
com bien  vous avez d ’effec tifs?  C om bien  vous aviez 
d ’effec tifs et com bien  vous en  avez m aintenant?

M . V é z in a  (A n d ré ): Il y en  a 268 m aintenant.

M . F a r r a h :  O u i, pu is  il y  en  ava it com bien?

M . V é z in a  (A n d ré ): Il y en  avait 283 au 1er avril 
1996 ...

M . F a r r a h :  268 , 28 3 , ça  veu t d i re .. .

M . V é z in a  (A n d ré ): ...d o n c  15 de m oins.

M . F a r r a h : . ..  15 de  m oins. P u is il y  a 2  000 000  $ 
de rém u n é ra tio n  de  m oins p o u r 15 p e rson nes de m oins. 
C 'e s t  payan t en  m audit!

M . V é z in a  (A n d ré ): N on . L à , j e  va is vous exp li
q u er au tre  chose. L a  réd u c tio n  de  la rém u néra tio n  inclu t 
les c réd its  pe rdu s avec les d éparts  d ’effec tifs en 
1996-1997. A u trem en t d it, en  1996-1997 , on  a p e rd u  15 
p e rso n n es , pu is  ç a , c ’e s t . ..

M . F a r r a h :  V ous p a rlez  d ’E T C ?

M . V é z in a  (A n d ré ): O u i, ou i. Je  p a rle  des e ffec
tifs , c ’e st en  term es d ’E T C , équ ivalen ts  tem ps com ple t, là,
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15 de  m oins l 'a n n é e  d e rn iè re . M ais, au niveau de  la ré 
du ction  de  la rém u n é ra tio n  — et c 'e s t  v ra i p o u r tous les 
p ro g ram m es q u ’on  va  v o ir  à l 'é tu d e  des c réd its  — la ré 
duction  de la rém u n éra tio n  com prend  la  réduc tion  des e f
fectifs de  l ’année  d e rn ière : 196 p o u r le m in istère  et les o r 
gan ism es, 15 ic i, et com prend  la p rév is io n  de départs su r 
le nouveau  p ro g ram m e  go uvernem ental qui a été  annoncé 
en 1997-1998 , c 'e s t-à -d ire  q u ’on  nous a en levé les c réd its 
po ur les effec tifs p a rtis  l ’année d e rn iè re  — 15 effectifs 
ici — et la  p rév is io n  de d éparts  p o u r la  p ro ch ain e  année, 
1997-1998 , qui to ta lisen t p o u r le m in istè re  7 00 0  00 0  $.

M . F a r r a h :  M ais le  p ro g ram m e  1, ça  veu t d ire  
que c ’est 15 pe rson nes  de  m oins net.

M . V é z in a  (A n d ré ): Q uinze  pe rson nes de  m oins 
p lus celles  qui p o u rra ien t p a r tir  su r le  no uveau 
pro g ram m e. M ais il ne fau t p a s .. .

M . F a r r a h :  Ç a  veu t d ire  com bien?  V ous estim ez 
com bien?  P a rce  que le p ro b lèm e  c ’est que, s ’ils ne  pa rten t 
pas to u s , v o us les au to fin ancez, là. E ux  au tre s , ils vo us 
on t p ris  un  m on tan t. P a rce  que, ça, c 'e s t  le  T ré so r , ça. Ils 
vous on t p ris  un  m on tan t en d isan t que, au M A P A Q , ça  va 
ê tre  tan t de  p e rso n n es  qui v o n t p a rtir  su r le nouveau 
p ro g ram m e. C 'e s t  ça?

M . V é z in a  (A n d ré ): 225 son t p révus.

M . F a r r a h :  Ils on t estim é 22 5 . Ç a, c ’est p a rfa it. 
M ain tenan t, s ’il y  en  a 150 qui s ’en  vo n t, p a rce  q u 'ils  
vous o n t en levé  l ’a rgen t des 2 2 5 ...  A utofinancés?

M . J u l ie n :  A utofinancés ou a jou t de c réd its.

M . F a r r a h :  P u is  là  exp liquez-m oi à p a rtir  de ça 
com m ent, avec ces co u p u res-là , il n ’y a aucune incidence 
au niveau de la qualité , au n iveau du m aintien  des 
p ro g ram m es, au n iveau de la fo rm ation , rech erche  et 
dévelop pem en t.

M . J u l ie n :  O n l ’a exp liqu é  tou t le  long tou t à
l ’heure .

M . F a r r a h :  V o tre  analyse  ne tien t pas à la lum ière  
des effectifs en  m o ins, là.

M . J u l ie n :  N on , no n , m ais j ’ai d it to u t à l ’h eu re  
q u 'o n  dév e lo p p e , d ’ab o rd , beau co up  d e  p a rtena ria ts  ou  de  
nouvelles façons de  le fa ire . C 'e s t  ce q u ’on  est en tra in  de 
fa ire  ju s te m en t p o u r ça, e n tre  au tres. M ais les gens qui 
d em euren t là  son t réaffec tés à d 'a u tre s  po stes. Ç a , c ’est 
sû r.

M . V é z in a  (A n d ré ): O n  les réaffec te , d ’a illeu rs, 
vers la  fo rm ation .

de  p a rten a ria t q u ’on  dévelop pe  avec les gens du  m ilieu , les 
o rg an isa tions du m ilieu , quand on  pa rla it des cen tres de 
rech erche  tou t à l ’heu re , c ’est l ’o rien ta tio n  q u ’on s ’est 
donnée  po u r m ain ten ir ces serv ices-là .

M . F a r r a h :  C e  qui n ’est pas g a ran ti.

M . J u l ie n :  B ien ou i, c ’est g a ran ti. Q uand on  prend 
une en ten te , par exem ple , avec la féd é rée  po ur les 
lab o ra to ires , c ’est p o u r m a in ten ir ... L 'o b je c tif ,  c ’est quoi? 
C ’est de  m ain ten ir les serv ices, pu is  un e  qualité  de 
serv ices, pu is p rès des gens. A lo rs , q u 'o n  le  fasse  seu l, 
q u 'o n  le fasse  en p a rten a ria t, ou  q u ’on le d o nne  à un 
au tre , ou  q u ’on  le vende  à un  au tre , peu im p orte , no tre  
ob jec tif, c 'e s t  de  m ain ten ir ces serv ices-là .

M . F a r r a h :  O u i, sau f que là  vo us fonctionnez  à 
bu dget fe rm é, p u is , si l 'o b je c tif  du  C onseil du  tré so r  au 
n iveau de la m ise  à la  re tra ite  an tic ipée, de  la  m ise  à la  
re tra ite  dans le nouveau p ro g ram m e  n 'e s t  pas a tte in t, là, 
pa r conséquen t, vous devez  au to fin ancer, parce  q u 'il  vous 
l ’a déjà  en levé , ça. P u is , d ’a illeu rs , les pe rspectiv es sont 
dans ce sens-là .

M . J u l ie n :  N o u s, on  p ense  que ça  va ê tre  a ttein t. 
A près ça, b ien , p renez  n o tre  m in is tè re , prenez-en  
d ’au tres, il faut v o ir ça  su r un e  enve lop pe  g lobale . On 
verra .

M . F a r r a h :  N o n , m ais ce que je  veux d ire , c ’est 
que, si le  T réso r vous l ’a dé jà  en levé , cet a rgen t-là , on ne 
peu t pas a ller au T réso r p o u r en dem and er parce  q u ’il y a 
un o b jec tif  global là-dedans.

M . J u l ie n :  B ien o u i, on  p o u rra it, m ais on  est sûr 
q u ’on  va l ’a tte indre .

U n e  vo ix : ...

M . F a r r a h :  Il n ’excèdera  pas. D on c, si vous excé
dez l ’o b jec tif  du T ré so r, vous a llez em baucher?  Si, au lieu 
de 2 0 0  et qu elques, c ’est 300 qui p arten t.

M . V é z in a  (A n d ré ): N orm alem en t

M . F a r r a h :  Si on  suit v o tre  ra ison nem ent, c ’est 
ça.

M . V éz in a  (A n d ré ): C ’est ça.

M . F a r r a h :  Je  vais rev en ir au n iveau des IT A  II 
y  a une ru m eu r à l ’effet que vous tran sfére rie z  ça au 
m in istère  d e  l ’É ducatio n , est-ce  exact?

M . J u lie n :  A h , je  n ’ai pas en tendu  cette  rum eur-là.

M . F a r r a h :  B ien , je  ne peux  pas vous l ’app rendre .
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m in istère , de  la  façon  do n t je  vo is ça. Ç a  fa it que je  m e 
suis d it que les IT A , p eu t-ê tre , p o u rra ie n t p asser au 
m in istè re  de  l 'É d u ca tio n .

M . J u lie n :  H a, ha , ha! N e vous inquiétez  pas.

M . F a r r a h :  O .K . A lo rs , p ro g ram m e  1, élém ents 
1 e t 2 . . .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien , a lo rs .. .

M . F a r r a h :  . ..so u s  ré se rv e  des in fo rm ations qui 
d o iven t nous ê tre  transm ises.

M . J u l ie n :  O u i, avec p la is ir.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  . . . le  p ro g ram m e 1 
est do nc  adopté. L e  p ro g ram m e  2  e t sub séqu en ts , ju s q u ’à
6 .

M . J u l ie n :  L e  p ro g ram m e 2 , M . le député  des
îles.

F in a n c e m e n t a g ric o le  (su ite )

R é d u c tio n  des c ré d its  b u d g é ta ire s

M . F a r r a h :  P ro g ram m e  2 , ba isse  du  bu dget de  
p rè s  de  2 2  0 0 0  0 0 0  $.

M . J u l ie n :  O u i, pu is  la  m ajeu re  pa rtie , c ’est le  
taux  d ’in térê t — le  5 00 0  00 0  S, on  en  a p a rlé  un  peu tou t 
à l ’h eu re  — pu is la  gestion  in te rn e  e t le  sou tien .

M . F a r r a h :  E x p liq u ez -n o u sça . V entila tion , e t tou t 
ça.

M . J u lie n :  B on, la  gestion  in te rne  e t le  sou tien . 
C et é lém ent v ise  à a ssu rer l ’analyse  des dem andes de  
finan cem en t, l ’au to risa tion  des p rê ts , le  su iv i des 
en trep rises , l 'a d m in is tra tio n  des pro g ram m es de  sub ven tion  
qui son t nécessaires à leu r exécu tio n . Ç a, c ’est à l ’in te rne .

L ’élém en t 2 . C et é lém en t v ise  à fav o rise r la 
sécu rité  finan cière  des en trep rises  spécialisées en  
ag ric u ltu re  en  m in im isan t l ’im pact des hausses de  taux 
d ’in térê t e t en  p ro tégean t davan tage , au m oyen  d ’un 
p lafo nd , le  tau x  des en trep rises  qui v ien nen t d 'in v e s tir  
dans u n  p ro je t de  dévelop pem en t ou  d ’étab lissem ent. Il 
fau t se  rap p e le r que, avan t la  m od ifica tion  — c ’est la  loi 
85 , si j ’ai bo nne  m ém oire , dans le tem ps — s ’il y  avait un  
dépassem en t en  hau t de 4 % , on  pay a it 50  % de  l ’excéden t 
du  taux  d 'in té rê t.  M ain tenan t, c ’est rendu  à 8 %. A lo rs, 
com m e le taux  d 'in té rê t  est in férieu r, b ien , ça  nous perm et 
de  récu p ére r su r nos p ro v is io n s .

M . F a r r a h :  P o u r vos p rév is io n s  au n iveau du taux 
d ’in térê t, su r qu elle  base  vo us l ’évaluez? V ous avez des 
évalua tions au n iveau du taux  d 'in té rê t  annuel, est-ce  que 
c 'e s t  su r la m êm e base  que le m in is tè re  des F inances?

M . J u l ie n :  Je  vais la isse r le  p ré s id en t répon dre  à 
ça.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  O u i, effec tivem ent, 
ce sont les taux  qui nous son t fou rn is  par le m in istè re  des 
F inances et qui serven t, j e  pense , à é tab lir les budgets de 
tou tes les o rg an isa tio n s  ou  de tous les po stes budgéta ires 
où il y  a des questions d ’in térê t. P a r exem ple , le  taux  
u tilisé  p o u r la p rév is io n  actuelle  e st de  6 ,2  % p o u r le 
taux  h y p o th éca ire  1 an. N o u s, U y a deux  bases qui 
serven t selon le p ro g ram m e: le  taux  h y po théca ire  1 an, 
d o n c , qui est budgétisé  à 6 ,2  % e t le tau x  p référen tie l à 
5 ,9  %. Je  peux  ra jo u te r que  le taux  actuel, dans le cas 
du taux  h y po théca ire  1 an , e s t  de  5 ,5 5  % e t que, dans le 
cas du taux  p ré fé ren tie l, c 'e s t  4 ,7 5  %. Il y  a un  coussin , 
donc.

M . F a r r a h :  V ous avez g a rd é  une  m arg e, là.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich e l R .) :  C ’est ça, ou i, une 
m arge  d ’à peu près 0 ,7 5  %.

M . F a r r a h :  O .K . Ç a, ce  n iveau-là , m ais au n iveau 
des c lien tè les ...

M . J u l ie n :  O ui.

M . F a r r a h :  ...re la tiv e m e n t au financem ent?

M . J u l ie n :  B ien , cette  année, au niveau du 
finan cem en t, on est à 5 4 0  00 0  00 0  $ e t quelques, de 
m ém oire .

M . S a in t-P ie r r e  (M ich e l R .) :  À 53 6  00 0  000 $.

M . J u l ie n :  À 53 6  00 0  0 0 0  $ . D on c , le p ro g ram m e 
répon d  très b ien . A u niveau  du tem ps p a rtie l, qui e st une 
m odalité  ra jo u tée  au finan cem en t, on  est à 85 00 0  000  $, 
9 0  00 0  0 0 0  $. Ç a , ça  a b ien  répon du . N on , à da te , ça va 
b ien , pu is o n  a qu o i, 2  % , 3 % de  m auvaises c réances? 
C o m bien  on  avait?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich e l R .) :  0 ,2  %.
• (17 h 20) •

M . J u l ie n :  0 ,2  % . A lo rs , au n iveau du finan ce
m en t, ç a  v a  b ien .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, M . le  député  de 
B eau harno is-H un tingd on .

M . C h en a il:  Ju ste  une p e tite  question . E st-ce  que 
vous avez tenu com pte  q u ’on  a  pa rlé  à un m om ent donné, 
en com m issio n , que les barèm es so ien t changés au niveau 
du financem en t ag rico le , e t to u t ça? E st-ce  que vous 
pensez ap porte r des changem ents dans la  p ro ch aine  année?

M . J u l ie n :  À la lim ite  su p érieu re , ou i. Il y a un 
g ro u p e  de  trava il qui trav a ille  là-dessus p o u r augm en ter le  
p lafo nd , e ffec tivem ent. O n reg a rd e  ça.
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M . C h e n a il:  P ensez-vo us av o ir des résu lta ts 
b ien tôt?

M . J u l ie n :  M o i, j e  vais a tten d re  le rap p o rt du 
com ité , p u is , après ça, on  va  p ren d re  une  décisio n  en 
conséquence. M ais je  peux vous d ire  que c ’est évalué  
actuellem en t.

M . F a r r a h :  E st-ce  que l ’U PA  fait p a rtie  de  ce 
com ité-là?

M . J u l ie n :  O ui. B ien , tou t se  fa it en  consu lta tion , 
peu im porte  ce  q u ’o n  d it.

M . C h e n a il:  A dv en an t q u ’il y ait des chan gem ents, 
avez-vous p révu  ça  dans vos budgets?

M . J u l ie n :  C e n ’est pas dans m on budget à m oi, 
là, ça  va chez  lu i.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): Il n ’y a pas d ’im pact 
bu dgé ta ire  à un e  augm en ta tion , sau f très  à la  m arg e, au 
niveau du fonds d ’assu ran ce , p a rce  que tou te  augm en ta tion  
ira it év id em m en t dans la  zone  non sub ven tionn ée  ou non 
assu je ttie  à un e  g a ran tie  de taux  d ’in térê t. D onc, il n ’y a 
pas d ’im pact, sau f, en co re  là, à la  m arge, au niveau du 
trava il qu e  ça occasio nne .

M . C h e n a il:  M . le  m in is tre , tan tô t on  p a rla it 
d ’économ ies d ’in té rê t de  4  % à 8 % pu is  q u e ...

M . J u l ie n :  C 'e s t-à -d ire  q u ’on  a augm en té  le 
p lafo nd . A u lieu  d ’ê tre  à 4  %, on augm en té  ça  à 8 %.

M . C h e n a il:  D ans le fon d , le p lafond  é tan t à  8 % , 
vous ne  su b ven tionn ez  pas le  taux  d ’in térê t. D epuis q u ’il 
est re m o n té ...

M . J u l ie n :  O u i, s ’il dépasse  8 %.

M . C h e n a il:  O u i, m ais avan t il é ta it à 4  % , e t 
vous l ’avez rem o n té  à 8 % , donc au to m atiq u em en t...

M . J u l ie n :  B ien , il y  a un e  tran sitio n , là. Il d o it y 
avo ir un e  tran sitio n  là-dessus.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . S a in t-P ierre , là-
dessus.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): T ous les p rêts 
consen tis  en  v e rtu  des lo is an té rieu res à cette  ré fo rm e-là  
é ta ien t su r la  base  d e  la  m oitié  de  l ’excéden t de 4 %. 
É v id em m en t, il y  a eu un dép lacem ent annuel, les 
rem b oursem en ts d ’une p a rtie  ou conso lid a tio n  de certa ins 
de  ces p rê ts-là , de  so rte  q u ’on s ’en  va g radu ellem en t vers 
un po rte feu ille  qui va ê tre  m ajo rita irem en t avec la base  de 
8 %. C ’est la  ra ison  p o u r laqu elle  il y a une ba isse  assez 
im portan te  qu i, égalem ent, s ’a jou te  à celle  du taux  
d ’in térê t qui e st très  bas.

M . J u l ie n :  D onc, il y a un e  transition .

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): D eux facteu rs qui 
concouren t dans le  m êm e sens à une réduc tion  des beso ins 
b u dgéta ires.

M . C h e n a il:  Ç a vous p erm et d ’écon om ise r com bien 
pa r année, le  fa it que vous ê tes pa rtis  de  4  % p o u r a ller à 
8 % su r le total de vos p rê ts?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): Il s ’agit d ’un 
changem ent qu i, à te rm e , c ’est-à -d ire  une fo is que le 
processus va ê tre  com plé té , une fo is que les p rê ts  vont être 
tous su r la  m êm e base, constitue  une  écon om ie  de l ’o rd re  
de  25 000  000 $. M ais là cette  écon om ie-là  se constru it 
année après année, à ra ison  de 3 0 0 0  000  $ à 4 000 000 $, 
selon , un  peu , l ’im portance  des p rê ts  consen tis.

M . F a r r a h :  M ais pas à ce n iveau-là  m ain ten an t, là. 
C ’est à term e.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): N on , actuellem en t, 
on  do it ê tre  au to u r de 7  0 0 0  000  $ , q u 'o n  m e d it, par 
rap p o rt à ce que ça  aura it é té , tou tes choses é tan t égales, 
si on  avait p ris  l ’ancienne base. D o n c , la  ré fo rm e , ju s q u ’à 
p résen t, pe rm et d ’écon om ise r, po ur l ’année actuelle , 
7 000 000  $.

M . J u l ie n :  M ais, à term e , 25 000  000  $.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): À term e, 
25 00 0  000 $. Q uand tou t le  po rte feu ille  sera  su r la base 
de  la m oitié  de  l ’excéden t de  8 %.

M . C h e n a il:  V ous pensez  que ça  va a rriv er à peu 
p rès quand?

M . J u lie n :  D ans c inq  ans.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): D ans six , sep t ans.

M . C h e n a il:  Y  «a-tu» des jeu n es  qui son t sur le 
p ro g ram m e de sub ven tions p o u r l ’é tab lissem en t des ferm es 
qui son t en  a tten te  ou qui ne son t pas payés? D ans la 
p ro ch aine  année, il va  y av o ir com bien  d 'a rg e n t qui va 
ê tre  m is dans ce p ro g ram m e-là?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): L e budget prévu  est 
de  10  000  000  $. Il est p révu  se lon  la v itesse  de c ro isière  
actuelle . O n a d ’a illeu rs p é rim é , cette  année, en tre  
2 000 000  $ et 3 000  000  $ parce  que, ju s tem en t, les 
m ontan ts du  bu dget an té rieu r, de  15 100 000  $ , é ta ient 
sup érieu rs aux dem andes. Il faut d ire  q u ’il y  a eu 
d iffé ren ts facteu rs qui on t jo u é  dans ce  sens-là . Il y  a eu, 
évidem m ent, l ’ex igence  de fo rm ation , D .E .C . et D E .P . ,  
d ’un  cô té , e t, de l ’au tre  cô té , il y a le fait que les 
versem ents se fon t su r une p é rio d e  de  deux  ans ou de 
qu atre  ans. D on c, il y a eu un  ap lan issem en t, si on  veut, 
des beso ins. A lo rs, c ’est com m e ça q u ’on se  re tro uve  avec
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un  10 00 0  00 0  S qui su ffit. O n  est en  a tten te , nous, d ’une 
pa rtie  de  p ièces ju s tif ic a tiv es  p o u r fa ire  les ve rsem en ts e t, 
en début d ’année, on  fa it un  ve rsem en t assez m assif des 
dem andes qui son t en  cou rs à p a rtir  du  nouveau  bu dget qui 
nous est au to risé .

M . J u lie n :  C e qui fa it que le 5 000  000  S de  cette 
année, on va le re tro u v e r l ’année p ro ch ain e  ou dans deux  
ans.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  E xactem en t.

M . J u l ie n :  C ’est s im p lem en t un  changem ent de
date.

M . C h e n a il:  L es a rgen ts qui son t périm és 
re to u rn en t au m in istère , et le m in is tre  en  fa it quoi?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  G énéralem en t, ils 
serven t à rép o n d re  à d ’au tres dem andes.

M . C h e n a il:  V ous les d is trib u ez  com m ent, M . le 
m in istre?

M . J u l ie n :  Ç a re to u rn e ...

M . F a r r a h :  C e n ’est pas re to u rn é  au m in istère?

M . J u l ie n :  N on , non. B ien  non.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  Us on t serv i à 
rép o n d re  à des dem andes d e . ..

U n e  vo ix : F onds conso lidé.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  C ’est ça.

M . C h e n a il:  M ais on  est en  tra in  de  nous d ire , 
com m e ça, qu e  le  2  0 0 0  0 0 0  $ p é rim é  ne  vous re tou rne  
pas, M . le  m in istre?

M . J u l ie n :  N on , non , c ’est ça. J ’ai rappe lé  au tou t 
débu t q u ’on  é ta it tous su r un  o b je c tif  d 'a ssa in issem en t des 
finances pu b liqu es. A lo rs , ces a rg en ts-là  son t re tou rnés 
p o u r m ain ten ir n o tre  ob jectif.

M . C h e n a il:  V ous avez un  bu dget ferm é. D on c, 
vu que v o tre  bu dge t e st fe rm é, il dev ra it ê tre  fe rm é dans 
les deux  sens, p a rce  que, là , ça  ne  m arche  p lus, v o tre  
affaire .

M . F a r r a h :  Q uand il y  en a de  tro p , il n ’est pas
ferm é.

M . J u l ie n :  M ais, tan t q u ’on  va  avo ir cet ob jectif- 
là, on p rend  tous les m oyens p o u r l ’a tte ind re . E t ça, c ’en 
est un , et tan t m ieux. D ’a illeu rs , vous dev riez  ê tre  heureux  
de  ça, M . le  dépu té , du fa it q u ’on  a une co n jo n c tu re  qui 
nous est favo rab le  et qui nous pe rm et d ’a ller enco re

m ieux. Si on  avait une co n jo n c tu re  défavorab le  en  term es 
de taux  d ’in térê t, ça  sera it b ien  p lus d iffic ile  d ’atteindre  
no tre  o b jec tif  d ’assa in issem ent des finances pu b liqu es. O n 
est très  chan ceux  d ’avo ir ça. V ous d ev riez  ê tre  heureux  
p o u r les p ro d u c teu rs .

M . C h e n a il:  M . le m in istre , je  ne peux  pas ê tre  
heu reux  que vous vous la issiez  p ren d re  2  0 0 0  0 0 0  $ du 
budget de l ’ag ricu ltu re , qui re to u rn e n t...

M . F a r r a h :  A ux F inances.

M . C h e n a il:  V oyons!

M . J u l ie n :  D ans tous les m in is tè res , c ’est le m êm e 
procédé . N e vous en faites pas avec ça.

M . C h e n a il:  M ais vo us êtes capab le  de  p rév o ir  en 
fonction  q u ’il n ’y ait pas d ’argen t qui re to u rn e , pa rce  que, 
si on  va dans chaque  p ro g ram m e  pu is  que ça  se p ro d u it de 
cette  façon-là , il y a qu elque  chose  qui ne  m arche pas en 
quelque  p a rt, chez  vous.

M . J u l ie n :  D ’a illeu rs , on  p o u rra it so rtir  la  lis te  de  
tous les périm és depuis les d e rn ières  années, e t on  aura it 
peu t-ê tre  des su rp rises . M ais c ’est une p ra tiq u e  no rm ale. 
Il peut a rriv e r q u ’il y a it des p ro je ts  qui aient é té  annoncés 
pu is qui ne se  son t pas réalisés. C et a rgen t-là , on  ne le 
d épense  pas, ça  va au fonds conso lid é  pu is ça  perm et 
d ’accélérer n o tre  réduc tion . C ’est aussi s im p le  que ça. Ça 
fait p a rtie  du m êm e g o uvernem en t, en passan t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a iliè re s ) :  J ’ai une dem ande 
d ’in te rven tion  du  député  de  R ousseau .

A id e  a u x  t r a n s f e r t s  d a n s  u n e  m êm e  fa m ille

M . B r ie n : M . le P rés id en t, m a q u es tio n ... C ’est 
parce  q u ’on  a M . S a in t-P ie rre , du  financem en t agrico le , 
avec nous, pu is je  su is cu rieu x  de sav o ir, un  peu , au 
Q u éb ec ... E t pu is , com m e on  d it, c ’est un  d o m ain e  où on  
apprend  chaque  jo u r ,  e t j e  pense  qu e  c ’est p e rtinen t. D e 
qu elle  façon les fe rm es son t transm ises  de  p è re  en  fils ou 
de m ère  en  fille , dans le  sens que q u ’est-ce  qui fa it q u ’un 
jeu n e  ou une  jeu n e  dam e pu isse  acq u érir la  ferm e 
pa te rn e lle  e t pu is  avo ir du  finan cem en t agrico le  suffisan t?  
Sans e n tre r dans les dé ta ils  du cô té  fisca lité , p a r exem ple, 
une fe rm e la itiè re  qui v au d ra it 700  00 0  $, 800 00 0  $ , 
com m ent la  tran sac tio n  ou le tran sfe rt se fait fiscalem ent 
pa rlan t?

M . J u l ie n :  Ju s te  avan t, j ’a im erais  ça aussi que le 
p résid en t vous in form e q u 'il  y  a un  nouveau p ro g ram m e 
qui est so rti à la Socié té  de  financem en t agrico le , 
ju s tem en t, p o u r facilite r les tran sferts  pè re -fils , parce  
que, e ffec tivem ent, il y a une p ro b lém atiq ue  très 
spéciale.

L e  P ré s id e n t  (M . V a iliè re s ) :  M . S a in t-P ierre .
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M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  M erci. Je  d ira is  
d ’abord  que, dans à peu p rès  n eu f cas su r  d ix , le  tran sfe rt 
s ’e ffec tue  à l ’in té rieu r de  la fam ille . C ’est un e  règ le , e t je  
peux  d ire  qu e  c ’est une constan te . U n  des p ro b lèm es q ü ’on 
v it, pa rticu liè rem en t au Q uébec, c ’est l ’hab itud e  q u ’on  a 
eue dans le  passé  de v endre  en  bloc ou su r un e  p é rio de  
re la tivem en t cou rte  la fe rm e à l ’au tre  g énéra tio n . Ç a s ’est 
fa it de façon peu t-ê tre  p lus facile  à l ’époque, m ais, 
lo rsq u ’on  pa rle  d ’actifs qu i, e ffec tivem ent, son t au to u r de 
600 000  S, 700  000  $ , la  question  de l ’endettem ent su rg it 
rap id em en t. O n ne peu t do nc  pas so u scrire , dans un 
p rem ie r tem ps, à un endettem ent m assif qui dépassera , 
bien  sou ven t, la v a leu r écon om iq ue  de la fe rm e. C e q u ’on 
ten te, c ’est de fa ire  chem iner beaucoup plus les en trep rises 
vers un  m odèle  d e  tran sfe rt  g raduel à l ’in té rieu r d ’une 
s tru c tu re , so it une s tru c tu re  co rp o ra tiv e  ou une soc ié té  
po u r laquelle  il y a v ra im en t un dép lacem ent g raduel de la 
p ro p rié té  d ’une gén é ra tio n  à l ’au tre . C ’est ce qui est le 
m oins coû teux .

M ais, en  p lu s  de  ça, on  o ffre  aux m em bres d ’une 
m êm e fam ille  de  bénéfic ie r des m êm es avan tages dont les 
institu tions finan cières b énéfic ien t à l 'é g a rd  de  no tre  
p ro g ram m e, c ’e st-à -d ire  q u ’on  o ffre  aux pa ren ts , p a r 
exem ple , v en d eu rs  de  fa ire  g a ra n tir  leu r p rê t par la S ocié té  
e t de  dev en ir litté ra lem en t le banqu ie r de  la  généra tio n  ou 
des gens qui achè ten t de  l ’au tre  g énéra tio n , év idem m ent 
avec des co n d ition s qui son t beaucoup  p lus souples q u 'u n e  
institu tion  finan cière  le fe ra it. E t, éven tue llem en t, si les 
cond ition s so n t p lus d iffic ile s , il y  a certa inem en t des 
accom m odem ents p lus n a tu re ls , p lus sim p les égalem ent.

E n  p lus de  ça, cette  fo rm u le -là  o ffre  l ’avan tage 
im portan t de  g én é re r un  m eilleu r revenu  su r le cap ita l. N e 
pas la isse r, fina lem en t, des in té rê ts  dans le  c ircu it 
finan cier, ça  p e rm et d ’avo ir un  revenu  du v endeur b eau 
coup  p lus in té ressan t, do nc  un e  m eilleu re  ren te  de  v en 
d eu r. A lo rs , c ’e st un  p ro g ram m e  qui m érite  certa inem en t 
q u ’on  en  fasse  la  p ro m o tio n , e t c 'e s t  ce à qu o i, no us, on  
s ’a ttaqu e  très  activem en t ces d e rn ie rs  tem ps.
•  (17 h 30) •

M . B r ie n :  M . S a in t-P ie rre , la  S ociété  de fi
nancem ent ag rico le  do nne  u n  certa in  accom pagnem ent là- 
dedans?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  O ui. C ’est-à -d ire  
que, à peu p rès  dans tou tes les s itua tions, l ’accom pagne
m ent est le m êm e. L e serv ice- conseil q u ’on o ffre , qui est 
e ssen tie llem en t à l ’égard  du financem en t de l ’en trep rise , 
v ise  ju s te m en t à o ffrir  ou à p ro p o se r les m eilleu res 
conditions de tran sfe rt e t d ’achat, le cas échéan t, d ’une 
généra tio n  à l ’au tre . A lo rs , c ’est v ra im en t n o tre  serv ice- 
conseil qui est spécialisé , à nous. E t à ça  s ’a jou ten t 
év idem m ent d ’au tres se rv ices-con se ils  qu i p euven t ê tre  
p lus techn iques ou p lus de gestion .

M . B r ie n :  M erci. Ç a répond  pas m al b ien  à ma 
question .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le  m in istre  de 
l ’A gricu ltu re .

M . J u l ie n :  C om m e é lém ent d ’in fo rm ation , il y  a 
aussi l ’U P A  qui e st do tée  de  serv ices com ptab les. L o rsqu e  
j ’ai com m encé  à trav a ille r , c ’é ta it ju s tem en t su r la 
fo rm ation  de  la co ex p lo ita tio n  fam ilia le , pa rce  q u ’il y  avait 
une p ro b lém atiq ue  de  tran sfe rt p è re -fils , e t su r la 
fo rm ation  d e  com pagnies ou  de  soc ié tés. C e d o ss ie r-là , on 
l ’a tra ité  beau co up , e n tre  au tres , avec les gens de  l ’U P A , 
les com ptab les et au tre s , p o u r v o ir  v ra im en t com m ent 
p e rm ettre  aux p ro d u c teu rs  de  se  re g ro u p e r, de se  fo rm er 
en com pagnies ou en soc ié tés p è re -fils , ou frè res , par 
exem ple. C ’éta it une bo nne  fo rm u le , com m e d isait le  p ré
siden t, quand il p a rla it des tran sfe rt d ’actifs , p o u r ne pas 
q u 'il  y  ait une péna lité  tro p  fo rte  au niveau des im pôts. Il 
y  avait, avec une p a rtic ip a tio n  cap ita l-ac tions, un  dé 
g rèvem ent, tranq u illem en t. P a rce  que, dans le  tem ps 
— pu is je  m ’aperço is  que c ’est enco re  un peu ça  au jo u r
d ’hui — ou c ’est le p è re  qui se  co u la it p a rce  q u ’il n ’avait 
pas une cenn e, p a rce  q u ’il la issa it to u t à son  fils , ou  c ’est 
le fils qui é ta it po ign é  là, pu is le pè re  s ’en a llait s ’acheter 
une m aison au v illag e, pu is le fils é ta it p ris .

A lo rs, tous ces m odèles-là , à m on po in t de vue, 
p lus les sup ports  de  la Socié té  de financem en t a g ri
co le  — m oi, je  le pense  en  to u t cas — c ’est une bonne 
o rien ta tio n . Je  ne  d is pas que tou t est rég lé , m ais c 'e s t  une 
bonne  ligne.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le député  de 
R ousseau.

M . B r ie n : M . le  P ré s id en t, si vous perm ettez , est- 
ce q u ’on a des ch iffres?  U n peu com m e p o u r une en tre 
p rise  n o rm ale , ou dans d ’au tres sec teu rs , j e  sup pose  que 
les c inq  p rem iè res années son t v ita le s. Ç a  do it ê tre  la 
m êm e chose  en ag ricu ltu re . E st-ce  q u ’il y  a un taux 
d ’échecs ou un taux  de fa illites  connu , au Q uébec, 
lo rsq u ’il y  a tran sfe rt de  p ro p rié té?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, M . S a in t-P ierre .

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  Je  ne peux pas 
rép o n d re  avec une donnée  p réc ise , m ais il est certa in  que 
c ’est au cou rs des p rem iè res quelques années, cinq 
années — je  pense que ce  sera it un e  p é rio d e  de tem ps 
réalis te  — que se tro u v en t les tau x  d ’échecs les plus 
é levés. L à, on  a eu une d o cum en ta tion  qui nous a été 
fou rn ie , c ’est la re la tion  en tre  les taux  d ’échecs et la 
fo rm ation . 11 y a eu p lusieu rs é tud es qui on t dém ontré  une 
re la tion  d irec te  en tre  l ’absence de fo rm ation  ou le m anque 
de fo rm ation  et le taux  d ’échecs. M ais la pé rio de  de tem ps 
c ritiq u e , c ’est certa inem en t la  p é rio d e  d ’im p lantation  de 
c inq  ans. C 'e s t  d ’a illeu rs la  ra iso n  p o u r laquelle  on  a des 
p ro g ram m es qui o ffren t des avan tages de  taux  po ur des 
pério des de  c inq  ans.

M . B r ie n : C ’est un e  p o rte  in té ressan te . M . le 
m in istre , q u 'e s t-ce  qui fa it que nos ag ricu lteu rs e t 
ag ricu ltrices d ’a u jo u rd ’hu i son t b ien  ou tillés  po ur 
com m erc ia liser pu is  p o u r fa ire  des affaires avec le 
M exique , avec le  Jap on , un  pe tit peu à trav e rs  le m onde?
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Je  veux  sav o ir, m oi, p lus p réc isém en t, quelle  est la 
q u a lif ica tio n ... V ous a llez  d ire : B on, b ien , il y a des 
choses qui s ’app rennen t d irec tem en t su r la te rre , pa r 
expérience. M ais les gens qui so rten t de l ’IT A , q u ’est-ce 
qui fa it q u ’un  p ro d u c teu r est b ien  o u tillé , ju s tem en t, po u r 
réu ss ir en  affaires su r sa  terre?

M . J u l ie n :  M . le P rés id en t, si vous me perm ettez  
de répon dre , la fo rm atio n , c ’est un  des é lém ents m ajeu rs, 
o n  s ’en  aperço it. D ’a illeu rs , on s ’é ta it donné  un ob jec tif  
p o u r l ’an 2000 . Au n iveau co llég ia l, on  s ’aperço it que les 
jeu n es  veu len t ê tre  fo rm és de p lus en  p lus, p a rce  que, 
e ffec tivem ent, ce n ’est p lus com m e c ’éta it. Q uand on  pa rle  
de  com m erc ia lisa tion , c ’est une au tre  pa rtie . A près ça, 
c ’est devenu  p lus com pliqué: la  g estion  de l ’o ffre , le 
con ting en tem en t. Il y a beaucoup  de  choses qui o n t évo lué, 
dans le do m ain e  ag rico le  et chez les p ro d u c teu rs . Puis ce 
n ’est pas ra re  que j ’ai vu  des p ro d u c teu rs  qui avaien t un 
Bac en adm in istra tion  ou un Bac en  économ ie  et qui sont 
re tou rnés su r la  te rre , p ren d re  la fe rm e, et qui g èren t ça 
d ’une au tre  façon. Je  pense  que la fo rm ation , c ’est une des 
c lés. Puis l ’o u v ertu re  des m archés et au tres, on  en p a rle  de 
p lus en p lus.

M . B r ie n :  C 'e s t  in té ressan t. Ç a veu t d ire  q u ’en 
règ le  généra le  les gens conna issen t leurs p rix  de rev ien t 
se lon  les d iffé ren tes p ro d u c tio n s , son t capab les d ’aller 
assez lo in  dans ce sen s-là .

M . J u l ie n :  O ui. Il y a la  fo rm ation . Il y a des 
c lubs de  gestion , p a r exem ple , des c lub s d ’en cad rem en t au 
niveau de la gestion  e t au tres. L es gens s ’org an isen t en tre  
eux au tres p o u r m ieux  su iv re . L a  c o m p tab ilité ...

M . B r ie n :  T ou tes les no uvelles technolog ies.

M . J u l ie n :  Ah oui! 11 y  a une sér ie  d ’équipem ents 
qui p e rm etten t aux p ro d u c teu rs  d ’ê tre  p lus com pétitifs , 
a u jo u rd ’hu i.

M . B r ie n : M a d e rn iè re  qu estion  p o u r ce so ir, 
c ’e s t . . .  O n vo it, dans v o tre  d isco u rs , q u ’il y a quand 
m êm e en co re  un  défic it au Q uébec, quand on  p a rle  de  
ba lance  com m erc ia le . Je  pense  qu e  c ’est env iro n  
240  000  000  $. Q u ’est-ce  qui fait q u ’on  a des chances 
d ’av o ir un su rp lu s  de la ba lance com m erciale?

M . J u l ie n :  N os m archés son t en p le ine  expansion . 
Je  pense  que les p rix  du m arché  son t bas. Il y  a  une 
co n jo n c tu re  qui e st favo rab le , actuellem en t. Je  pense  aussi 
que ce  qui a rriv e , c ’est que les gens, en to u t cas au niveau 
p ro d u c teu r pu is tran sfo rm ateu r, les nouvelles techno log ies, 
les pe rfo rm ances au niveau de  la p ro d u c tiv ité  e t au tres, la 
qualité  de  nos p ro du its , fon t en so rte  q u ’actuellem en t on 
peut, j e  pense , a ller beaucoup  p lus lo in  q u ’on  n ’est 
actuellem en t. Il y  a un v irag e  im p ortan t qui s ’est pris 
d u ran t les d e rn ière s  années e t on  s ’en  rend  com pte. 
L ’env ironn em en t d u rab le , é v id em m en t... Je  pa rle  tou jou rs 
d e  d é v e lo p p e m e n t d u ra b le . M a is , s av ez -v o u s ,

l ’env ironn em en t, on  en p a rle  sou ven t, pu is je  su is con ten t 
q u ’il m ’o u v re  la  p o rte  là-dessus, pa rce  que l ’en v iro n n e 
m ent, je  l ’ai m en tionné  à m ain tes rep rises , on  p a rle  
tou jou rs de  ça  com m e é tan t un e  con tra in te ; il fau t le vo ir 
aussi com m e é tan t un ou til d ’accès à des m archés. P arce 
que les ba rriè re s  tarifa ire s vo n t ex ig e r de  p lus en  p lus la 
qualité  des p ro d u its , von t ex ig e r un  n iveau d ’en v iro n n e 
m ent im portan t.

L ’au tre  é lém ent im p ortan t aussi, c ’est que tou t ce 
q u ’on  va p o u v o ir d éve lop per, on  va  l ’e x p o rte r, m ais, au 
co n tra ire  de ce  que  m es co llègues d ’en  face peuven t p en 
ser , jam ais  à l ’enco n tre  du d ro it de  p ro d u ire , pa r exem ple.

Je  pense  q u ’il fau t v o ir  ces é lém ents-là . O n  l ’a vu 
dans les pâtes et pap iers . S i, dans les pâ tes e t pap iers , 
certa ines en trep rises  ne fa isa ien t p lus de pap ier recyclé, 
dans leu rs p â tes, e lles ne p o u rra ien t p lus ren tre r dans 
certa ins m archés. P o u r ceux qui é ta ien t con ten ts d ’investir 
dans l ’en v ironn em en t, ils n ’avaien t pas le cho ix , a lo rs  ils 
l ’on t fa it. C ’est po u r ça , d ’a illeu rs, q u ’on  avait un p ro 
g ram m e. P u is je  suis b ien  con ten t que le m in istre  des F i
nances ait accepté  de ra jo u te r un  318 000  000 $ su r c inq  
ans au m in istère  p o u r p o u v o ir fa ire  un p lan  a g ro en v iro n 
nem ental qui va  nous p e rm ettre  d ’a ider les p ro d u c teu rs . 
C ette  année, on  l ’a  augm en té  de 4 000  000  S.

Il y  a peu t-ê tre  un  p e tit é lém ent, si vous m e 
pe rm ettez , M . le P rés id en t, c ’est ju s te  po ur l ’in fo rm ation  
de m on co llèg ue  député.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, M . le  m in istre , 
a llez-y .

M . J u l ie n :  P a rce  q u ’on  pa rla it de  p é rim és, tou t à 
l ’h eure . J ’ai ju s te  quelques ch iffres , m ais je  p o u rra is  vous 
d o n n e r p lus long tem ps que ça. P a r exem ple , en  1991-1992 , 
vous avez p é rim é  24  00 0  00 0  S. E n  1993-1994 , vous en 
avez p é rim é  25 000 00 0  S, dans les b u dge ts , à la  SF A .

M . C h e n a il:  C e tte  année, il est de  com bien , le 
budget?

M . J u l ie n :  N ous au tres , on  a un tran sfert de 
6  5 0 0  000 $ , p a rticu liè rem en t à cause  du taux  d ’in térê t.

M . C h e n a il:  N o n , m ais le  bu dget de cette  année est 
de  com bien?

M . J u l ie n :  B eaucoup p lus é levé. A ttendez une  
m inu te , je  vais vous le d ire .. .  56  000 000 S. C ’est ça.

M . C h e n a il:  O n  éta it à 70  000  000 S, nous?

M . J u l ie n :  L es d épenses, 49 000  000  S; les c réd its, 
75 000  000  $.

M . C h e n a il:  Si vous faites 49 000  000  $ de  dépen
ses cette  année, on  va ê tre  co rrec t.

M , J u lie n :  J ’e sp ère  q u ’on  va  le dépenser, on  a 
56  000 00 0  $. O n le souhaite .
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M . C h e n a il:  À la fin  de  l ’année, on  va v o ir vos 
périm és.

M . J u l ie n :  C ’est ça.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  B ien . J ’ai d ’au tres 
dem andes d ’in te rv en tio n , tou jou rs su r le financem en t 
agrico le . M . le député  des îles-de-la -M adeleine , su iv i du 
député  de  S a in t-H yacin the .

N o m b re  d e  fa illi te s

M . F a r r a h :  D eux  é lém ents. P rem iè rem en t, avez- 
vous le n o m b re  de  fa illite s , com m e te l, les po urcen tag es, 
le no m b re  d ’u n ité s , com m e tel?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): J ’ai un ch iffre  po ur 
les fa illites d ’em p ru n teu rs  à la SFA  e t, égalem en t, j ’ai un  
ch iffre  de fa illites fou rn i p a r le m in istère  d e s ...

M . F a r r a h :  C o rp o ra tio n s  e t Institu tions 
financières. Ç a va ten ir com pte  du  p rem ie r, j ’im agine. 
L ’au tre , le deux ièm e , il est g lobal?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  O ui. E n ce qui nous 
co n cern e , au co u rs  de  la d e rn iè re  an n ée ... Il fau t d ire  que 
tou t le m ond e  qu i aban don ne  n ’e st pas en fa illite  
nécessa irem en t, m ais certa in s  liqu iden t vo lon ta irem en t. Le 
total des d eu x , c ’é ta ien t 19 fe rm es sur p lus de 20  000 
c lients. D ix  d ’e n tre  e lles son t considérées com m e é tan t des 
ventes fo rcées, do nc  liqu ida tion  avan t q u ’il y  a it fa illite  
léga le , e t n e u f fa illites.

M . F a r r a h :  Pu is le  ch iffre  de  C o rp o ra tio n s  et 
In stitu tio ns finan cières, c ’est?

M . S a in t -P ie r r e  (M ich el R.): É v id em m en t, il e st 
un  peu p lus é levé  que ça  p a rce  q u ’il est p o u r l ’ensem ble  
du sec teur.

M . F a r r a h :  Je  co m p ren d s, c ’est ce  qui touche  
v o tre  o rg an ism e. C ’est im p ortan t p o u r le  p o rtra it  de  
l ’en trep rise , le  p o rtra it  de l ’industrie .

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): C e n ’est quand 
m êm e pas éno rm e . F a illite s  ag rico les, C o nsom m ation  
C o rp o ra tio n s  C anada , l ’an d e rn ie r, 54 , p o u r le Q uébec.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  V os pertes en va leu r?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  Les pe rte s , en 
v a le u r, son t au to u r de  5 000  000  S, pas tou t à fait 
5 000  000  $ , cette  année; à peu p rès  4 000  000  $ l ’an 
passé.

M . F a r r a h :  Si on  fa isa it un p o rtra it des tro is  ou 
quatre  d e rn ières  années, p o u r v o ir l 'é v o lu tio n  à ce niveau- 
là?
•  (17 h 40) •

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): C ’est que les tro is  
d e rn iè re s , ça  a é té  e n tre  7  0 0 0  00 0  S e t 4  000 0 0 0  $ , à peu 
p rès, m ais j e  vais v o us d o n n e r des ch iffres p lus p réc is. 
A lo rs , en 1993-1994 , on  é ta it à 7  20 0  000 S; en 1994- 
1995, 3 800 000  S; en 1995-1996 , 3 900  000  S; en 1996- 
1997, 4 500 000  $. D on c, on  est tou jo u rs  à quelque chose 
qui est au to u r de 0 ,2  %, com pte  tenu  de l ’en -cours qui 
augm en te  aussi en m êm e tem ps.

M . F a r r a h :  O n est rendu  à  com bien , là?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich e l R.): L ’en-cours a 
dépassé , cette  année, les 2  5 0 0  00 0  0 0 0  $ en créd its 
agrico les seu lem ent.

A s s u ra n c e s  a g ric o le s

A ss u ra n c e -s ta b il is a tio n  d e s  re v e n u s  a g ric o le s

M . F a r r a h :  O .K . L e m in istre  a com m andé une étude 
sur le financem en t?  C ’est ce  que j ’ai cru  com prendre  tantô t.

M . Ju lie n :  N on . C ’est l ’é tud e  d ’im pact, m ais là  ça 
dépend . C ’est l ’é tude d ’im pact concern an t l ’industrie  
po rcine .

M . F a r r a h :  L a stab ilisa tio n?

M . J u lie n :  O u i, sur l ’industrie  po rcine .

M . F a r r a h :  E lle  e st term in ée?

M . J u lie n :  11 y a une p rem iè re  analyse  de faite.

M . F a r r a h :  V ous évaluez  à 13 % , peu t-ê tre , les 
en trep rises  qui p o u rra ien t ê tre  en d an g e r, su ite  aux 
nouveaux  taux de stab ilisa tio n?  C ’e st ça  qui e st écrit. C ’est 
ça  que j ’ai lu , là.

M . J u l ie n :  Il y en  a 135.

M . F a r r a h :  J 'a i  lu 13 %.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): O ui. O n n ’est pas 
lo in  de  ça.

M . J u l ie n :  Il y  en  a 135 qu i sera ien t carrém en t en 
d ifficu lté , d ’au tres qui p o u rra ien t se  ra jou te r.

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): D eux cents.

M . J u l ie n :  D eux cen ts , m ais là  ce  sera it ju s te  de 
re fa ire  le financem en t. M ais il y en a  135, effectivem ent.

M . F a r r a h :  C e n ’est pas m arg inal?

M . J u lie n :  S ur 3 500?

M . F a r r a h :  B ien , 135 e n tre p rise s ...
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M . J u l ie n :  C ’est sû r.

M . F a r r a h :  . . .s u r  3 50 0 , com m e vous d ite s , ce 
n ’est p eu t-ê tre  pas beau co up , là , m ais quand c ’est chez 
vo us, dans ton  com té , ou qu e  c ’est ta  bu siness à to i, là . ..  
Q uand c ’est ton  e n trep rise  à to i, là . . .  Je  ne vo udra is  pas 
ê tre  dans les 135, m oi, là.

M . J u l ie n :  C ’est p o u r ça  qu e  j ’ai dem andé  au c o 
m ité  de m e p ro p o se r des m esu res d ’a tténuation .

M . F a r r a h :  C ette  é tu d e-là ...

M . J u l ie n :  P a rce  que ce n ’est pas nécessairem ent, 
en  passan t, M . le député  des île s-de-Ia-M ade leine, u n i
quem en t re lié  à la question  de la s tab ilisa tio n . Il peut y 
avo ir tou tes so rtes de  facteu rs.

M . F a r r a h :  M ais, spécifiq uem en t, la F édération  
con teste  ces ch iffres-là .

M . J u l ie n :  Ils son t ensem ble , là. Ils d iscu ten t.

M . F a r r a h :  A lo rs , p o u rriez -v o u s  exp lic ite r 
davan tage , p eu t-ê tre , la  façon dont ça a é té  fait?

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R .) :  O n a fa it une é tude 
selon un e  m éthod o log ie  qui est re la tivem en t à toute  
ép reuve . O n a p ris  à peu p rès  325 ferm es com m e 
échan tillo nnage , su r à peu p rès  2 20 0  clien ts chez nous, 
et peu t-ê tre  à peu près 3 00 0  ferm es au to ta l. O n a 
analysé  la  s itua tion  finan cière  de chacun e  de  ces fe rm es-là  
et la  capacité  q u ’elles avaien t de  p asser à trav e rs  le 
chan gem en t du coû t de p ro d u c tio n . D on c, on  a ex trap o lé  
à p a rtir  des données q u ’e lles  avaien t e t égalem ent de 
leurs p ro p re s  p rév isio ns. P a rce  qu e  p lu s ieu rs  de  ces 
en trep rises- là  — e t c 'e s t  peu t-ê tre  une des choses qui 
nous d iffé ren c ien t de  celles de la F éd éra tio n  — avaien t 
dé jà  am orcé  des m esu res, des m oyens, avaien t fa it des 
investissem en ts po ur chan ger des choses, po u r ê tre  plus 
e fficaces au niveau de  leurs é levages, p o u r avo ir de 
m eilleu rs taux  de  co nversion , p o u r av o ir un m eilleu r 
no m b re  de po rce le ts  sev rés , tous des facteu rs que, nous, 
on  a p ris  en  co nsidéra tion  p o u r av o ir un  im pact qui nous 
appara ît ê tre  le  p lus réel po ssib le  et non pas un im pact 
qui se ra it e ssen tie llem ent ex trap o le r une situa tion  
d ’a u jo u rd 'h u i, là.

P a r exem ple , les en trep rises  po rcines qui n ’éta ient 
pas en op éra tio n  parce  q u ’e lles é ta ien t en tra in  de  m odifier 
leurs s tru c tu re s , d 'a g ra n d ir ,  et des choses com m e ça, b ien , 
év id em m en t, on  a p ris  ça en  considéra tion . O n ne  l ’a pas 
ex trap o lé  com m e ça, au trem en t on  se re tro u v e ra it avec une 
d is to rs io n  ex trêm em en t im portan te  dans la  donnée. A lors, 
je  pense  q u 'a u  n iveau de l ’é chan tillo nnage , ce  que nous 
av o n s ... D e  tou te  façon , ce  n 'e s t  pas la  p rem iè re  fois 
q u ’on fa it une é tud e  d ’im pact dans un  sec teur e t, en 
généra l, nos é tudes se  son t avérées re la tivem en t ju s te s . 
M ais on  n 'a  pas m in im isé . Je  do is vous d ire  que, nous non 
p lus, on ne tro u v e  pas ça d rô le .

M . F a r r a h :  N o n , je  ne d is pas qu e  c ’est vous. 
C ’e st le  m in is tre , tan tô t, qui d isa it q u ’il n ’y avait rien  là, 
135. C e n ’est pas ça. M ais ce  que je  tro u v e  cu rie u x ... 
M o i, j e  ne  vous en  tiens pas rig u eu r. V ous avez reçu  un 
m andat et vo us l ’avez app liqué. Je  su is conva in cu  que vous 
avez fa it au m eilleu r de  v o tre  conna issance, là. Je  ne veux  
pas c o n tes te r des ch iffres. M ais n ’est-il pas cu rieux  — et 
là, m a question  est au m in istre  — q u ’on ait établi les 
m esu res des coupu res p u is , après ça, on  en  fasse  une é tude 
d ’im pact p a r après?  Il ne sera it pas p lus sim p le  e t p lus 
cohéren t, par rap p o rt à nos c lien tèles, là, po ur fa ire  en 
so rte  q u ’il y  a it une m eilleu re  ha rm on ie  e t q u ’on  trava ille  
tous ensem ble  p o u r le b ien -ê tre  e t le b ien fa it de  l ’industrie , 
no tam m ent au n iveau du p o rc , b ien , de d ire : A vant d ’é ta 
b lir ton  nouveau p ro g ram m e ou tes coupu res, tu en évalues 
les im pacts et tu  l ’app liques après?  C e n 'e s t  pas trop  
co h éren t, là.

M . J u l ie n :  B ien , ça dépend com m ent vous regardez 
ça. Q uand vous p arlez  d ’a ssu ran ce-stab ilisa tion , tou t le 
m onde sait que c ’est basé  su r un  m odèle  économ ique. 
Q uand le m odèle  écon om iq ue, com m e tous les au tres — il 
y en a une qu inzaine  qui son t stab ilisés — sera  réévalué, 
si la p e rfo rm an ce  de  l ’e n trep rise  est enco re  m eilleu re , le 
coût de stab ilisa tio n  va s ’a ju s te r en conséquence. Ç a, c ’est 
dans toutes les p ro duc tion s. F a ites  le to u r de tou tes les 
p ro duc tion s et c ’est exac tem en t la m êm e situation .

M . F a r r a h :  O ui, m ais là  tu n ’est pas m ieux d ’éva
luer tes im pacts avan t d ’é tab lir ton  coû t, no rm alem en t?

M . J u l ie n :  A u dép a rt, su r quoi on  se base  po ur 
s tab ilise r?  S u r quoi o n  va se  baser?  O n va  se b aser su r  un 
m odèle  écon om iq ue  qui évalue  le coû t de  p ro d u c tio n , la 
p ro d u c tiv ité  e t au tres. Il y  a 15 p ro d u c tio n s , M . le député  
des î le s , qui son t s tab ilisées; ces 15 là  sub issen t exac 
tem en t la  m êm e chose. L e p ro b lèm e, c ’est que, dans ce 
q u ’on  avait actuellem en t, e lles  paya ien t beau co up , c ’est 
tou t. O n l ’a réajusté .

M . F a r r a h :  S au f q u ’un  des p ro b lèm es n ’est-il pas 
dû au fait que, lo rs de l 'é la b o ra tio n  du coû t de  p ro duc tion , 
la F édération  n ’éta it pas incluse  au niveau de  ce travail-là?  
L es p ro d u c teu rs  de po rcs on t-ils  é té  im p liqués dans l ’é la 
b o ratio n  au niveau de la s tab ilisa tio n  de ce tte  année?

M . J u l ie n :  N on . M o i, je  pense  que c ’est au m in is
tè re  à le fa ire .

M . F a r r a h :  Ç a fa it que, quand vo us d ites  que vous 
trava illez  en  p a rten a ria t pu is que vous vo ulez  trav a ille r de 
concert avec les c lien tè les , c ’est une con trad ic tion  
flag ran te , M . le m in istre .

M . J u l ie n :  D ans la m éthod o log ie , ils on t été 
im p liqués, m ais dans la  ba lance, c 'e s t  n o tre  jo b  de  le 
fa ire , pu is on  le fait. F uis c ’est év id en t q u ’il y  aura  
tou jou rs des d isto rs io n s  ou des désacco rds là-dessus. M ais 
les g e n s ...
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M . F a n ra h :  A lo rs , v o us tro u v ez  ça no rm al?  V ous, 
vous trouv ez  ça  no rm al?

M . J u l ie n :  Q u ’est-ce  que je  tro u v e  no rm al?

M . F a r r a h :  Q u ’ils n ’a ien t pas é té  p a rtie  p renan te  
de  la  m éthodolog ie .

M . J u l ie n :  D ans la m éthod o log ie , ils l ’é ta ien t.

M . F a r r a h :  N on . D ans tou te  la  p ro céd u re , là.

M . J u l ie n :  N o n , m ais, après ça, c ’est nous qui 
fa isons no tre  éva lua tion , pu is c ’est norm al aussi. P arce 
que, si j e  m e m etta is à recu le r, il y  a peu t-ê tre  eu des 
réév aluatio ns q u ’on  n ’a jam ais  app liquées qui fon t 
q u ’a u jo u rd ’hu i o n  se ram asse  avec des coû ts su p érieu rs .

M . F a r r a h :  O u i, j e  com prends que vous é tiez 
d ’accord .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  J ’ai une  dem and e  du 
député  de  S a in t-H y ac in th e  aussi.

M . C h e n a il:  Ju s te  p o u r ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  S u r le  m êm e, m êm e
sujet?

M . C h e n a il:  O u i, su r le  m êm e su jet. C e  qui 
n ’est pas n o rm al, c ’e st qu e  ces gens-là  pa ien t une 
p a rtie ...

M . J u l ie n :  O ui.

M . C h e n a il:  . ..d e  la  p rim e , pu is ils n ’on t pas le  
d ro it  de  p a rtic ip e r à tou tes les déc isio ns. Ç a, ce n ’est pas 
no rm al. C ’est com m e fa ire  le  p ro cès de  qu elq u ’un  qui 
n ’est pas là  p o u r se d éfendre .

M . F a r r a h :  C ’est un e  p rem iè re .

M . J u l ie n :  N on . C ’est une question  de  lo i, 
m ais je  com p ren d s ce  que m on co llèg ue  pose  com m e 
question . D ans le m andat que j ’ai do nné , on  va 
réév aluer l ’ensem ble  du systèm e et je  veux  aussi q u ’on 
revo ie  nos m odes de  gestio n , qu elle  est la m eilleu re  
façon. P a rce  que, à chaque  fo is, au tan t m es p ré 
décesseu rs, peu im porte  le  g o uvernem en t, q u ’au 
jo u rd ’h u i, à chaque  fo is , il y  a une d iscu ssion  là- 
dessus. P uis c ’est v ra i que c ’est d iffic ile . C ’est po ur ça 
que j e  v eu x  le re v o ir , p o u r tro u v e r  la  m éthode  — e lle  
ne fe ra  jam ais  l ’a ffa ire  — qui p o u rra it  d o n n e r le 
m ieux.

M . C h e n a il:  M . le m in istre , si on est tro is  
p a rtena ires dans qu elque  chose , on  a le d ro it d 'ê tre  les 
tro is  au niveau déc isio nne l. C ’est ce q u ’il m anque dans 
tous les p ro g ram m es.

M . J u l ie n :  O u i, sau f que la  lo i, nous, e lle  nous 
dem ande  de  le fa ire . L a loi nous dem ande  de le fa ire , on  
le  fait.

M . C h e n a il:  O u i, m ais c ’est ce qui m anque dans 
les p ro g ram m es. Ê tes-vous d ’accord  avec ça? L es gens, les 
in téressés qui pa ien t un tie rs  d ev ra ien t ê tre  là po ur les 
décisions de A à Z .

M . J u lie n :  C ’est ça.

M . C h e n a il:  C ’est ça , trav a ille r  en co llabora tion .

M . J u l ie n :  D ’a illeu rs , leurs  p rim es d im inuen t. E n 
passan t, ils vont ê tre  b ien  con ten ts .

M . C h e n a il:  O u i, m ais en tre  ê tre  b ien  con ten ts puis 
p a rtic ip e r aux d é c is io n s ...

M . J u l ie n :  M ain tenan t, dans le  m andat, j ’ai 
dem and é  q u ’on revo ie  le  systèm e de  gestion .

M . C h e n a il:  C e sera it no rm al.

M . J u l ie n :  V oilà , c ’est ce que j 'a i  fa it. Q u 'o n  le 
rev o ie , je  su is d ’accord  là-dessus. M ais ça  a tou jou rs été. 
M o i, ce  q u ’on  m e co n te , c ’est que c ’est com m e ça depuis 
des années. E ssayer de tro u v e r  le  m eilleu r systèm e, si on 
reste  dans ce  type  d ’assu ran ce-s tab ilisa tio n  là.

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  P eu t-ê tre  d ’autres 
dem andes d ’in terven tion ?  Je  veux  sim p lem en t rappe le r aux 
m em bres de la com m ission  et au m in is tre  que, là-dessus, 
la  com m issio n  avait reco m m andé , lo rs  de  certa ins travaux , 
dans le  rap p o rt qui a été  p ro d u it à l ’A ssem blée  nationale, 
q u ’on  pu isse  é tab lir  do rén av an t des m odèles de coût de 
p ro d u c tio n  à p a rtir  d 'u n e  ex p e rtise  reco n n u e  p a r les parties 
concern ées, un e  tie rce  p a rtie  accep tée  pa r toutes les 
pa rtie s. A lo rs , M . le  m in istre .

M . J u l ie n :  C e  que le so u s-m in is tre  m e d it, c ’est 
que, dans le  tem ps, on  ava it o ffe rt aux p ro d u c teu rs  de 
p o rcs , ju s tem en t, la  vé rif ic a tio n  ex terne . M ais, 
e ffec tivem ent, m oi, j e  pense  que, s i on  é ta it capables de 
s ’en ten d re  là-dessus, tro u v e r le  m eilleu r p o u r le  fa ire , qui 
év ite  ces d é b a ts ...

M . F a r r a h :  B ien , po u rq u o i vous ne l ’avez pas fait?

M . J u l ie n :  O n  l ’a o ffe rt, p a r exem ple , dans le 
po rc , m ais ils on t re fusé .

M . F a r r a h :  Q u ’un e  tie rce  p a rtie  décide?

M . Ju lie n :  D ans la vé rif ic a tio n  ex te rn e . M oi, c 'e s t  
ce  q u ’on  m e dit.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le député  de 
Sain t-H yacin the .
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M . D io n : O u i, M . le  P résid en t. Ju s te  p o u r b ien  
co m p ren d re , on  d it que 135 en trep rises  sera ien t m enacées 
d ’avo ir des d ifficu ltés  de  financem en t. Ç a, c ’e st su r un 
total de com bien  d ’en trep rises?

M . J u l ie n :  À la SFA ?

M . D io n : N on . R elié  au coû t de  p ro duc tion .

M . J u l ie n :  C ’est ça , c ’est quelque  3 000 , 
g lobalem en t, m ais, à la S F A , vous en  av ez ...

M . S a in t-P ie r r e  (M ich el R.): O n en a 2 100 ...

M . J u l ie n :  . . .2  100.
•  (17 h 50) •

M . D io n : O .K . D o n c , l ’équ ivalen t d ’env iron , je  
ne  sais pas, 8 %, 7 % des en trep rises  p o u rra ien t ê tre  
m enacées à cause de  ça. L a  question  que je  m e po se, 
m oi, c ’est la su ivan te . C ’est que les m écan iques de  
sécu rité  son t un e  fo rm e  d ’aide à l ’ag ricu ltu re , m ais 
l ’ob jectif, c ’est de  pe rm ettre  au p ro d u c teu r de  fa ire  face 
aux a léas, do nc  d ’ap p o rte r un e  p ro tec tio n . U n  des 
facteurs do n t on  tien t com pte  p o u r é tab lir cette  
p ro tec tio n -là , c ’est le coû t de  p ro duc tion . A lo rs, la 
qu estion  que je  m e po se  est la  su ivan te : Si on  évalue  mal 
les coûts de  p ro tec tio n  ou si on  su rév a lu e  les coûts de 
p ro tec tio n , e st-ce  q u 'il  e st po ss ib le  que le fa it de 
su réva lu er les coû ts de  p ro tec tio n  p u isse  avo ir l ’im pact 
su r la  p ro d u c tio n  de  d im in u er, si vo us vou lez, l ’effo rt de 
m odern isatio n  e t de gestion  des en trep rises  et de  les 
re n d re  p lus v u lnérab les?  S ’il est vrai q u ’il y  a eu , à un 
certa in  m om en t, une su réva lu a tion  du coû t de  p ro duc tion  
e t si ce tte  su réva lu a tion  a eu com m e e ffet de d im inu er 
l ’e ffo rt de  gestio n , est-ce  q u ’il n ’y  a pas eu un effet 
n ég a tif  q u ’il é ta it im p ortan t de  c o rrig e r?  Je  ne sais pas si 
vous com prenez  le sens de  m a question?

M . J u l ie n :  Je  dem and era is  p eu t-ê tre  à q u e lq u ’un 
du m in istè re , qu i, en tre  au tres , fa it cette  analyse-là , de  
vous ex p liq u er. C ’est b ien  techn ique , m ais, si vous vou lez  
av o ir le  fo n d , il va  vous ex p liq u er ça.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui. A lo rs , il s ’agit 
de  M . R oy.

M . J u l ie n :  D aniel R oy. P eu t-ê tre  ex p liq u er en gros 
com m ent ça  fon ctio nne , e t tou t, p a rce  que là c 'e s t . . .

M . R o y  (D an ie l): L es évalua tions des coû ts de  
p ro d u c tio n , de  façon générale , c ’est un  échan tillo nnage  
qu i e st p ris . L es conventio ns qui o n t é té  é tab lies à 
l ’o rig in e  du  p ro g ram m e  au to u r d e  ça , c ’est à l ’effet que 
l 'é c h an tillo n  d o it ê tre  p ris  auprès d ’en trep rises  aux 
dim ensions fam ilia les e t que ça  do it re flé te r la  
techno log ie  à t itre  m ajo rita ire . D on c, ce n ’est pas 
re p ré sen ta tif  de  to u t l ’ensem ble, c ’e s t c ib lé  su r une 
techno log ie  en pa rticu lie r . A lo rs , dans le  cas de  la 
p ro duc tion  p o rc in e , ce  qui est a rriv é , c ’e st que, pendant

un e  certa ine  pério de , la  techno log ie  d o m inan te , c ’éta ien t 
les m odèles na isseurs et fin isseu rs , et ça  a bascu lé  au tour 
des années q u atre-v in g t-d ix  ou au to u r d e .. .  e t c ’est 
devenu m ajo rita ire  à ce  m om en t-là. A lo rs , la qu estion  
s ’est posée  à ce  m om en t-là  de  re faire  les m odèles su r la 
base  de cette  technolog ie-là . C ’est la conven tio n  qui est 
é tab lie  au n iveau de l ’A SR A  et c ’est ce  qui a é té  fait en 
1993. M ain tenan t, ça a po ur e ffe t, j e  d i ra is . ..  u n  effet de 
bascu le . A ussitô t que ça  dev ien t m ajo rita ire , b ien , là on 
change. C 'e s t  les règ les du je u , m ais ça  a u n  effet, b ien 
sû r, très im p ortan t su r la  co u v e rtu re , u n  effet d rastiqu e  
au m om en t où ça  se p ro d u it. S u r le  te rra in , ça se  fait 
g radu ellem en t, b ien sû r, cet a ju stem en t-là , sau f que, du 
m om ent où  on  le  fa it ...

M . C h e n a il:  Ç a a fa it que les gens son t pénalisés 
a u jo u rd ’hu i.

M . J u l ie n :  N on , ce  n ’est pas com m e ça q u ’il faut 
le vo ir. Au co n tra ire , tan t m ieux s ’ils son t p erfo rm an ts. 
P arce  qu e, un  peu com m e m on co llèg e  de  S a in t-H yacin the  
m en tionn ait, ce n ’est pas une sub ven tion , ça, là , c ’est une 
assu ran ce  au cas où . A lo rs , tan t m ieux s ’ils son t 
p e rfo rm an ts, c ’est fait p o u r ça.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le député  de 
S a in t-H yacin the .

M . D io n : E n fa it, si o n  a changé  le  m odèle , est-ce  
que ce  n ’est pas pa rce  que ça  devenait p lus p ro duc tif, donc 
p lus ren tab le , de  chan ger de m odèle? D on c, les coûts de 
p ro d u c tio n , tou tes p ro p o rtio n s  g a rdées, é ta ien t m oins 
é levés p a r rap p o rt à ce  q u ’ils é ta ien t an té rieu rem en t, dans 
l ’ensem ble.

M . R o y  (D an ie l): C ’est exac t. Il y  avait un 
d éca lage  e n tre  la  p ro tec tio n  qui é ta it o fferte  par 
l ’a ssu ran ce-stab ilisa tion  et la réalité  du te rra in , et 
l ’a justem ent s ’est fa it. Il deva it se  fa ire . B ien sû r, il s ’est 
fa it re la tivem en t rap id em en t, m ais c ’e st b asé  su r des faits, 
c ’est ob serv é  su r le  te rra in .

M . F a r r a h :  V ou s, vo us êtes dans l ’é lab o ra tio n  de 
ce  co û t de p ro d u c tio n  là. D ans la m éthod o log ie , vous êtes 
p a rtie  p ren an te  de  ça. D o n c , ce tte  année, ça  s 'e s t  fait 
com m e les au tres années au n iveau  de  la p a rtic ip a tio n  des 
a g ricu lteu rs , des p ro d u c teu rs  com m e te ls. P arce  que ce 
n ’est pas ça q u ’ils d isen t, dans un e  le ttre . T u  sais , à un  
m om en t d o n n é ... E t le  m in is tre  n ’a pas co rrigé .

Ju ste  p o u r q u ’on  se  com prenne , ils d isen t: E n  
l ’espace  de  12 m ois — les p ro d u c teu rs  de  p o rcs  — vous 
avez annon cé  p ro céd e r à  des coupu res de  p rè s  de 375 % 
en  a ssu ran ce-stab ilisa tion  de  p o rc , e t cela, de façon 
u n ila té ra le , sans resp ec te r le  m ode de  trava il développé  au 
cou rs des 15 de rn ières  années e n tre  le  syndicalism e 
agrico le  e t le  M A P A Q . Us d isen t ça. Ç a fa it que, si vous 
m e d ites  qu e  ce  n ’est pas v ra i, ce  q u ’ils d isen t, p a rfa it. Il 
s ’ag it ju s te  de  s 'en te n d re . P a rce  que, eux au tres, ils d isen t 
q u ’ils n ’on t pas é té  p a rtie  p renan te .
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M . R o y  (D an ie l): L es trav au x  qui on t m ené à 
l ’é tab lissem en t de  ce m odèle  de coû t de  p ro d u c tio n  là 
o n t débuté  en  1993 e t, à ce  m om en t-là , la  F éd éra tio n  a 
é té  in form ée. B ien  sû r, il y  a eu une ren co n tre  ou deux  
su r le p lan  techn ique  p o u r les in fo rm er des pa ram ètres 
qui sera ien t u tilisés ou  des fe rm es qu i sera ien t c ib lées. 
P a r ap rès, ce  qui se fa isa it ju s q u 'à  ce m om en t-là  com m e 
p ro céd u re , lo rs q u 'o n  avait les ré su lta ts , il y  a  un  com ité  
techn ique , q u 'o n  appelle  le  com ité  techn ique  M A P A Q - 
U P A , su r lequel il y  a la  R égie  des assu rances 
ag rico les, le  m in is tè re , b ien  sû r , e t les fédération s 
concern ées, pu is  ils s iègen t p o u r échang er su r les 
ré su lta ts  e t, au beso in , fa ire  des a ju stem en ts, s 'i l  y  a 
lieu.

A lo rs , dans le  cas de  la  p ro d u c tio n  po rc in e , dans 
la  d e rn ière  rév is io n , on  a o ffe rt ça, e ffec tivem ent, e t ça  n 'a  
pas eu lieu , p o u r des ra ison s q u 'o n  ignore  m ais qu i é ta ien t 
p ro bab lem en t du es aussi à l 'im p a c t très  im p ortan t. A lo rs , 
dès le m om en t où  ces im p acts-là  o n t é té  connu s, q u 'o n  a 
eu fini nos ca lcu ls , le  m in istre  en  a é té  in form é et M . 
Ju lien  a ren co n tré  la  F éd éra tio n . P a r la  su ite , on  leu r a 
o ffert d 'a v o ir  un e  ren co n tre  techn ique  p o u r échang er là- 
dessus e t ça  ne s 'e s t  pas p ro d u it. A lo rs , b ien  sû r, p a r 
ap rès, le  p ro cessu s  de  la  m od ifica tion  rég lem en ta ire  s ’est 
enclenché  e t c 'e s t  devenu en  v igueur.

M . F a r r a h :  Ju s te  dans le chem inem ent, p o u r 
q u 'o n  se co m p ren n e  b ien , le  com ité  techn ique  s 'e s t  
ré u n i .. .

M . R o y  (D an ie l): A u début.

M . F a r r a h :  . ..a u  d ébu t, où les parties p renan tes au 
d o ss ie r é ta ien t p résen tes . C ’est ça?

M . R o y  (D an ie l): C 'e s t  ça.

M . F a r r a h :  O .K . P u is là, quand vous avez soum is 
les p a ram ètres  au m in is tre , q u ’est-ce  qui s 'e s t  passé  en tre  
les d eux , là , en tre  le  com ité  techn ique  et ju s q u ’à .. .

M . J u l ie n :  Ils on t fa it leu r é tude.

M . R o y  (D an ie l): C ’est-à -d ire  q u ’avan t de  la 
ren d re  p u b liq u e , l 'é tu d e , ou  de  la déposer à la F édéra tion , 
le m in istre  en a é té  in form é.

M . F a r r a h :  D ans tou t le chem inem ent, les 
p ro d u c teu rs  é ta ien t p ré sen ts , ju s q u 'à  tem p s ...

M . R o y  (D an ie l): B ien  non.

M . F a r r a h :  C ’est ça, là, c ’est parce  q u e ...

M . R o y  (D an ie l): B ien , p endan t la cueille tte  des 
données su r  le  te rra in , ils ne son t jam ais p résen ts , c ’est 
b ien  sû r.

M . F a r r a h :  Ils ne son t jam ais p résen ts .

M . R o y  (D an ie l): A u déb u t, on  se  rencon tre  p o u r 
conven ir des p a ram è tre s , et on  se ren co n tre  à la  fin  avec 
les résu lta ts  e t on  échang e  au to u r des résu lta ts . B on, il y 
a un  échange  p u is ...

M . F a r r a h :  O .K . D o n c , vous con firm ez  que ça 
s ’est fa it com m e ça s 'e s t  to u jo u rs  fait?  D onc, pa r con
séq u en t...

M . J u l ie n :  O n  n 'a  pas négocié  le coû t, pa r exem 
ple.

M . F a r r a h :  ... le s  dénon ciatio ns de la F édération  ne 
son t pas ju s te s . P a rce  que, eux au tre s , ils d isen t, par 
rap p o rt aux 15 de rn ières an n é es ... c ’est un  m odèle  depuis 
15 ans qui s 'ap p liq u e , pu is  tou t ça.

M . R o y  (D an ie l): B ien , m o i, p o u r m a p a rt, p o u r y 
avo ir p a rtic ipé  depuis un  certa in  no m b re  d 'a n n é es , je  peux 
vous d ire  que là où  il y a excep tio n  p a r rap p o rt au passé, 
c ’est q u ’il n 'y  a pas eu de  négocia tions su r les résu lta ts .

M . J u l ie n :  Il n ’y a  pas eu de négocia tions.

U n e  vo ix: À la dem ande  du V érifica teu r général.

M . J u lie n :  V oilà . U n des p rob lèm es q u ’on  re n 
con tra it, c ’é ta it q u ’à chaque  fo is q u ’il y  avait négocia tions, 
m êm e dans v o tre  tem ps, ceux  qui é ta ien t m in istre  de 
l ’A g ricu ltu re  — puis je  ne fais pas de  p o litique  avec 
ça  — c ’éta it très d iffic ile  d ’ap p liq u er tel q u ’au ra it dû être 
app liqué  le coû t. T u  tom bes en  nég o c ia tio n s , évidem m ent, 
sau f q u ’il y  a un cum ula tif, à un  m om en t d o nné , qui a rriv e  
là-dedans. E t c ’é ta it un  des rep ro ch es  que le V érificateur 
a faits au m in istère  quand je  su is a rriv é . Il faut se  rappeler 
la question  du 100 000  000 $ , en tre  au tres. M ain tenan t, 
est-ce  que c ’est la m eilleu re  façon de le fa ire?  C ’est pour 
ça que j ’ai dem andé, dans le m an dat, de  rev o ir tou t le 
systèm e. E st-ce  q u ’on do it fo n c tio n n er, m ettons, avec des 
vé rificateu rs ex ternes?  E st-ce  q u ’on  peu t a ller engager une  
firm e ex terne?  C ’est ça que je  veux reg a rd e r , m oi.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le député  de 
B eau harno is-H un tingd on .

M . C h en a il:  M . le m in is tre , quand on avait 
ren co n tré  le  V érifica teu r généra l, il avait aussi été question 
de tou t ça, et on  avait d it, lo rs  de  cette  rencon tre-là  — il 
y a un  an et dem i à peu p rès — que c ’éta it norm al que 
l ’accusé so it là po ur se  dé fen d re  quand  on accusait 
q u e lq u 'u n . O n avait d it aussi qu e, com pte tenu que 
l ’ag ricu lteu r p a rtic ip a it po u r un  tie rs , ça dev ra it être  
norm al q u ’il so it là aussi. Je  pense  que c 'e s t  ça  q u 'o n  avait 
d it, pu is tou t le m onde qui s iégeait su r la com m ission  à ce 
m om en t-là  é ta it d ’accord  avec ça, que, com m e vous d isiez  
to u t à l ’heure , ça dev ra it ê tre  com m e ça.

M . J u lie n :  C ’est p o u r ça q u ’on le rega rde , là. O n 
regarde  le systèm e, on  le réév alue  au com ple t.
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M . C h e n a il:  O u i, m ais il re ste  que, quand m êm e, 
le  mal e st fa it p o u r  les p ro d u c teu rs .

M . J u l ie n :  N on , non. É cou tez, on  l ’a exp liqu é  tou t 
à l 'h e u re . Il fau t fa ire  a tten tio n . L ’a ssu ran ce-stab ilisa tion , 
ce n ’est pas un e  sub v en tio n , pu is  ce  n ’est pas fa it à chaque  
année. Si m on assu ran ce  m e paya it à chaq ue  année, je  ne 
suis pas sû r que je  serais  en co re  assu ré . C 'e s t  basé  là- 
dessus, su r le m odèle . O n peu t ê tre  p o u r ou  co n tre  le 
m odèle .

M . C h e n a il:  M o i, ce  qu e  je  com prends m a l... L e 
V érifica teu r gén éra l, «c’est-u» lui qui d écide  com m ent ça 
va  fon ctio nner ou  c ’est le  m in istère?  Q ui décide , fina
lem ent?  P a rce  que, là , o n  essa ie  de  d ire  que c ’est le 
V érifica teu r.

M . J u l ie n :  N o n , non.

M . C h e n a il:  B ien , c ’est ce  q u ’o n  d isa it tou t à
l ’heure .

M . J u l ie n :  A tten tion , là. Je  ne veux  pas re file r  la  
pata te  à q u e lq u ’u n . N ’essayez  pas de  m e fa ire  d ire  ce  que 
j e  n ’ai pas d it. C e que je  vous d is , c ’est q u ’un des 
p rob lèm es q u ’on  avait p o u r v ra im en t é tab lir , tel que ça  
au ra it dû , c ’est p a rce  que, lo rsq u ’on  négocia it, ça  ne 
s ’é tab lissait pas. O n  ne l ’app liqu ait pas com m e te l, po u r 
tou tes sortes de  ra ison s. É v id em m en t, ça  se  cum ule , ça, 
avec le tem ps. P a rce  q u ’o n  a fa it des o ffres. O n a o ffert 
quelques techn iques su r les ré su lta ts , ça  n ’a pas fonc
tion né. O n  a o ffert, à leu r dem and e, de  ren co n tre r tous les 
syndicats  locaux . Il y  en  a eu un e, p eu t-ê tre  d eux , en tou t 
cas; la  ba lance, ça  n ’a pas fonctionné . Il y a p le in  de 
choses p o u r  lesquelles on  a fa it des dém arches avec eux. 
M êm e à l ’assem blée  généra le , m on sou s-m in is tre  y é ta it 
allé  p o u r  fa ire  un  d isco u rs , il ne  l ’a pas fait.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien . Ç a  nous m ène 
à 18 h eu res . E st-ce  que les m em bres de  la com m issio n  
son t p rê ts  à co n sid érer com m e é tan t adopté  le  p ro g ram m e 
2 e t ses é lém ents ou si vous p ré fé rez  le  g a rd e r en suspens 
e t q u ’on  rep ren n e  là-dessus au cou rs d ’un e  p ro ch aine  
séance?

M . F a r r a h :  Je  pense  q u ’on  va en té rin e r g lo b a le 
m ent à la  fin  de  l ’exercice .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  G lobalem ent. T rès 
b ien . A lo rs , j e  veux  rap p e le r aux m em bres de  la com m is
sio n  qu e  nous nous réun iron s à no uveau v en d red i, à 9  h e u 
res, à  la  sa lle  L o u is-H ip p o ly te-L aF o n ta in e  cette  fo is , de  9 
h eu res  à m id i. L es P êches, ça  su iv ra it le  m ercred i de  la 
sem aine  su ivan te , so it le  30  av ril, à 9  heu res tou jou rs.

A lo rs , la  com m issio n  a jo u rn e  donc ses travaux  à 
vendred i, 9  heu res.

(Fin de la séance à 18 heures)




